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Encontro de dirigentes do banco estatal com o chefe do Executivo paraibano aconteceu ontem no Palácio da Redenção e debateu ainda sobre obras de saneamento. Página 4

Estado e Caixa discutem projetos de habitação

Foto: Secom-PB

Governo vai chamar 500 
novos bombeiros e policiais
Durante avaliação de nove meses de gestão, governador afirma que aprovados em concurso serão convocados em novembro. Página 3

Garis entram em greve e 
agravam crise em Patos

Dnit vai cobrar de consórcio 
solução para obras na BR

Paraíba comemora bons 
dados sobre transplantes

Crise administrativa no município parece não ter fim. Agora, 
é a vez dos funcionários que fazem a coleta de lixo alegarem 
atrasos de salários para pararem atividades. Página 8

Órgão garante que pagamentos estão em dia e quer 
saber porque as obras na BR-230, entre João Pessoa e 
Cabedelo, estão paralisadas. Página 6

Números do Sistema Nacional de Transplantes 
indicam que Estado é o que mais cresce no Brasil 
nesta área em 2019. Página 5

Paraíba

ParaíbaFoto: Lusângela Azevedo

Foto: Evandro Pereira

Contar uma vida pela arte. Pelos filmes. 
Pelas cores. E pelo desejo. O primeiro. 
Onde a tontura e a vertigem se encontram. 
O amor sozinho não basta! Dor e Glória, 
novo filme de Pedro Almodóvar. Eu sou fã 
confessa do cineasta. Já vi uma dezena 
de filmes e sempre saio do cinema em 
estado de suspensão, de arrebatamento, 
de felicidade, de tristeza, de epifania, e 
transcendência.  Página 2

Dor & Glória

Ana Adelaide Peixoto

Paraibano lança em duas versões 
livro sobre histórias paralímpicas
Publicado pela Editora A União em versão impressa e Braille, obra 
de Sérgio Montenegro será lançado hoje na UFPB. Página 9

2o Caderno

Brasil conquista o 
título da Copa do 
Mundo de Vôlei
Título saiu de forma antecipada 
depois de mais uma vitória, desta vez 
por 3 a 1 em cima dos donos da casa, 
o Japão.   Página 23
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Foto: Mauricio Fidalgo/ Globo

Raquel Ferreira é a 
atriz da Paraíba em 
‘Segunda Chamada’
Nova série da Globo fala do EJA e 
terá capítulo especial em homenagem 
ao Dia dos Professores exibido hoje à 
noite.   Página 12



Todos os dias da semana ouve-
-se, por exemplo, em igrejas e sedes 
de diferentes entidades representa-
tivas da sociedade civil organizada, 
apelos para que os dirigentes públi-
cos cuidem sempre mais e melhor da 
saúde da população, em especial do 
segmento mais carente, desprovido 
de planos de socorro particulares. 
Educação, segurança etc. são áreas 
importantes, mas ninguém tem dúvi-
das quanto à essencialidade da saúde 
na vida das pessoas.

Embora ainda haja muito trabalho 
a ser feito pela frente, em termos de 
ampliação e modernização do sistema 
de atendimento médico-hospitalar na 
esfera pública estadual, o governa-
dor João Azevêdo vem se destacando 
como um gestor de acurada sensibili-
dade e competência também na área 
de saúde, em virtude das respostas 
concretas, rápidas e eficientes que 
direciona contra tudo que vai de en-
contro ao bem-estar da comunidade 
paraibana. 

Nos últimos dias, ações do gover-
no, interrelacionadas, repercutiram 
dentro e fora das fronteiras estaduais 
em razão de seu alcance social. A de 
maior impacto foi o lançamento do 
Programa Opera Paraíba, cujo obje-
tivo é diminuir as filas de espera por 
cirurgias eletivas no SUS, até zerar a 
demanda. Com um investimento ini-
cial de R$ 6 milhões, oriundos do Te-
souro Estadual, o Opera beneficiará 
mais de 12 mil pessoas em 36 tipos de 
cirurgias.

Trata-se da reparação de uma 
dívida que o Estado tem com o povo 
da Paraíba, na área de cirurgias ele-
tivas. Azevêdo fez questão de subli-
nhar a importância histórica do Ope-
ra, tendo em vista que o programa 
já está sendo considerado o grande 
marco social de seu governo, até o 
momento. No que diz respeito à lo-
gística, foi criada uma força-tarefa 
integrada por 12 hospitais da rede 
estadual, nos quais serão realizados 
os procedimentos cirúrgicos.

O outro fato extraordinário foi a 
realização de um transplante de co-
ração, na Paraíba, após um intervalo 
de dez anos, operação delicada que 
envolveu o Hospital de Emergência 
e Trauma Senador Humberto Lucena 
(captação de órgãos), o Corpo de Bom-
beiros (apoio no transporte) e o Hos-
pital Nossa Senhora das Neves (que 
realiza os transplantes). O fato cola-
bora para despertar a consciência da 
população acerca da importância de 
se doar órgãos. 

Percebe-se uma firme determina-
ção do governo estadual no sentido 
de preencher lacunas na assistência 
em saúde, notadamente das pessoas 
de baixo poder aquisitivo. Os parai-
banos entenderam o esforço do go-
verno estadual e já estão apoiando as 
políticas públicas de saúde por meio 
do aumento das doações de órgãos, 
por exemplo. Para fechar, outra boa 
nova: este ano, a Paraíba é compro-
vadamente o Estado que mais cresce 
em número de transplantes. 
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Caminhos do coração

Editorial

HumorDomingos Sávio
savio_fel@hotmail.com

UN Informe

Contar uma 
vida pela arte. 
Pelos filmes. Pe-
las cores. E pelo 
desejo. O primei-
ro. Onde a tontu-
ra e a vertigem se 
encontram.

O amor so-
zinho não basta! 
Dor e Gloria, novo 
filme de Pedro Al-
modóvar. Eu sou 
fã confessa do ci-
neasta. Já vi uma 
dezena de filmes 
e sempre saio do 
cinema em esta-
do de suspensão, 
de arrebatamen-
to, de felicidade, 
de tristeza, de 
epifania, e trans-
cendência. 

Uma biogra-
fia. Uma auto-
ficção. O real? A 
ficção? Um ho-
mem de cinema. 
Madrid que não 
posso deixar. Madrid que tenho que 
deixar. Mulheres lavando roupa. Can-
tando. Uma mãe que recita versos. Um 
menino que tem febre. Primeiro desejo. 
Uma aquarela. Uma casa caverna. Um 
buraco. Os buracos da alma. As dores. 
Uma fotofobia. Todas elas. Eu uso ócu-
los escuros! Antonio Banderas, o alter 
ego. Uma anatomia da dor. Como Fri-
da Kahlo. As cores. Matisse e Gauguin. 
Uma cozinha vermelha. Um azulejo 
azul. Um vermelho e um verde. Marcelo. 
La Vie En Rose. Cavalo? They shoot hor-

ses, don t́ they? 
Um herói e uma 
heroína! Aque-
la que nos dei-
xa em torpor. E 
alivia a dor. Um 
filme! Um Sa-
bor! Um aban-
dono. Um amor 
interrompido. 
Uma saudade. 
Uma visita. Um 
déjà vu. “Como 
é des-concer-
tante rever um 
grande amor!” 
Rewind. Ao co-
meço. Um lon-
go abraço. A 
vida no palco. O 
não dito. O vi-
vido.  Salvador. 
Uma desilu-
são. Memórias. 
Uma juventude 
interrompida. 
Rua Paseo de 
Pintor Rosa-
les. Escrever 
cartas. Uma 

piscina. Uma cicatriz. Só ando de Táxi. 
Um criado mudo. Uma fotografia. Um 
amor que partiu. Excelência dramática.  
Federico. Minha mãe. Meu pai. Minha 
amiga. Um pedreiro. Forças cruéis e 
impiedosas.  Penélope, a que fia a vida. 
Salvador. Silencioso. Contido. Quieto. E 
que, ao re-ver o seu amor, joga as do-
res pelo ralo. Re-nasce das cinzas, das 
dores. A Glória! O re-contar. A grua...
começa tudo de novo. Uma assinatura. 
El Deseo! Um final metalinguístico. E 
as carnes? Trêmulas!

Dor & Glória

 Crônica Ana Adelaide Peixoto
adelaideana@uol.com.br

O amor não é tudo: nem carne nem 
bebida, nem é sono, lar da gente,
nem a tábua lançada para quem

se afunda e volta e afunda novamente.

O amor não pode encher o pulmão forte,
pôr osso no lugar, tratar humores,

embora tantos deem a mão à morte
(enquanto o digo) só por desamores.

Bem pode ser, na hora mais doída,
ou da minha franqueza arrependida,

buscando alívio à dor, seja capaz

de vender teu amor por minha paz
ou trocar-te a lembrança pelo pão.

Bem pode ser que o faça. Acho que não.

(Love is not all- Edna St. Vincent Millay. 
Tradução de Paulo Mendes Campos. Indicado por 

minha amiga Maria Vilani de Sousa)

“O trem é do povo. Diga não à privati-
zação”. Essa é a frase representativa da 
campanha dos ferroviários para resistir 
à privatização anunciada pelo Gover-
no Federal da Companhia Brasileira de 
Trens Urbanos (CBTU). O sindicato da 
categoria está colhendo assinaturas para 
um abaixo-assinado nas estações de João 
Pessoa, Cabedelo e Santa Rita. Projeta-
-se conseguir 20 mil adesões dos usuários 
ao abaixo-assinado.    

O Conselho Regional de Psico-
logia emitiu nota de repúdio 
à Eliza Virgínia (PP) que, se-
mana passada, teria dito que 
ofereceu arma a um amigo 
com depressão e pensamentos 
suicidas. “Evidencia a negligên-
cia da vereadora ao abordar 
sobre depressão, subestimando 
o processo de adoecimento, a 
necessidade de empatia e de 
cuidados a pessoas em condição 
de sofrimento mental e com 
ideação suicida”.

Deputado estadual licenciado, Hervásio 
Bezerra opinou ontem que se o governa-
dor João Azevêdo optar por sair do PSB, 
ele precisa ir para “um partido que tenha 
o comando”. O parlamentar disse que os 
candidatos da legenda – em 2020 – estão 
inquietos quanto a esse desfecho, porque 
“precisam de uma estrutura partidária e o 
governador sabe dessa necessidade”, disse, 
numa emissora de rádio.

No comaNdo

rEPÚdIo

EsPEramos romEro saIr Para fazEr, dIz sENador sobrE VLT

PrEParaÇÃo NÃo É caNdIdaTa

coNdENaÇõEs da LaVa JaTo: ouTro caPíTuLo No sTf  

E o deputado estadual Felipe 
Leitão (DEM) voltou a dizer 
ontem que seu nome está posto 
como pré-candidato a prefeito 
de João Pessoa. E revelou que 
foi escolhido por seu partido 
para participar, em São Pau-
lo, de encontro preparatório 
de pré-candidatos das capitais 
brasileiras, que se deu em duas 
etapas. “[O objetivo] foi qualifi-
car os quadros da legenda para 
a disputa da eleição”, explicou. 
Não é candidata.

Ontem, numa emissora de TV, 
a senadora Daniella Ribeiro 
(PP) foi indagada se seria 
candidata a prefeita de Cam-
pina Grande. “Não, não sou 
candidata. Campina me ele-
geu senadora para trabalhar 
por ela e pelo Estado”, afir-
mou. Mais cedo, o pai dela, 
Enivaldo Ribeiro, vice-prefei-
to da ‘Rainha da Borborema’, 
emitiu opinião igual: o PP 
não projeta lançar a senado-
ra como pré-candidata. 

“Romero, sabedor que não faria, não queria que o Governo do Estado o fizesse”. Do senador 
Veneziano Vital do Rêgo (PSB), referindo-se ao que ele chama de interferência do prefeito de 
Campina Grande – em Brasília, aliado que é do Governo Federal – para que o governador João 
Azevêdo (PSB) não implantasse o VLT na cidade. “Vamos esperar Romero sair [da prefeitura] 
para poder fazer”, disse.

“o TrEm É do PoVo”

Na edição de domingo, comentei aqui sobre a possibilidade de o ex-presidente Lula ser solto, por 
conta da apreciação, pelo Supremo Tribunal Federal (STF), da suspeição do ex-juiz Sérgio Moro 
nos processos envolvendo a Operação Lava Jato. Caso os ministros entendam que o ex-juiz agiu 
com parcialidade nos julgamentos, como dissemos, isso poderá levar à anulação de sentenças em 
que o líder petista foi condenado – no caso processos do tríplex do Guarujá, em segunda instân-
cia, e no caso do sítio de Atibaia, em primeira. Pois bem. Há um julgamento, também na Corte 
Superior, que será retomado na próxima quinta-feira, que tem potencial para provocar a soltura 
de Lula. O STF julgará três ações que discutem a possibilidade do cumprimento de pena após 
condenação em segunda instância, protocoladas pela Ordem dos Advogados do Brasil (OAB), 
pelo PCdoB e pelo Patriotas. Os ministros vão decidir se será mantida a compreensão segundo a 
qual um réu condenado em segunda instância deve começar imediatamente a cumprir pena ou 
se é necessário esperar até o trânsito em julgado – a terceira e última instância de um processo. 

O caso é polêmico e não há unanimidade entre os mi-
nistros quanto à tese que deve prevalecer – isso ficou 
claro desde 2016, quando a matéria foi discutida. Três 
magistrados são contra a prisão em condenação em se-
gunda instância: Ricardo Lewandowski, Marco Aurélio 
e Celso de Mello (foto). Mas a maioria dos ministros, 
por enquanto, mostra posição contrária: Luiz Fux, Cár-
men Lúcia, Alexandre de Moraes, Edson Fachin e Luís 
Roberto Barroso. Por enquanto, repitamos. 

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Em novembro, serão 500 novos nomes. Informação foi confirmada pelo governador durante balanço da gestão

O governador João Aze-
vêdo fez, ontem, um balanço 
dos primeiros nove meses de 
gestão, destacando ações em 
áreas como saúde, educação, 
segurança e infraestrutura. A 
inauguração do Batalhão Es-
pecializado em Policiamento 
com Motocicletas (BEPMotos), 
a redução da conta de luz com a 
ampliação da isenção do ICMS, 
a duplicação do valor do Abo-
no Natalino e o lançamento do 
Opera Paraíba estão entre os 
destaques. Ele ainda confirmou 
que em novembro irá chamar 
os 500 aprovados no último 
concurso da Polícia Militar e 
Corpo de Bombeiros. A presta-
ção de contas foi apresentada 
no programa Fala Governador, 
transmitido pela Rádio Tabaja-
ra em cadeia estadual e pelas 
redes sociais do governo.

O governador destacou, 
entre as principais ações na 
área da segurança, a implanta-
ção do BEPmotos, Na capital; a 
inauguração do novo Instituto 
de Polícia Científica de Caja-
zeiras; criação da Patrulha Ma-
ria da Penha; implantação do 
PCCR dos Agentes Penitenciá-
rios; licitação dos Centros de 
Comando e Controle em João 
Pessoa, Campina Grande e Pa-
tos, entre outras medidas.

Em relação à infraestrutura 
e recursos hídricos, João Azevêdo 
frisou a ampliação da cobertura 
de saneamento com a ordem de 
serviço para obras em nove cida-
des paraibanas; o lançamento do 
Polo Turístico Cabo Branco e a 
implantação de dessalinizadores 
em comunidades rurais.

Já na área de educação, 
mereceram destaque nos nove 
meses de gestão a ampliação 
do Programa Giramundo (Chi-
le, Colômbia, Reino Unido); a 
criação do Programa Bom de 
Bola e do Programa Primeira 
Chance; o aumento do núme-
ro de professores ingressando 
através de concurso público; 
duplicação das matrículas no 
Ensino Técnico e a implantação 
de mais 53 escolas integrais.

São ações relevantes na 
área de Desenvolvimento Hu-
mano a duplicação do valor 
do Abono Natalino pago aos 
beneficiários do Bolsa Família; 
o aumento em 40% do Cartão 
Alimentação; a autorização do 
Residencial Cidade Madura de 

Monteiro; ampliação das Casas 
da Cidadania, entre outras.

João Azevêdo também en-
fatizou a importância de ações 
na área da Saúde, a exemplo 
do Programa Opera Paraíba; o 
fortalecimento da Rede Cuidar; 
a reforma e ampliação de hos-
pitais como a Maternidade Frei 
Damião; aquisição de novos 
equipamentos para a rede hos-
pitalar. “Inclusive, viabilizamos 
na semana passada, durante 
audiência em Brasília, mais 
R$ 10 milhões para compras 
de equipamentos para a Região 
Metropolitana e já estamos cui-
dando disso”, comentou João.

Também foram citadas 
medidas como a redução da 
conta de luz, com a ampliação 
da isenção do ICMS dos parai-
banos que consomem até 90 
kw; a ampliação do Programa 
Caminhos da Paraíba que, este 
ano, se tornou o programa Se-
gue o Trabalho; as obras de 
ligação e binários em João Pes-
soa e Campina Grande; a reali-
zação do ano cultural Jackson 
do Pandeiro, a realização de 
concursos para professores e 
Fundac; e o crescimento na di-
vulgação do Destino Paraíba.

“É extremamente impor-
tante que a gente tenha um go-
verno que cumpra as promes-
sas feitas. Criamos um plano de 
governo para este período e es-
tamos trabalhando exatamente 
dentro deste plano. Foram nove 
meses muito ativos, de muita 
perseverança, diante de todas 
as dificuldades que o país atra-
vessa”, observou o governador.

Ele ainda acrescentou: 
“No Brasil há 13 milhões de 
desempregados, porém temos 
um Estado que a cada mês bate 
recordes de geração de em-
pregos, sendo o que mais gera 
empregos no Nordeste. Isso é 
fruto do esforço que o gover-
no tem feito para manter um 
ambiente de negócios propício 
para receber novas empresas. 
Ao mesmo tempo, o governo 
faz uma injeção na base da eco-
nomia, através do Empreender 
e do Cooperar. Essa injeção 
faz com que a geração de em-
pregos seja crescente. Enfim, 
são nove meses para celebrar 
por tudo que aconteceu, mas 
também para refletir e saber o 
quanto ainda precisa ser feito. 
É trabalho que segue”.

Concursados da PM e dos 
Bombeiros serão convocados

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

A Coordenadoria da 
Mulher em situação de Vio-
lência Doméstica e Familiar 
do Tribunal de Justiça da 
Paraíba e representantes da 
Corregedoria-Geral de Justi-
ça e da Coordenadoria das 
Delegacias de Atendimento 
à Mulher do Estado discu-
tiram a implementação do 
formulário de risco que pas-
sará a instruir os pedidos de 
medidas protetivas encami-
nhados à Justiça estadual 
pelas Delegacias da Mulher.

Participaram das dis-
cussões os magistrados 
Antônio Gonçalves Ribeiro 
Júnior e Graziela Queiroga, 
gestores da Coordenadoria 

da Mulher, o juiz-correge-
dor Antônio Silveira Neto,  a 
delegada Maísa Félix, coor-
denadora das Delegacias de 
Atendimento à Mulher do 
Estado e a delegada Rena-
ta Martins, da Delegacia da 
Mulher da capital.

A juíza-coordenado-
ra Graziela Queiroga disse 
que, desde o ano passado 
o Poder Judiciário estadual 
e o Governo do Estado, por 
meio da Coordenadoria das 
Delegacias Especializadas, 
vêm tratando acerca da ela-
boração desse formulário. 
Ela explicou, ainda, que, este 
ano, por meio da Resolução 
284/2019, o Conselho Na-

cional de Justiça (CNJ) divul-
gou o Formulário Nacional 
de Avaliação de Risco, utili-
zado para instruir as medi-
das protetivas.

“Percebemos que o es-
boço do questionário que 
vinhamos discutindo esta-
va em consonância ao que 
o CNJ tinha proposto. Nós 
referendamos. Esse formu-
lário já está sendo utilizado 
diretamente nas Delega-
cias das Mulheres, sendo 
preenchido pelas vítimas”, 
ressaltou, a juíza, acrescen-
tando que solicitou o apoio 
da Corregedoria-Geral de 
Justiça para a divulgação 
do questionário junto aos 

magistrados da área.
O juiz-corregedor Antô-

nio Silveira esclareceu que o 
formulário facilitará o traba-
lho dos magistrados quando 
for analisar os pedidos de 
medidas protetivas feitos 
pelas delegacias. “A Corre-
gedoria está como partici-
pante deste esforço, no sen-
tido de orientar aos juízes 
que levem em consideração 
esse formulário de avaliação 
de risco, porque é mais um 
elemento de análise de se-
gurança para o juiz, no que 
diz respeito a uma decisão 
mais célere e mais objetiva 
quanto à concessão ou não 
da medida protetiva”, frisou.

Já o magistrado Antô-
nio Ribeiro Júnior destacou 
o fato de que, quando da 
análise dos pedidos de me-
didas protetivas, os juízes 
se deparam com a fragilida-
de dos elementos de provas, 
dificultando a tomada de 
decisão. “Esse formulário 
de risco nos traz elementos, 
alguns subjetivos ou obje-
tivos, para nos permitir ter 
uma base maior na conces-
são ou indeferimento des-
ses pleitos urgentes previs-
tos na Lei Maria da Penha”, 
enfatizou.

A delegada Maísa Fé-
lix informou que já existe 
a Portaria nº 288/2019 

(15/08/2019) da  Delega-
cia-Geral de Polícia Civil, 
publicada no Diário Oficial 
do Estado, determinando 
que todas as delegacias es-
pecializadas passem a exe-
cutar o preenchimento do 
questionário. “Seguimos a 
orientação e desenvolvemos 
o questionário em nível de 
Polícia Civil. Trabalhamos 
em todo o Estado da Paraí-
ba atendendo a mulher víti-
ma de violência. Somos uma 
das primeiras portas que 
a vítima bate no momento 
em que precisa de ajuda, 
em que dá o primeiro passo 
para sair do ciclo da violên-
cia”, evidenciou.

Formulário de risco instruirá medidas protetivas

Na segunda quinzena de outubro

Segurança vai ser intensificada 
com novas operações no Estado

As ações contra rou-
bos, homicídios, tráfico 
de drogas e outros crimes 
devem ser intensificadas 
nesta segunda quinzena de 
outubro, com o aumento 
das operações preventivas 
realizadas pela Polícia Mili-
tar. O planejamento para os 
próximos 15 dias foi defini-
do ontem, em uma reunião 
que aconteceu na sede do 
Comando Geral da PM.

“Teremos novas edi-
ções da Operação Alvora-
da, sendo deflagradas de 
surpresa. A Operação Nô-
made vai ocupar pontos 
estratégicos com mais fre-
quência. A Operação Pôr 
do Sol será colocada nas 

ruas com mais intensidade. 
Ou seja, é um conjunto de 
ações e operações que se-
rão focadas com base nas 
estatísticas e sempre com o 
objetivo de gerar mais sen-
sação de segurança para 
a população, seja na hora 
de ir ou voltar do traba-
lho, escola, nos ônibus, no 
comércio e em vários ou-
tros locais que demandem 
esse reforço”, destacou o 
comandante-geral, coronel 
Euller Chaves, que esteve 
à frente da reunião da qual 
saíram as definições.

Na reunião, que contou 
com a presença de vários 
comandantes de batalhões 
operacionais da Polícia Mi-

litar, a Coordenadoria de 
Estatística e Avaliação do 
Estado Maior Estratégico 
da instituição apresen-
tou um estudo atualizado 
sobre as ocorrências em 
todo o Estado, que mostra 
que houve uma queda de 
mais de 10% nos roubos 
na última semana. O estu-
do servirá de base para as 
operações dos próximos 
dias, inclusive definindo 
horários, dias e locais para 
acontecerem.

Nos últimos sete dias, 
mais de 12 operações fo-
ram realizadas pela Corpo-
ração, com destaque para a 
6ª edição da Alvorada, que 
frustrou um assalto a uma 

farmácia e prendeu o acu-
sado em flagrante, em João 
Pessoa, e para a Criança Fe-
liz, essa de ocupação com 
caráter social, distribuindo 
mais de 20 mil brinquedos 
para crianças de comuni-
dades carentes.

Foto: Secom-PB

O planejamento para os próximos 15 dias foi definido ontem, em uma reunião que aconteceu na sede do Comando Geral da Polícia Militar

A Coordenadoria 
apresentou estudo sobre 
as ocorrências no Estado, 

que mostra que houve uma 
queda de mais de 10% nos 
roubos na última semana
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Dirigentes da estatal apresentaram ainda ao governador novos serviços de assessoria para obras de engenharia
O governador João Aze-

vêdo recebeu, ontem, no Pa-
lácio da Redenção, em João 
Pessoa, representantes da 
Caixa Econômica Federal 
(CEF), ocasião em que foram 
discutidas parcerias entre o 
Governo do Estado e a insti-
tuição financeira nas áreas 
de habitação e saneamento 
básico. Na oportunidade, 
também foram apresenta-
dos ao gestor novos serviços 
disponibilizados pelo banco 
nos segmentos de assesso-
ria para obras de engenha-
ria, Parcerias Público-Priva-
das (PPPs) e Programas de 
Parcerias de Investimentos 
(PPIs).

No encontro, o chefe do 
Executivo estadual detalhou 
as ações do Governo da Pa-
raíba na área de gestão fiscal, 
que asseguram ao Estado o 
rating B junto à Secretaria do 
Tesouro Nacional (STN) e o 
primeiro lugar no ranking de 
competitividade no Nordeste. 

João Azevêdo afirmou 
que a reunião foi produtiva 
e garantiu a possibilidade de 
debater obras de interesse 
da Paraíba. “Nós tratamos 
de todas as áreas que temos 
relacionamento com a Cai-
xa, além de itens e contra-
tos administrativos, como 
convênios de consignação, 
empréstimos e linhas de fi-
nanciamento. Também de-

batemos pontos específicos, 
a exemplo de algumas obras 
que estão prontas para en-
tregar e outras que estavam 
com recursos garantidos, 
mas que em 2019 foram in-
disponibilizados, havendo 
um compromisso da Caixa 
de nos dar respostas efetivas 
sobre essas demandas apre-
sentadas”, avaliou.

O gerente de Clientes 
e Negócios do Gabinete da 
presidência da CEF, Stéllio 
Moreira, destacou a impor-
tância das parcerias entre o 
banco e o Governo do Esta-
do para garantir um melhor 
atendimento dos pleitos da 
população. “As coisas estão 
acontecendo a contento e te-
mos algumas demandas para 
ajudar o Governo do Estado 
a executar alguns projetos 
planejados e a nossa inten-
ção é de contribuir. A relação 
da Caixa com o Governo da 
Paraíba é muito boa, há mui-
tos negócios em andamento 
e o objetivo é de que a gente 
estreite ainda mais esse rela-
cionamento”, pontuou.

O superintendente regio-
nal da CEF na Paraíba, Laér-
cio Roberto Lemos, também 
enalteceu a oportunidade de 
discutir projetos de desen-
volvimento do Estado. “Nós 
tivemos condições de fazer 
um encaminhamento de to-
das as coisas que estão sendo 

realizadas e acompanhar as 
demandas da Paraíba, além 
de todas as ações que temos 
com o governo nas áreas de 
habitação, infraestrutura e fi-
nanciamentos”, frisou. 

 Participaram da reu-
nião Flávio Marinho (ge-
rente regional do Governo); 
Daniela Guedes (gerente re-
gional da Construção Civil); 
Jovânio Gomes (gerente de 
filial Gigov); Márcio Augusto 
Correa (coordenador Gigov); 
Ana Cristina Pinho (supervi-
sora Gigov); Flávio Gavazza 
(gerente nacional Gepad); 
Clarissa Moreira (gerente de 
Clientes e Negócios Sudep); 
e Rafael Leite (gerente de 
Clientes e Negócios de Sa-
neamento e Infraestrutura). 

Ainda estiveram pre-
sentes Deusdete Queiroga 
(secretário da Infraestrutu-
ra, dos Recursos Hídricos e 
do Meio Ambiente); Gilmar 
Martins (secretário de Pla-
nejamento, Orçamento e 
Gestão); Marialvo Laureano 
(secretário da Fazenda); Vir-
giane Melo (secretária exe-
cutiva da Infraestrutura, dos 
Recursos Hídricos e do Meio 
Ambiente); Marcus Vinícius 
Neves (presidente da Com-
panhia de Água e Esgotos da 
Paraíba – Cagepa); e Emília 
Correia Lima (presidente da 
Companhia Estadual de Ha-
bitação – Cehap).

Governo e Caixa discutem projetos 
de habitação e de saneamento

Editoração: Klécio BezerraEdição: Emmanuel Noronha

A Polícia Militar 
apreendeu 3kg de ma-
conha, na tarde de on-
tem, com um suspeito 
de atuar no tráfico de 
drogas no bairro San-
ta Clara, em Patos, no 
Sertão da Paraíba. Essa 
é a terceira vez que Ita-
puã da Silva Brito, 24, é 
preso pela PM. Ele es-
tava usando uma tor-
nozeleira eletrônica, já 
que cumpre pena por 
tráfico, mas também 
responde por tentativa 
de homicídio.

A prisão dele foi 
realizada pelos poli-
ciais do 3º Batalhão, no 
bairro Santa Clara. Ele 
estava transportando 
a droga na bolsa da na-
morada, possivelmente 
para fazer a entrega 
do material em algum 
ponto na localidade, 
chegando a usar a com-
panheira para andar de 
mãos dadas com ele, 
com o objetivo de não 
levantar suspeitas da 
polícia.

Ele foi abordado 
no meio da rua e, ao ser 
feita a revista na bolsa, 
a droga foi encontrada 
e o acusado recebeu 
voz de prisão. O preso 
e o material apreendi-
do foram levados para 
a Delegacia de Homicí-
dios e Entorpecentes, 
em Patos.

Preso com 
droga jovem 
que já usa 
tornozeleiraO presidente da As-

sociação dos Notários e 
Registradores da Paraíba 
– AnorePB, atual vice-presi-
dente da AnorgBR, Germa-
no Toscano, vai representar 
a Paraíba no 11º Fórum In-
ternacional do Programa de 
Apostila Eletrônica (e-APP) 
da Haia, que acontecerá 
pela primeira vez no Brasil, 
e será realizado de amanhã 
até sexta-feira (18), em For-
taleza, quando será lançada 
a nova plataforma brasileira 
de apostilamento.

A nova plataforma foi 
desenvolvida pelo Colégio 
Notarial do Brasil – Con-
selho Federal (CNB/CF), 
pela Associação dos No-
tários e Registradores do 
Brasil (Anoreg/BR) e pela 
Associação Nacional dos 
Registradores de Pessoas 
Naturais (Arpen-Brasil) e, 
mediante convênio, será ce-
dida ao Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ), para controle e 
fiscalização.

Anteriormente, o cida-
dão teria que procurar uma 
embaixada em Brasília. O Mi-
nistério das Relações Exterio-
res conjuntamente com o CNJ 
Conselho Nacional de Justiça e 
Anoreg BR, conveniaram para 
proporcionar esse serviço 
através dos cartórios.

A novidade, segundo 
Toscano, é que trará aos 
cartórios que emitem a 
apostila um sistema mais 
moderno e amigável, com 
páginas mais simples e dire-
tas, onde serão solicitados 
apenas o preenchimento de 

campos necessários à prá-
tica do ato. Para o cidadão, 
usuário do serviço, poucas 
serão as mudanças, além 
de ainda maior agilidade 
na realização dos serviços 
em razão da usabilidade do 
novo sistema. “Esse even-
to é da maior importância 
para o nosso país, para o ci-
dadão e os nossos inúmeros 
notários e registradores”.

O desembargador do 
Tribunal de Justiça do Es-
tado de São Paulo, Marcelo 
Berthe, o professor de Di-
reito Internacional Privado 
na USP, Gustavo Mônaco e 
o presidente do CNB/DF e 
responsável pelo piloto de 
implementação do progra-
ma e-APP no Brasil, Hércu-
les Benício, são presenças 
confirmadas no 11º Fórum 
Internacional do Progra-
ma de Apostila Eletrônica 
(e-APP) da Haia.

O sistema permitirá 
ainda a consulta dos atos 
praticados via QR Code – já 
existente no modelo atual -, 
mas como maior visibilida-
de e facilidade de consulta. 
Está previsto ainda o lan-
çamento de um aplicativo 
mobile para consulta dos 
documentos apostilados, 
tanto na plataforma An-
droid como na Apple Store.

De acordo com Ger-
mano, será oportuno para 
a categoria “pois teremos 
uma nova tecnologia a ser 
aplicada ao apostilamen-
to e quem sairá ganhando 
será quem precisa desse 
serviço”.

PB no Fórum da Apostila 
da Haia em Fortaleza

Dia do Fisioterapeuta: Frei 
Damião realiza programação

A Maternidade Frei Da-
mião, que integra a rede hospi-
talar do Estado, realizou ontem 
uma vasta programação em 
alusão ao Dia do Fisioterapeuta, 
comemorado no domingo (13), 
data em que a categoria comple-
tou 50 anos de regulamentação 
da profissão de acordo com o 
Decreto Federal nº 938 de 13 de 
outubro de 1969.

Uma mesa-redonda so-
bre “A Fisioterapia nas Linhas 
de Cuidado do Risco Habitual 
e Alto Risco da Obstetrícia no 
Contexto Atual’, marcou a pro-
gramação da manhã. À tarde 
aconteceu uma “Exposição Dia-
logada sobre o manuseio míni-
mo do recém-nascido: Atenção 
da Fisioterapia no contexto 

interdisciplinar das boas prá-
ticas em UTI neonatal” com a 
professora Giselle Souza de Paiva 
da Universidade Federal do Per-
nambuco. A programação encer-
rou às 17h com um coffe break.

A diretora geral da Ma-
ternidade Frei Damião, Selda 
Gomes, destacou a importância 
do evento, principalmente pelo 
papel que o fisioterapeuta de-
sempenha na unidade saúde. 
“É com muita graça que hoje 
celebramos o Dia do Fisiotera-
peuta, um profissional de suma 
importância para saúde como 
um todo.  Esse evento é uma 
forma de reconhecer o trabalho 
desse profissional que está pre-
sente, principalmente nos mo-
mentos em que mãe e bebê pre-

cisam de atenção e de cuidados 
especiais”, destacou a diretora.

“É com muita alegria e sa-
tisfação que comemoramos o 
Dia do Fisioterapeuta em nos-
sa Frei Damião. A fisioterapia 
é vida, essência, fazendo parte 
de todos os ambientes e frentes 
da nossa unidade. Temos uma 
equipe de extrema competên-
cia, estando presente além da 
assistência e cuidado ao binô-
mio (mãe e RN), em espaços 
de gestão da Frei. E nos seus 
50 anos, a fisioterapia tem re-
presentatividade marcante no 
contexto da obstetrícia, e saúde 
da mulher e neonato. Parabéns 
a nós, fisioterapeutas da Mater-
nidade Frei Damião”, disse Ro-
sângela Guimarães.

Alexsandra Tavares 
lekajp@hotmail.com

A Apa Barra do Rio Mamanguape protege o peixe-boi marinho

Foto: Teresa Duarte

No Estado

Óleo atinge Área de 
Proteção Ambiental

Desde o final de agosto, 
as praias e áreas de proteção 
ambiental do Nordeste vêm 
sendo poluídas, com menor 
ou maior intensidade, por 
um óleo escuro. Mais de 70 
municípios dos nove estados 
da região já foram atingidos. 
Depois de aparecer na orla 
do Bessa e em Cabedelo, na 
Grande João Pessoa, o óleo 
foi encontrado na Área de 
Proteção Ambiental Barra 
do Rio Mamanguape e acen-
de um sinal de alerta, já que 
o local é um verdadeiro san-
tuário ecológico. 

A Apa Barra do Rio 
Mamanguape tem como 
uma das missões proteger 
o peixe-boi marinho. O local 
também é rico em espécies 
da fauna e da flora da Mata 
Atlântica. O chefe substituto 
do Instituto Chico Mendes 
da Biodiversidade (ICMBio) 
Mamanguape, o biólogo 
Afonso Henrique Leal, expli-

cou que o tipo de petróleo 
que foi encontrado na Apa 
foram blocos de piche. “Esse 
piche são formas concentra-
das, de consistência sólida, 
que não afeta a fauna, apenas 
o ambiente físico, pelo menos 
de forma perceptível. Mas é 
um sinal de alerta para que 
a equipe fique monitorando 
para poder agir”, contou. 

Segundo o biólogo, não 
apenas a equipe do ICMBio 
Mamanguape, mas também 
os profissionais da Fundação 
Mamíferos Aquáticos estão 

trabalhando intensamente 
no monitoramento da área 
para agirem em caso de 
ameaça à vida da fauna da 
Apa. Os blocos de piche fo-
ram encontrados na Lagoa 
de Praia, Barra de Maman-
guape e Praia de Campina.

Afonso Leal explicou 
que o receio maior é que o 
material apareça em uma 
forma mais líquida, oleosa, 
como vem ocorrendo em ou-
tros estados do Nordeste, e 
que pode causar, inclusive, a 
morte dos animais.

Intervenção na Sala de Parto
Um dos participantes da mesa-re-

donda foi o professor Mallison da Silva 
Vasconcelos do Departamento de Fisio-
terapia da Universidade Federal na Pa-
raíba. Ele abordou o tema: “Intervenção 
do Fisioterapeuta na Sala de Parto” como 
também falou dos 50 anos da regulariza-
ção de profissão do fisioterapeuta. “Está 
de parabéns a Maternidade Frei Damião 
pela realização desse evento que, além 
de representar o reconhecimento da 
profissão do fisioterapeuta e fortalecer a 
categoria, serve também como capacita-
ção e atualização dos conhecimentos na 
área”, destacou.

A fisioterapeuta Giselle Souza de 
Paiva, da UTI Neo-Natal do Hospital de 
Clínicas e da Universidade Federal do 
Pernambuco (UFPE) e Hospital Barão de 

Lucena, também no Pernambuco, desta-
cou a importância da fisioterapia no neu-
ro-desenvolvimento do recém-nascido 
como mínimo manuseio e prevenção das 
sequelas da prematuridade. “Este evento 
que ora está sendo promovido pela Frei 
Damião é muito importante para a nossa 
categoria, pois, ao mesmo tempo que repre-
senta o reconhecimento desses profissionais, 
serve também como troca de experiências e 
atualização profissional”, destacou.

O representante do Conselho Re-
gional de Fisioterapia e Terapia Ocupa-
cional (Crefito) 1a Região, Robson José 
Cavalcanti, também participou da mesa- 
redonda e destacou os desafios que a 
categoria enfrenta a exemplo da questão 
salarial como também da delegação e 
cumprimento de funções.



Lixo em Patos
Os garis de Patos estão em greve desde a última 
sexta-feira (11). Eles alegam que não receberam 
salários referente ao mês de setembro. Página  8
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Conselho Nacional dos Secretários de Saúde avalia que resultados refletem boa gestão e aprimoramento da rede paraibana
Mais um transplan-

te multiórgãos aconteceu, 
ontem, na Paraíba, totali-
zando três pessoas que rea-
lizaram doação de vários 
órgãos em menos de uma 
semana. São, ao todo, qua-
tro rins, três fígados, um co-
ração e quatro córneas em 
uma única semana. Todos 
os órgãos foram destinados 
a paraibanos, captados no 
Hospital de Emergência e 

Trauma Senador Humber-
to Lucena, em João Pessoa 
e transplantados na Paraí-
ba. Com esses números, de 
acordo com dados do Siste-
ma Nacional de Transplan-
tes, o Estado é o que mais 
cresce em número de trans-
plantes em 2019.

O secretário de Saú-
de, Geraldo Medeiros, 
comentou que a Paraíba 
tem uma proporcional 

elevação de estatísticas, 
comparando com grandes 
centros transplantadores, 
a exemplo de São Paulo, 
Santa Catarina, com uma 
doação multiórgãos, a 
cada dois dias.

“É um sinal positivo de 
que a sociedade está cada 
vez mais receptiva à impor-
tância da doação de órgãos 
e os profissionais de saúde 
estão salvando vidas em 

plena madrugada. Juntos, 
estamos diminuindo a fila 
de espera. Manifeste em 
vida aos seus familiares, 
o desejo de se tornar doa-
dor de órgãos! Parabéns 
à Central de Transplantes 
da Paraíba e aos grupos 
transplantadores do Esta-
do”, afirmou o secretário 
estadual de Saúde, Geraldo 
Medeiros.

O presidente do Con-

selho Nacional dos Secre-
tários de Saúde (Conass), 
Alberto Beltrame, pontuou 
que os números refletem 
uma boa gestão e aprimo-
ramento da rede de atenção 
à saúde.

“Para viabilizar um 
transplante, o hospital 
todo precisa se preparar 
e se qualificar. No fim, 
quem ganha são todos os 
pacientes atendidos, pois, 

utilizarão um serviço mais 
qualificado como um todo. 
Todo este círculo virtuo-
so de aprimoramento da 
atenção acaba por bene-
ficiar todos os pacientes 
– independente de serem 
candidatos a transplante 
ou não. Assim, sempre fui 
e continuarei a ser um en-
tusiasta dos transplantes. 
Paraíba, siga em frente”, 
disse Beltrame.

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com

PB é o estado que mais cresce 
em número de transplantes 
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Em menos de uma semana, foram transplantados na Paraíba quatro rins, três fígados, um coração e quatro córneas. Todos os órgãos foram destinados a paraibanos e captados no Hospital de Emergência e Trauma Senador Humberto Lucena

Sindicatos criticam propostas do ministro da Educação, Abraham Weintraub

Foto: Secom-PB
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Dia dos Professores

“Não há o que comemorar”, diz categoria

Ao invés de celebrar o 
Dia do Professor, represen-
tantes sindicais afirmam 
que a data é de luta e resis-
tência para os professores 
da rede pública e privada 
do Brasil. Em João Pessoa, 
as sedes do Sindicato dos 
Trabalhadores em Educa-
ção do Município (Sintem) 
e Sindicato dos Trabalha-
dores e Trabalhadores em 
Educação do Estado da Pa-
raíba (Sintep) serão aber-
tas aos associados mas a 
festa alusiva acontecerá no 
dia 27 de outubro junto às 
comemorações do Dia do 
Servidor Público (28).  Já os 
professores do ensino pri-
vado se reunirão para uma 
convenção coletiva, na sede 
do Sindicato dos Trabalha-
dores em Estabelecimentos 
de Ensino Privado da Paraí-
ba (Sinteenp), às 9h30, na 

Av. General Osório, Centro. 
A Associação dos Do-

centes da Universidade Fe-
deral da Paraíba (Aduf-PB) 
realizará nos dias 16 e 17 
de outubro uma rodada de 
asssembleias dos profes-
sores da UFPB nos quatro 
campi da universidade. Os 
temas serão a conjuntura 
política nacional, as elei-
ções da associação e a apre-
ciação de contas do sindi-
cato. Na quinta-feira (17), 
às 10h, haverá debate no 
Centro de Vivência do Cam-
pus I, em João Pessoa. Entre 
as pautas estão a reforma 
administrativa do Governo 
Federal e impactos para o 
funcionalismo.

Para Antônio Arruda, 
presidente do Sintep e di-
retor executivo da Sinteep 
não há o que comemorar 
no Dia do Professor porque 
os direitos fundamentais 
e pedagógicos estão sendo 
questionados pelo Governo 

Federal, a exemplo da pro-
posta de militarização nas 
escolas, proposta pelo pre-
sidente Jair Bolsonaro. 

“Essa proposta fere a 
liberdade de expressão e 
autonomia da comunidade 
escolar que defende uma 
educação sem viés ideoló-
gico, mas a imposição deste 
modelo configura doutrina-
ção, da escola sem partido. 
O que será de nossos alunos 
se não pudermos estimular 
o pensamento crítico? Dis-
ciplinas como sociologia, 
história e filosofia. Os pro-
fessores podem ser substi-
tuídos por militares, a luta 
é pela nossa existência”, en-
fatizou.

Os cortes afetaram os 
repasses do Fundo de Ma-
nutenção e Desenvolvimen-
to da Educação Básica e de 
Valorização dos Profissio-
nais da Educação (Fundeb) 
e acabou praticamente com 
o Programa Nacional de 

Formação de Professores. 
Atingiu também o Progra-
ma Nacional de Acesso ao 
Ensino Técnico e Emprego 
(Pronatec) e Educação de 
Jovens e Adultos(EJA). 

Outra preocupação dos 
profissionais da Educação 
diz respeito à extinção da 
equipe pedagógica, como 
psicólogo, assistente social, 
supervisor. Caso o projeto 
seja implantado sobrecar-
regará a direção e profes-
sores.

O presidente Daniel 
de Assis, do Sintem, para-
beniza os professores pelo 
dia apesar de não ser tem-
pos favoráveis à Educação. 
“Parabenizamos todos os 
professores do Brasil, prin-
cipalmente, pela ousadia 
e disposição de luta. Tudo 
que nós temos na Educação 
é graças a estes profissio-
nais. É uma data de alerta e 
precisamos continuar resis-
tindo”, disse.



Policiais federais fiscalizaram 853 veículos e 22 motoristas foram flagrados dirigindo sob efeito de álcool

Foto: Nucom-PRF
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Representantes do consórcio responsável por trabalhos na estrada para Cabedelo devem prestar esclarecimento

O superintendente do 
Departamento Nacional de 
Infraestrutura e Transpor-
te (Dnit), na Paraíba, Rainer 
Rembrandt, confirmou que 
haverá uma reunião nesta ter-
ça-feira (15), em horário ainda 
não definido, com represen-
tantes do consórcio respon-
sável pelas obras na BR-230, 
sentido Cabedelo/João Pessoa 
que foram paralisadas no dia 
30 do mês passado.

Nessa segunda-feira 
(14), o superintendente do 
órgão federal na Paraíba 
informou que o encontro 
é justamente para os re-
presentantes do consórcio 
explicarem os motivos da 
paralisação das obras preju-
dicando o tráfego de veícu-
los, transtornos a moradores 
próximos das margens da 
rodovia, pois deixaram mon-
tanhas de areia provocando 
muita poeira.

A decisão de paralisar 
as obras pegou de surpresa 
o superintendente do Dnit 
na Paraíba que resolveu con-

vocar um representante do 
consórcio junto à obra, en-
genheiro Silvano Makatrozzo 
que deu explicações vazias 
ao afirmar apenas a existên-
cia de um documento que 
está sendo analisado pela di-
retoria técnica do órgão.

Rainer Rembrandt garan-
tiu que todos os pagamentos 
estão sendo realizados dentro 
do cronograma e nas datas 
agendadas não havendo justi-
ficativa por parte do consórcio 
para paralisar as obras. “Es-
peramos chegar a um acordo 
nessa reunião e que as obras 
sejam retomadas o mais rá-
pido possível”, prevê o supe-
rintendente. Existem infor-
mações que o retorno dessas 
obras possam acontecer no 
máximo em 15 dias.

O prazo de entrega da 
primeira etapa das obras, 
do km 1,8 até a Mata do 
Amém, no km 11 estava 
previsto para fevereiro de 
2020. No entanto, em virtu-
de das últimas adequações 
e a paralisação inesperada, 
essa etapa deve se esten-
der até no máximo junho do 
próximo ano.

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Dnit realiza reunião hoje para 
discutir obra parada na BR 230

Editoração: Klécio BezerraEdição: Rogéria Araújo

Nas rodovias

Operação da PRF  registra 
20 acidentes nas estradas

A Polícia Rodoviária Fe-
deral (PRF) registrou durante 
a Operação Nossa Senhora 
Aparecida deste ano, 20 aci-
dentes, com 23 pessoas feri-
das e uma morte. Foram reali-
zadas ações de fiscalização de 
trânsito, com o enfrentamen-
to à criminalidade. A opera-
ção teve início à meia-noite de 
sexta-feira (11), sendo con-
cluída no início da madruga-
da dessa segunda-feira (14).

Durante a operação, os 
policiais rodoviários federais 

fiscalizaram 853 veículos e 
991 pessoas, sendo que 22 
motoristas foram flagrados 
dirigindo sob efeito de álcool. 
Houve a apreensão de uma 
arma de fogo, de três veícu-
los apresentando irregula-
ridades e, ainda, a detenção 
de 25 pessoas por diversos 
tipos de crimes, inclusive 
embriaguês ao volante.

Segundo o Núcleo de 
Comunicação da Polícia Ro-
doviária Federal, o núme-
ro de acidentes de trânsito 
na Paraíba aumentou em 
relação à Operação Nossa 
Senhora Aparecida do ano 

passado, quando foram re-
gistrados apenas oito aci-
dentes, com resultado de 
apenas uma morte.

Números registrados 
este ano foram 

maiores do que o 
ano passado, quando 
houve o registro de 

somente oito acidentes 
nas rodovias

PM realiza ações durante 
fim de semana no Brejo

Policiais do 4º Batalhão 
da Polícia Militar, com sede 
em Guarabira, realizaram 
ações nesse fim de sema-
na que culminaram com 
apreensão de uma arma, 
drogas, prisão de um homem 
por violência doméstica, mo-
torista por embriaguez ao 
volante, além de atenderem 
uma ocorrência de três ir-
mãos que estavam brigando 
na zona rural de Cuitegi, na 
região do Brejo, que termi-
nou com dois feridos.

No conjunto das Casi-
nhas, na cidade de Araça-
gi, um homem suspeito de 
agredir sua companheira, 
uma adolescente de idade 
não revelada pela polícia, foi 
preso por uma guarnição da 
PM. Segundo informações 
da vítima, seu companheiro 
não havia dormido em casa 
e, por conta disso, resolveu 
se separar dele.

Após voltar para casa 
e tomar conhecimento da 
decisão da adolescente o 
homem se irritou e passou a 
agredi-la com vários socos e 
pontapés, sendo contido por 
familiares. Na tentativa de se 

defender ela mordeu a barri-
ga do companheiro, sendo o 
casal levado para a delegacia 
de polícia daquela cidade.

Na zona rural de Cuitegi, 
policiais atenderam a uma 
ocorrência, onde três irmãos 
estariam brigando. Um deles 
teria agredido a irmã com 
uma barra de ferro e o outro 
irmão, para conter a agres-
são, desferiu uma facada nas 
costas do agressor. No local, 
os policiais encontraram 
duas pessoas feridas, uma 
delas a mulher.

Enquanto dois irmãos 
eram levados para o Hospi-
tal Regional de Guarabira, o 
outro foi preso e conduzido à 
delegacia de polícia. Com ele 
foram apreendidas a faca e a 
barra de ferro, sendo autua-
do em flagrante pelo crime 
de lesão corporal.

No bairro Novo Nor-
deste Um, em Guarabira, foi 
preso um homem suspeito 
de tráfico de entorpecente. 
Na residência dele foram 
apreendidas porções de ma-
conha, crack, além de alguns 
pinos para a venda de cocaí-
na, papéis para embalagem 
de entorpecente, uma balan-
ça e um triturador, entre ou-
tros objetos ilícitos. Na casa 

do suspeito, os policiais in-
formaram que funciona um 
ponto de venda de droga.

Na cidade de Alagoi-
nha, um homem foi preso 
conduzindo um veículo 
apresentando sintomas de 
embriaguez. Na abordagem, 
ele ofereceu R$ 50 para que 
tudo fosse resolvido no local 
e ser liberado. Na delegacia, 
ele foi autuado por direção 
perigosa e tentativa de su-
borno. Os policiais tentaram 
fazer o teste do bafômetro, 
no entanto, o suspeito não 
aceitou, sendo lavrado um 
TCO – Termo Circunstancia-
do de Ocorrência.

Durante as ações nesse 
fim de semana, os policiais 
receberam informação de 
que um homem estava com 
um revólver no interior de 
um bar, no Bairro Novo, em 
Guarabira, mais ao ser abor-
dado, nada foi encontrado 
com o suspeito. Ao realizar 
uma minuciosa revista, a 
arma foi encontrada escon-
dida debaixo da mesa próxi-
mo aos pés do homem, que 
negou que a arma era sua. 
Testemunhas disseram que 
ele havia escondido o revól-
ver quando da aproximação 
dos policiais.

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Foto: Ascom-PB

Materiais apreendidos pelo 
contingente do 4º Batalhão 

de Polícia, em Guarabira

Obras estão paralisadas 
desde o dia 30 de setembro e, 

por enquanto, não há data 
para serem retomadas

Foto: Evandro Pereira
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Empresários denunciam que falta coleta de resíduos sólidos e também limpeza de banheiros públicos na região

Comerciantes da Rua da 
Areia reclamam do acúmu-
lo de lixo nas proximidades 
do viaduto existente naque-
la área. A informação é que 
a coleta de lixo não é feita 
desde quinta-feira passa-
da. Outra reclamação é que 
embaixo do viaduto daque-
la rua, um lavador de carro 
conhecido por Naldo, apro-
veitou o espaço e montou 
seu próprio negócio, um la-
va-jato, que vem atendendo 
os comerciantes da área que 
desejam lavar seus carros. 
A queixa contra o lavador 
de carro não é por causa da 
lavagem dos veículos, mas 
porque além de lavar carros, 
ele colocou no mesmo espa-
ço uma mesa de sinuca que 
vem atraindo delinquentes 
no período da tarde.

Segundo informações 
de alguns comerciantes da 
área, a exemplo de Edvaldo 
Marques, desde quinta-feira 
da semana passada a Emlur 
não faz a coleta de lixo na-
quela área da Rua da Areia. 
“Vocês estão vendo como 
existe lixo acumulado na rua, 
mas se forem utilizar a esca-
daria ao lado do viaduto até 
a Rua da República a situa-
ção ainda é pior, porque ela 
está sempre cheia de fezes 
humanas, ratos mortos, lixo 
e vegetação alta impedindo 

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Acúmulo de lixo na Rua da 
Areia incomoda comerciantes

Editoração: Klécio BezerraEdição: Rogéria Araújo

A Prefeitura de João Pessoa, por meio da Emlur, antecipou que os serviços de coleta de lixo naquela localidade serão normalizados ainda esta semana

Foto: Evandro Pereira

a passagem dos pedestres”, 
disse Edvaldo Marques.

O comerciante da Rua da 
Areia informou também que 
além da sujeira existente na 
escadaria, parte do muro de 
um antigo estacionamento 
existente no local desabou 
sobre a escadaria, prejudi-
cando ainda mais qualquer 
chance de uso do local. “A es-

cadaria era o caminho mais 
rápido para os moradores ou 
comerciantes que queriam ir 
ao Shopping Terceirão, por 
exemplo, mas o mato e o lixo 
existente no local tirou qual-
quer possibilidade de uso dos 
pedestres. Um absurdo que a 
Prefeitura de João Pessoa, faz 
vista grossa e não promove 
nenhuma limpeza”, falou.

O lavador de carro, que 
montou o seu próprio lava-
jato embaixo do viaduto da 
Rua da Areia, mostrou que a 
limpeza da localidade, inclu-
sive dos banheiros públicos 
existentes, vem sendo feita 
por ele, e outro companheiro 
que também lava os carros 
que são estacionados naque-
le local. “Eu estou nesse local 

lavando carros há cerca de 
três meses e nunca recebi re-
clamação de nenhum comer-
ciante da Rua da República. 
Pelo contrário eles gostam de 
meus serviços”, disse.

Quando indagado sobre 
a mesa de sinuca, ele disse 
que ela foi colocada lá para 
descontrair o ambiente, mas 
afirmou que também nunca 

recebeu qualquer reclama-
ção por causa dela. Mas tem 
comerciante daquela rua que 
criticou o jogo de sinuca, ale-
gando que esse tipo de jogo 
atrai delinquentes. Para o 
comerciante que não quis se 
identificar, aquela mesa de 
sinuca ou mesmo qualquer 
tipo de comércio debaixo de 
um viaduto é ilegal.

Emlur e Sedurb
A Emlur informou on-

tem que realmente não hou-
ve coleta de resíduos sóli-
dos na Rua da Areia desde 
quinta-feira passada porque 
houve um problema na em-
presa responsável pela co-
leta de lixo naquela região 
da cidade, mas já antecipou 
que os serviços de coleta de 
lixo naquela localidade serão 
normalizados ainda esta se-
mana. No que diz respeito ao 
comércio ou a colocação de 
uma mesa de sinuca embai-
xo do viaduto daquela rua, 
Adonias da Silva do setor de 
fiscalização da Secretaria do 
Desenvolvimento Urbano 
(Sedurb), afirmou que qual-
quer tipo de negócio embai-
xo de viadutos na cidade não 
é permitido e adiantou que 
os fiscais vão notificar o res-
ponsável e dar um prazo de 
72 horas para que ele retire o 
material. Caso o material não 
seja retirado no prazo dado 
pela secretaria, uma coleta 
será feita pelos fiscais.

Da Energisa

Campanha de negociação 
de dívidas vai até dia 18

Teve início ontem (14) 
a campanha de negociação 
de dívidas da distribuidora 
de energia elétrica, grupo 
Energisa. A ação acontece 
no Ponto dos Cem Réis, no 
centro de João Pessoa, até 
sexta-feira (18), no horário 
das 8h30 às 16h30. Para 
participar, basta o consu-
midor ir até o mutirão sob 
posse de um documento 
oficial com foto e uma conta 
de energia.

Para Seu Joseilton Silvi-
no, de 50 anos, a iniciativa se 
tornou uma ótima oportuni-
dade de renegociação. “Eu 
acho ótimo, vim negociar 
um débito alto, de mais de 

mil reais e posso conseguir 
até 80%”, comentou ele. 

A ação é reservada para 
os moradores da capital pa-
raibana e se destaca como 
uma oportunidade única de 
negociação, como destacou 
a coordenadora comercial 
da Energisa, Andrea Santos. 
“Essa é a hora dos clientes de 
João Pessoa aproveitarem 
para negociar seus débitos. 
É uma grande oportunidade 
para os clientes negociarem 
contas em atraso, podendo 
parcelar em até 48x, por 
exemplo” disse.

Durante o período da 
campanha, além de nego-
ciarem suas dívidas, os con-
sumidores que possuírem 
perfil apto também serão 
inscritos no programa Tari-

fa Social de Energia Elétrica 
(TSEE). O TSEE oferece des-
contos que variam de 10% a 
65% para aquelas unidades 
que consomem energia de 
até 220 kWh por mês.

A Tarifa Social se aplica 
para consumidores e clien-
tes da Energisa que estão 
inscritos no Cadastro Único 
do Governo Federal, famílias 
que possuem pessoas com 
deficiência ou doença em 
tratamento contínuo usan-
do aparelhos que utilizem 
da energia elétrica e tenham 
renda de até três salários 
mínimos, e, por fim, tam-
bém é destinado a famílias 
que tenham um membro 
favorecido pelo Benefício 
de Prestação Continuada de 
Assistência Social.

Beatriz de Alcântara 
Especial para A União

Grupo Energisa está com uma equipe disponível para atendimento no Ponto de Cem Réis das 8h30 às 16h30

Foto: Ortilo Antonio Emater realiza leilão público 
de animais em Alagoinha

A Empresa Estadual de 
Pesquisa, Extensão Rural 
e Regularização Fundiária 
(Empaer) está programan-
do para o próximo dia 26, 
às 11h, leilão público de ani-
mais reprodutores e matri-
zes bovinos remanescentes 
dos plantéis da Empresa Es-
tadual de Pesquisa Agrope-
cuáia (Emepa-PB). O evento 
será realizado na Estação Ex-
perimental de Alagoinha, no 
Brejo paraibano, localizada 
na zona rural do município.

O diretor de pesquisa da 
Empaer, Manoel Duré, infor-
mou que serão leiloados 66 
animais, entre eles duas crias. 
São 15 machos e seis fêmeas, 
mais uma cria da raça Guze-
rá; 15 machos da raça Gir; 18 
machos e 10 fêmeas e mais 
uma cria da raça Sindi, todos 

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

SERVIÇO 
n Evento: Leilão de 
animais
n Data: 26/10/2019
n Horário: 7h30 às 13h30 no núcleo administrativo da 
Empaer – BR-230, estrada de Cabedelo
n Local: Estação Experimental de Alagoinha-PB
n Informações: 3218.8101
Email licitação@empaer,pb.gov.br

avaliados em R$ 300 mil.
De acordo com Duré, o 

preço mínimo de lance no 
leilão, segundo avaliação rea-
lizada pela comissão técnica 
da Empaer é de R$ 3 mil. As 
raças de animais bovinas são 
de alta genética leiteira, bem 
procurada por criadores. 
Este é o primeiro leilão bovi-
no realizado pela estação ex-
perimental de Alagoinha. 

O responsável pela esta-
ção, Ricardo Leite, disse que 
tudo está sendo preparado 
para receber aqueles que 

irão participar do evento. Se-
gundo ele, tem animal avalia-
do em cerca de R$ 12 mil.

Poderá participar do lei-
lão, que é presencial, qualquer 
pessoa física ou jurídica, que 
esteja adimplente com o órgão 
responsável pelo leilão e não 
esteja inscrita no CAFIL-PB - 
Cadastro de Fornecedores Im-
pedidos de Licitar e Contratar 
com a administração pública. 
O pagamento será dividido em 
parcelas iguais, sendo que a 
primeira é paga no momento 
do arremate do animal.

Durante o evento, estarão disponíveis várias matrizes bovinas, como as raças Gir, Sindi e Guzerá

Foto: Ascom-Empaer 
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Serviços de coleta de lixo domiciliar, limpeza e varredura estão paralisados desde a última sexta-feira

Os funcionários respon-
sáveis pela limpeza urbana de 
Patos entraram em greve por 
tempo indeterminado. Desde 
a última sexta-feira (11), que 
os 53 funcionários da Em-
presa Conserv, responsável 
pelo serviço de limpeza, inter-
romperam todos os serviços 
como coleta de lixo domiciliar, 
limpeza e varredura. Com a 
paralisação o lixo já começa a 
se acumular em vários pontos 
de coleta, além da feira-livre e 
bairros da cidade. 

Segundo o presidente do 
sindicato dos empregados da 
Conserv, Radamés Cândido do 
Vale, a maioria dos trabalha-
dores não recebeu os salários 
referente ao mês de setembro, 
estão com o Fundo de Ga-
rantia por Tempo de Serviço 
(FGTS) sem ser depositado 
pela empresa, atraso na cesta 
básica, estão sem receber fé-
rias gozadas e, por esses mo-
tivos, decidiram cruzar os bra-
ços. “Estamos numa situação 
muito difícil, faz quarenta dias 
que não recebemos os nossos 

salários. Estamos com contas 
atrasadas. Estamos passando 
fome”, afirmou o presidente 
do sindicato. O proprietário 
da empresa Conserv, Hebert 
Gomes, alega que não está re-
cebendo regulamente o repas-
se da Prefeitura e por isso não 
tem como honrar os compro-
missos com os trabalhadores. 
“A Prefeitura está nos devendo 
o equivalente a mais de qua-
tro meses de salários. Assim 
ficamos impossibilitados de 
conseguir bancar, ainda mais, 
esse contrato”, explicou.

A Prefeitura
O secretário de Finanças 

de Patos, Arnon Medeiros in-
formou que a dívida da Prefei-
tura de Patos junto a Conserv 
é no valor de R$ 1.800.000,00 
(um milhão e oitocentos reais) 
que vem desde a gestão do 
prefeito afastado Dinaldo 
Wanderley Filho. Porém, para 
regularizar a situação foi fei-
to um acordo com a empresa 
para pagar parcelas diárias, no 
valor de R$ 25.000,00 (vinte 
e cinco mil). Mas, conforme o 
secretário, a Prefeitura deixou 
de cumprir o acordo por deter-

Lusângela Azevedo 
lusangela013@gmail.com

Em Patos, garis entram em 
greve por atraso de salários

Editoração: Klécio BezerraEdição: Rogéria Araújo

Açude Boqueirão 

Mesmo com queda no volume, não haverá racionamento

Decreto estadual define ponto
facultativo no próximo dia 28

UFPB é líder em depósito de 
patentes no país, segundo INPI

O volume de água no Açu-
de Epitácio Pessoa, localizado 
na cidade de Boqueirão, vem 
diminuindo gradativamente 
com o passar dos dias. De acor-
do com a Agência Executiva de 
Gestão das Águas do Estado da 
Paraíba (Aesa), o volume atual 
é de 88.847.718,17 m³, o que 
representa 19,04% do total. A 
título de comparação, no dia 
14 de setembro, este percen-
tual era de 20,56%. Porém, 
segundo o diretor-presidente 
da Aesa, Porfírio Catão, não há 
motivos para preocupação. Ele 
descartou qualquer possibili-
dade de racionamento. 

“Este decréscimo é nor-
mal. É até lógico, já que não está 
tendo entrada nem de chuva 
nem das águas da Transposi-
ção. E tem o uso. Mas não existe 
nenhuma previsão para a volta 
do racionamento”, explicou.

Segundo ele, a região de 
Campina Grande hoje é uma 
das mais tranquilas no Estado 
e nem se discute a questão do 
racionamento. Ele reforçou 
esta tese devido à atual situa-
ção do manancial. 

O Governo da Paraíba, 
por meio da Secretaria de 
Estado da Administração, 
decretou ponto facultativo o 
expediente nas repartições 
públicas estaduais no dia 28 
de outubro, em alusão ao Dia 
do Servidor Público Estadual, 

devendo ser preservado o 
funcionamento dos serviços 
essenciais. A recomendação 
foi publicada no Diário Oficial 
do no último sábado (12).

Determina ainda que os 
veículos oficiais, inclusive os de 
representação da Administra-
ção Direta e Indireta do Poder 
Executivo, sejam recolhidos 
às suas repartições de origem 

ou ao Centro Administrativo, 
após o término do expediente 
da sexta-feira (25) e liberados 
uma hora antes do início do ex-
pediente do dia 29 de outubro.

Os serviços essenciais 
são hospitais, Corpo de Bom-
beiros, Polícia Militar. 

Município de João Pes-
soa: Samu, Saúde, Defesa Civil, 
Guarda Municipal, Semob

 Segundo o banco de 
dados do Instituto Nacional 
da Propriedade Industrial  
(INPI), referente ano passa-
do, a Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB) está na 
liderança em depósito de 
patentes no país, com 92 
pedidos efetivados. No acu-
mulado da última década, 
entre 2008 e 2017, é uma 
das dez instituições com 
mais pedidos de patentes 

vigentes, sendo 187 garan-
tidos até então.

No ranking do INPI 
de 2018, referente aos re-
sultados das ações do ano 
anterior, a UFPB ficou na 
4ª colocação. Das dez insti-
tuições que mais deposita-
ram, nove eram universida-
des e apenas uma empresa 
privada, a CNH, subsidiária 
brasileira da fabricante 
de tratores New Holland. 

O ranking 2019 ainda não 
foi divulgado oficialmente 
pelo INPI.

Segundo a Agência de 
Inovação Tecnológica (Ino-
va) da UFPB, nos últimos 
anos, as universidades bra-
sileiras foram impulsiona-
das por uma política nacio-
nal de inovação tecnológica 
e isso possibilitou o aumen-
to no número dos pedidos 
de patentes.

Rammom Monte 
rammom511@hotmail.com

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com 

“O Açude de Boqueirão, 
além seu atual volume, tem 
duas fontes hídricas, que são 
a da chuva e da Transposição, 
que está parada, mas o gover-
nador pediu oficialmente a 

volta do bombeamento”, disse. 
Em agosto deste ano, 

o Ministério do Desenvol-
vimento Regional decidiu 
suspender o bombeamento 
no Eixo Leste do projeto de 

Integração do Rio São Fran-
cisco. O trecho do projeto 
está em fase de pré-opera-
ção após equipamentos de 
monitoramento emitirem 
alerta durante a fase final 

de enchimento da barragem 
Cacimba Nova, em Custó-
dia (PE). O trecho leva água 
para a Paraíba. Segundo o 
ministério, vão ser neces-
sárias novas intervenções 

na estrutura para garantir 
o funcionamento adequado 
da barragem, mas é uma 
medida preventiva, uma vez 
que a estrutura não apre-
senta risco de rompimento.

“O ministério tem segui-
do rigorosamente os proto-
colos de enchimento das es-
truturas recomendados pela 
Agência Nacional de Águas 
(ANA), prezando, em pri-
meiro lugar, a segurança da 
população que vive nas ime-
diações do empreendimen-
to; no momento, o consórcio 
supervisor da obra realiza 
estudo e perícia para iden-
tificar os ajustes técnicos 
necessários à estrutura, bem 
como indicar ações preventi-
vas e de reparo que deverão 
ser realizadas”, diz nota.

O Eixo Leste abastece 
mais de um milhão de pessoas 
em 46 municípios, sendo 12 
em Pernambuco e 34 na Pa-
raíba. O ministério reafirmou 
o compromisso em levar água 
para regiões que sofrem com 
longos períodos de estiagem, 
mas destacou que a priorida-
de é garantir a segurança das 
famílias que residem na re-
gião da obra.

Houve redução  de 
metros cúbicos de água, 

mas, segundo a AESA, 
resultado está dentro da 

normalidade

Foto: Secom

minação do Tribunal de Contas 
do Estado. “Estamos seguin-
do as orientações do Tribunal 
de Contas que entende que 
se agente continuar pagando 
diariamente estamos pagando 
adiantado. A determinação é 
que o pagamento seja feito no 
final do mês”, afirmou.

Segundo Hebert Gomes a 
justificativa da Prefeitura que 
seria uma determinação do 
TCE para não ser pago o valor 

diário, não se sustenta, pois foi 
negada pelo órgão fiscaliza-
dor. “Eu conversei com o fiscal 
do TCE, Rômulo, ele disse que 
houve um mal-entendido por 
parte da equipe financeira da 
Prefeitura”. De acordo com o 
empresário o fiscal informou 
que o que não pode ser pago é 
um valor diário futuro, porém 
débito atrasado pode ser pago 
sem problemas.

Enquanto não resolve o 

impasse entre a empresa e 
Prefeitura quem sofre é a po-
pulação com o lixo nas ruas e 
os garis sem pagamentos. “A 
minha situação está precária 
na minha casa. Você ver o seu 
filho com fome e sem ter o di-
nheiro para comprar comida. 
É ruim demais”, explanou o 
gari José Roberto.

Paliativo
Diante da paralisação 

dos trabalhadores que pres-
tam serviços de coleta e var-
rição de lixo para a Empresa 
Conserv, a Prefeitura Muni-
cipal de Patos, através da Se-
cretaria Municipal de Obras 
e Serviços Públicos, colocou 
um caminhão da própria fro-
ta veicular, com cinco equi-
pes, para realizar o serviço 
de coleta em alguns locais 
onde se acumulou o lixo no 
centro da cidade.

Garis da Empresa Conserv fazem protesto nas ruas da cidade; enquanto isso, a sujeira vai se acumulando e a Prefeitura trabalha com cinco equipes

Foto: Lusângela Azevedo



Social
Atriz paraibana Raquel Ferreira fala sobre seu papel em 
‘Segunda Chamada’ e da importância que o seriado tem ao 
abordar a Educação de Jovens e Adultos (EJA). Página  12
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Obra de Sérgio Montenegro será lançada hoje pela Editora A União tanto em Braille quanto em versão impressa

Um projeto que nasceu 
sob o signo da sensibilida-
de. É o que pode se concluir 
da publicação do livro inti-
tulado Feitos Paralímpicos: 
A Trajetória de Cinco Pa-
raibanos na Rio 2016, que 
o jornalista e apresentador 
Sérgio Montenegro lançará 
nesta terça-feira, a partir 
das 19h, no Cine Aruanda 
do Centro de Comunicação, 
Turismo e Artes (CCTA), no 
Campus I da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB). 

A obra - que o autor de-
cidiu escrever quando per-
cebeu, durante a entrevista, 
que um dos atletas perfila-
dos, o jogador de goalball, 
José Roberto, não poderia 
ler sua própria história 
para a filha - tem o selo de 
A União Editora, da Empre-
sa Paraibana de Comunica-
ção (EPC), e duas versões. 
A impressa, com 110 pági-
nas, tiragem de 300 exem-
plares e preço de R$ 20, e 
a em Braille, contendo 180 
páginas, cujos 50 volumes 
serão doados para ins-
tituições, a exemplo 
da Funad (Fundação 
Centro Integrado 
de Apoio à Pessoa 
com Deficiência), 
Instituto dos 
Cegos de João 
Pessoa e Cam-
pina Gran-
de, além do 
Comitê Pa-
ra l í m p i c o 
Brasileiro.

“A ideia 
de fazer em 
Braille sur-
giu quando 
estava entre-
vistando o atleta 
de goalball, José Ro-
berto. Percebi que ele 
não poderia ler a própria 
história para a filha, de três 
anos de idade, se o livro não 
estivesse em Braille. Eu me 
lembrei da minha infância, 
quando minha mãe lia mui-
tos livros para mim”, con-
fessou Sérgio Montenegro 
para o jornal A União. Ele 
disse que essa obra - a pri-
meira que lança - é resul-
tado de sua dissertação de 
Mestrado no curso de Jor-
nalismo da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB) 
apresentada em 2017.

Ao ficar comovido com 
a confissão do jogador de 
goalball, José Roberto, que 
gostaria de ler a história 
para sua filha, Sérgio Mon-
tenegro resolveu se mo-
vimentar para atender ao 
desejo do atleta. “Decidi, 
então, pesquisar para sa-
ber como poderia realizar 
a ideia. Foi quando soube 
que A União Editora, em 
João Pessoa, havia adqui-
rido uma impressora em 
Braille. Conversei com a 
Diretora de Mídia Impres-
sa, Albiege Fernandes, que 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Livro inédito traz histórias de 
atletas paralímpicos da Paraíba

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

se sensibilizou e encampou 
na hora a ideia, ressaltando 
a importância da inclusão 
social. Eu fiquei muito feliz 
com isso”, disse ele, desta-
cando que é o primeiro li-
vro em Braille de A União 
Editora, a quem elogiou 
pela iniciativa de imprimir 
jornais para os deficientes 
visuais. 

Além do jogador de 
goalball, José Roberto, o li-
vro-reportagem-perfil rela-
ta a história de mais quatro 
atletas paraibanos até as 
Paralímpiadas do Rio, que 
aconteceu em 2016, que 
são os atletas Cícero No-
bre e Petrúcio Ferreira, no 
atletismo, além de Damião 
Robson e Marcos Felipe, 
no futebol de 5. “Dos cinco 
atletas, três são cegos”, ob-

servou Sérgio Monte-
negro, que aborda, 
em sua obra, 
a infância, os 
preconceitos 
sofridos, as 
dificuldades, 
mas também 
as vitórias 
e derrotas, 
bem como 
as con-
q u i s t a s 
esportivas 
o b t i d a s 
por seus en-
trevistados. 

S é r g i o 
Montenegro 
ainda fez ques-
tão de res-
saltar um 
outro 

SERVIÇO 
n Evento: Lançamento 
de livro
n Título: Feitos 
Paralímpicos: a 
trajetória de cinco 
paraibanos na Rio 
2016
n Autor: Sérgio 
Montenegro
n Data: Hoje (15)
n Hora: 19h
n Local: Cine Aruanda 
do Centro de 
Comunicação, Turismo 
e Artes da UFPB, em  
João Pessoa
n Endereço: Campus I, 
Cidade Universitária     

A ideia de fazer em 
Braille surgiu quando 
estava entrevistando o 
atleta de goalball, José 
Roberto. Percebi que ele 

não poderia ler a 
própria história para a 
filha, de três anos de 
idade, se o livro não 

estivesse em Braille.

Inclusão social: trabalho de 
Mestrado do jornalista Sérgio 

Montenegro, ‘Feitos 
Paralímpicos’ é um 

livro-reportagem sobre cinco 
dos nossos atletas 

paralímpicos e sai em edição 
regular e outra em Braille
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aspecto que o levou a im-
primir o livro na versão em 
Braille. “A ideia da obra sur-
giu do acaso. A princípio, eu 
pensava em escrever sobre 
cultura, mas depois percebi 
a importância desses atle-
tas paralímpicos paraiba-
nos e escolhi mudar o foco 
para o jornalismo esportivo. 
Além disso, tem um detalhe 
interessante, pois a minha 
orientadora de mestrado é 
cega também, a professora 
Joana Belarmino, que, in-
clusive, escreve artigos para 
o jornal A União. E, como 
falo de inclusão social, não 
faria sentido lançar um li-
vro que eles não pudessem 
ler”, disse ele. 

“O meu primeiro ob-
jetivo, ao escrever o livro, 

foi o de contar as histórias 
desses atletas paraibanos 
com deficiência, mas que 
conquistaram vitórias. E 
vale destacar que são atle-
tas de alta performance, 
que treinam bastante. Mas 
também quis mostrar que 
esses atletas podem servir 
como exemplos de incenti-
vo para que outras pessoas 
com deficiência iniciem a 
prática de alguma atividade 
esportiva”, comentou Sérgio 
Montenegro, que, além de 
apresentador e repórter do 
programa Correio Espor-
te, da TV Correio, afiliada 
na Paraíba da Record TV, é 
mestre em Jornalismo, for-
mado em Direito e Contabi-
lidade e conciliador na Jus-
tiça Federal da Paraíba.



A vila de Tavares dista cerca de 
quatro léguas de Princesa. Durante a 
Guerra de Trinta, foi lá que a polícia da 
Paraíba ficou cercada durante a pri-
mavera e o inverno do ano seco. Água, 
nem prá beber. As cisternas secas, os 
cacimbões sem minar água: inútil o 
tenente Costa mandar seus homens 
descerem e cutucar o fundo dos poços 
domésticos. Em cada quintal havia 
uma cacimba, provavelmente aberta 
pelos braços titânicos de Zé Grosso, a 
ferro. Pois o lençol freático não suporta 
tiros de dinamite, ele se encanta e vai 
chorar sua solidão longe de tiros. Mas 
Zé Grosso estava do outro lado na luta, 
formando com os homens do coronel 
Zèpereira. Era ano de seca.

Aquela guerra era obra cara. Só ali 
em Tavares havia cerca de 500 liberta-
dores cercando a vila. No barato, 400. 
A polícia dizia que eram cangaceiros, 
mas não havia, no Sertão, tanto canga-
ceiro assim. Nem alugando no Ceará, 
na romaria do Padre meu Padim. Ele já 
botou um governo abaixo: encheu um 
trem de fiéis e foi para Fortaleza, depor 
o governo. O coronel Zèpereira quer 
fazer o mesmo, mas não tem trem. Sua 
tropa tem de ir no lombo de caminhão, 
ou a pé, como quando foi pra Teixeira 
libertar as mulheres Dantas – Dona 
Ritinha, mulher do Doutor Suassuna, 
Dona Olímpia, irmã de Dona Ritinha, 
mais os principais dos Dantas –, todos 
presos na cadeia de Teixeira, pelo 
sargento Ascendino, o telegrama de 
Palácio: “fuzile todo membro família 
Dantas encontrar arma na mão”.

Os Titãs resistem bravamente ao tempo, seguin-
do relevante após 37 anos de carreira, cinco baixas, 15 
discos de estúdio e, pelo menos, duas dezenas de grandes 
sucessos, que pemanecem vivos na memória dos fãs. Com 
praticamente um terço da sua formação original, o grupo 
de rock paulista segue se reinventando com apenas três 
integrantes (e dois músicos de apoio) e mostra que o 
pulso ainda pulsa.

No show Titãs Trio Acústico, que a banda apresen-
tou sábado passado, no Teatro Pedra do Reino, em João 
Pessoa, com produção local da Incena, o grupo conseguiu 
mostrar que segue majestoso, sem grandes arranhões da 
debandada que se sucedeu a partir da saída de Arnaldo 
Antunes em 1991. Depois vieram Nando Reis (2002), 
Charles Gavin (2010) e Paulo Miklos (2016). Em meio às 
insatisfações dos colegas, uma baixa trágica: o guitarris-
ta Marcelo Fromer, morto em 11 de junho de 2001, em 
decorrência de um atropelamento.

Sergio Britto, Branco Mello e Tony Bellotto decidiram 
manter o legado vivo, um legado precioso, cunhado a base 
de hits que sustentaram - muito bem - o mitológico rock 
anos 1980 e que até os anos 2000, ainda produzia hinos 
do quilate de ‘Epitáfio’, sem falar em um grande disco em 
2014, Nheengatu, e até uma ópera rock (Doze Flores Ama-
relas) em 2018.

Superando essas e outras adversidades – ano pas-
sado, o grupo ficou de molho por sete meses, quando 
Branco se afastou para tratar um câncer na garganta, 
fato que ele tornou publico no show, acompanhado de 
uma entusiasmada boa notícia de que está curado –, 
o Titãs procura manter-se criativo e na estrada, uma 
das poucas bandas dos anos 1980 a permanecer na 
ativa. Praticamente, só ela e os Paralamas do Sucesso 
ainda têm gás para encarar a estrada e lançar material 
novo.

Por quase duas horas, o grupo tocou uma variedade 
enorme de sucessos, muitos com roupagens completa-
mente diferente da original. As canções foram permeadas 
por papos deliciosos sobre a carreira, e de uma forma 
bastante íntima com o público. Quando Tony Bellotto 
disse que a proposta era como se recebesse o público na 
casa deles, ou o público os recebesse em casa, nessa coisa 
de velhos amigos que se visitam, ele não exagerou. É isso 
que o público encontrou no Pedra do Reino: um encontro 
de velhos e queridos amigos.

O show abre com o trio em cena. Vem ‘Sonífera ilha’, 
que alguns números depois, os Titãs revelam que foi com-
posta para Jessé gravar - afinal, naquele inicio de 1980, 
ele era capaz de arrebatar multidões. “Talvez ele nem te-
nha tomado conhecimento da música e a gente optou por 
gravá-la e acabamos, nós mesmos, arrebatando multidões 
com ela”, lembra Branco Melo, no palco.

Em seguida, Brito conta como compôs ‘Go back’, a 
partir dos versos do poeta Torquato Neto, lamentando 
que não chegou a conhecê-lo pessoalmente, e de como a 
música ganhou uma versão em espanhol, registrada no 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

A manchete era curiosa: “Bebê nasce em mo-
tel e estabelecimento cobra multa ‘por orgia’”. 
Fui checar a versão jornalística. E era verdade, 
com fotos e tudo. Quando se lê ou escuta falar de 
algo relacionado a motel, vem, de pronto, à nossa 
mente doentia a ideia de traição, “pulada de cer-
ca” ou aventura de um sessentão com uma jovem 
de menos de vinte anos. E o espanto se torna ain-
da maior diante da precariedade do local para a 
realização de um parto.

Em um procedimento normal, para que um 
bebê chegue ao mundo de forma natural, em ge-
ral, são necessárias algumas horas de trabalho 
de parto. Isso, sem contar todas as horas gastas 
com médicos, enfermeiras e todos os cuidados 
do pré-parto. Dizem os entendidos que, da fase 
latente, passando pela fase ativa até o nascimen-
to da placenta são esperadas pelo menos doze 
horas. Também há relatos de parto que duraram 
alguns dias e outros que ocorrem a jato: o bebê 
nasce em casa (sem planejamento), no carro ou 
na recepção do hospital, por exemplo.

E, segundo o Jornal Folha de São Paulo, foi 
exatamente assim que Chloe escolheu chegar no 
último dia 7 de setembro, feriado da Indepen-
dência do Brasil. Priscila e Vitor correram para 
o hospital ao sentir os primeiros sintomas do 
trabalho de parto. Como a previsão era de que a 
bebê chegaria muitas horas depois, foram orien-
tados a voltar para casa. Mas, pergunta o leitor: 
e como a filha da analista financeira Priscila e do 
professor Vitor nasceu em um motel? E foi o pró-
prio pai quem contou a história:

“Às 11:40 eu chego em casa e juntos nos pre-
paramos para correr para o hospital. A Chloe 
vai nascer! Lá, demos entrada no PS, onde para 
nossa tristeza, após exame de toque, a Priscila 
não apresentou dilatação suficiente. Sugeriram 
refazer o exame em duas horas. Neste intervalo, 
fomos ao restaurante, almoçamos e aguardamos. 
Após nova avaliação, nada! A equipe sugeriu que 
retornássemos para casa.

Como já era próximo das 18h, sexta-feira, 
véspera de feriado, greve de ônibus, e choven-
do, fizemos contato com nossa doula, que su-
geriu, irmos para um hotel próximo. Às 17h 
acabamos entrando em um motel. Na recepção, 
disse que minha esposa estava em trabalho 
de parto e que precisávamos de uma banheira 
apenas para ela relaxar. A recepcionista se as-
sustou. Eu corrigi e disse que iríamos apenas 
descansar, pois precisávamos evitar ir para 
casa, para não correr risco de enfrentar o trân-
sito de São Paulo”.

Até então, estava tudo bem. Durante a noite 
ocorreram contrações bem espaçadas e irregula-
res, tudo monitorado pela equipe médica e pela 
Doula, à distância. No sábado, às 5h45, o pai fez 
contato com a equipe para informar que as con-
trações estavam ficando mais fortes, mas ainda 
irregulares. Às 7h03, as contrações ainda esta-
vam irregulares e espaçadas. Já às 7h28, a futura 
mamãe soltou o primeiro palavrão. Apesar de ir-
regular, a contração já estava mais forte.

Às 9h33 chamaram a doula, que pronta-
mente se deslocou para vir para o motel. Como 
estavam em um motel, Vitor informou à recep-
ção que iriam receber uma massagista para 
acalmar sua esposa, e assim a entrada seria 
liberada. Na verdade, o plano do casal era se-
guir para o hospital quando o trabalho de parto 
já estivesse engrenado. Mas, às 9h40 estourou 
bolsa. Tensão no ar!

Priscila começa a gritar: “Vai nascer! Vai 
nascer”. Para aflição geral, a doula não chega-
va! O marido a retirou da banheira e colocou na 
cama. Em uma chamada de vídeo o pai foi rece-
bendo orientações. Uma mão segurava o telefone 
e a outra, abaixada, esperando a Chloe sair. Na 
sequência, nasceu às 10h05! Alguns segundos 
depois, a recém-nascida soltou o seu grito de 
independência e chorou. Que alívio, após todo o 
desespero da inusitada experiência da vida do 
casal! Choraram juntos, de felicidade! Disse, de-
pois, a mãe, emocionada: “Acho que ela já nasceu 
fazendo história”! 

Mas, o pior estava por vir: devido à falta de 
sensibilidade dos dirigentes do motel, a “orgia” 
causada no estabelecimento custou à família a 
quantia de R$ 1.082,00, quatro vezes mais que o 
combinado na entrada. Segundo a administração 
do local, o valor a mais referia-se a cada pessoa 
que estava no quarto, além da higienização ne-
cessária.

Nasceu 
no motel

A batalha de Tavares
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Dona Ritinha abriu o piano, botou 
a filharada em forma, e começou a 
tocar e a cantar o Hino de Princesa: 
“Cidadãos de Princesa aguerrida / 
celebremos com força e paixão / a 
beleza invulgar desta lida / e a bra-
vura sem par do Sertão.../ de nossa 
terra na defesa / avante sempre, eia, 
de pé.../ pela vitória de Princesa.../ o  
nosso orgulho e a nossa fé.../ grave-
mos, no bronze da História... / Foi 
preciso sair um grupo de Princesa, 
comandado por Luís do Triângulo, 
com destino a Teixeira, em socorro 
dos Dantas, e a intervenção do clero 
para a soltura dos Dantas. As paredes 
guardaram o testemunho das balas, 
legível até hoje.

- Vão a pé, evitem a rodagem; 
vão pelas veredas para não cair em 
emboscada – recomendou Zèperei-
ra na partida de seus homens. Era 
uma tropa pequena mas experiente, 
acostumada a lutar contra cangacei-
ros. Lutou contra Lampião no fogo 
do Tenório, ou fogo de Flores, onde 
Virgolino perdeu o irmão Antônio e o 

olho direito, atingido por um espinho 
de quipá. Lampião estava escondido 
atrás de uma moita de quipá quando 
uma bala disparada pela volante de 
Princesa arremessou um espinho con-
tra seu olho. É o que diz sua neta Vera 
Ferreira, no livro biográfico “O espinho 
do quipá”. 

Pirão para essa gente, não havia 
farinha que chegasse. E a situação da 
puliça, sitiada dentro da vila! Comen-
do um resto de  milho e de feijão que 
encontrara nos paióis de Tavares, o 
maior produtor de feijão do Estado. De 
milho torrado os soldados faziam café. 
Mas, e a água! Um voluntário habilitou-
se para ir buscar água uma cacimba, à 
noite. Mas essa água estava contami-
nada com ácido tartárico, depositado 
pelos combatentes de Princesa antes 
de abandonarem a vila.

A polícia tentou sair do cerco pelo 
sul de Tavares, avançando por uma 
grande formação granítica chamada 
Lagedo Bonito. Mas foi repelida nessa 
tentativa. Restava à tropa policial o 
recuo para dentro das paredes da vila, 
perfuradas com seteiras (frinchas). 
Paredes que foram demolidas inter-
namente para interligar as casas umas 
com as outras, pois são todas vizinhas, 
como quer a arquitetura do sertão. 
E, no fim do arruado, uma trincheira 
emendava os dois lados da única rua, 
através da igreja de São Jorge – de 
quem se valeu o tenente Costa sair 
para vivo do cerco de Tavares.

(Terça, quinta, sábado)

Só ali em Tavares 
havia cerca de 

500 libertadores 
cercando a vila

Vasconcelos
Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Fernando
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Acustico MTV de 1997, com participação do argentino Fito 
Paez. A versão em espanhol é a que ele canta nessa nova 
turnê.

Após três ou quatro canções, cada integrante faz um 
número solo com duas músicas, também nesse clima de 
visita na sala de estar. Didaticamente, Brito mostra como 
converteu a polifonia eletrônica de ‘Miséria’ numa bela 
versão ao piano.

O número de Branco Mello é o mais divertido. A na-
tural veia cômica do músico embala as melhores histórias 
da noite, como quando ele e Arnaldo Antunes compuse-
ram ‘Tô cansado’ após uma noite na casa de Lobão, na 
primeira metade dos anos 1980. “Naquele tempo, dava 
pra ser amigo do Lobão”, alfineta.

Tony Belloto, que além da guitarra, passou a cantar, 
revelando-se um vocalista bastante razoável, resgatou 
a versão de ‘The harder they come’, que o grupo fez da 
canção de Jimmy Cliff (rebatizando-a de ‘Querem meu 
sangue’) e dando voz a uma de suas composições mais 
populares, ‘Polícia’ (gravada originalmente por Sérgio 
Britto), apresentando-a numa versão punk, só voz e gui-
tarra elétrica.

Na segunda parte do show, o trio conta com Beto 
Lee (violões) e Mário Fabre (bateria). O repertório ganha 
energia e os arranjos ficam mais estridentes. É quando 
eles praticamente abandonam os banquinhos e desfilam 
o vigor que tem conquistado os palcos desde 1982. Nesse 
bloco, reprisam a cover que fizeram de ‘Orra meu’, de Rita 
Lee e Roberto Carvallho (pais de Beto) no começo deste 
mês, durante o Rock in Rio, com a mesma – e vibrante - 
pegada roqueira.

E encerram o show com o público cantando a plenos 
pulmões, na beira do palco, grandes hinos da discografia 
do grupo, como ‘Homem primata’ e ‘Comida’, encerrando 
mais um ciclo – o primeiro em teatro – de shows memorá-
veis em João Pessoa.

Foto: André Cananéa



disco homônimo de 1970, a trilha pes-
cou ‘Morse’ e ‘Make believe waltz’.

Tem também As Mercenárias, 
grupo paulista só de mulheres que 
fez história no punk-rock brasileiro 
dos anos 1980, que comparece com 
‘Me perco’, faixa de abertura do LP ho-
mônimo lançado em 1986 (é a músi-
ca que embala o trailer do filme) e a 

banda punk norte-americana Death, 
um ícone do gênero nos anos 1970, 
que surge com um de seus clássicos, 
‘Freakin out’.

A trilha é recheada de música 
contemporânea (Metá Metá), tem pa-
raibanos (D_M_G, Gil Bala e Sinta a 
Liga Crew) e até forró (Wesley Safa-
dão, Marcelo Bizar).

Elogiada pela crítica especializa-
da, A Noite Amarela, filme de terror 
produzido na Paraíba com recursos 
do FIC Augusto dos Anjos, terá uma 
sessão especial nesta terça-feira, às 
19h, no Cine Bangue do Espaço Cul-
tural José Lins do Rego, em João Pes-
soa, com a presença do diretor Ramon 
Porto Mota – que a Folha de SP apon-
tou como um “dos jovens cineastas a 
seguir” – e parte da equipe técnica. Os 
ingressos estarão à venda no local.

Com cenas rodadas do litoral 
paraibano e em Campina Grande, de 
onde vem a produtora Vermelho Pro-
fundo e boa parte da equipe, ‘A Noite 
Amarela’ abre mão de sustos fáceis e 
do sangue espirrando na tela para ofe-
recer ao espectador uma experiência 
extra-sensorial de medo e tensão ao 
abordar a história de sete jovens que, 
ao terminar o Ensino Médio, tiram pe-
quenas férias em uma ilha (fictícia) 
chamada Arco Verde.

Na casa do avô de uma das garo-
tas da turma, coisas estranhas come-
çam a acontecer com os personagens, 
num crescendo narrativo que absorve 
influências de Dario Argento a David 
Lynch.

Do rock ao forró 
Biscoito fino, a trilha sonora de A 

Noite Amarela foi disponibilizada nos 
serviços de streaming (aponte a câ-
mera do seu celular no QR Code nes-
ta página para ter acesso a playlist do 
filme no Spotify). Parte do repertório 
vem de bandas dos anos 1970 e 1980.  
É o caso da cultuada Som Imaginário, 
que chegou a acompanhar Milton Nas-
cimento no começo dos anos 1970. Do 

‘A Noite Amarela’

Esta é uma história sem aquele segredo ex-
traordinário que ao leitor só é revelado no último 
período do parágrafo final. Os protagonistas Ro-
berto e Júnior serão mortos por Marcelo com cinco 
tiros disparados à queima-roupa quando jantavam 
em um restaurante de classe média da capital. 

O enredo também é simples e não há inova-
ções no que diz respeito à estrutura da narrativa. 
É uma crônica, portanto, com as liberdades que o 
gênero permite, ela pode ou não ter relação com a 
realidade. Para o autor, trata-se talvez de um caso 
de intuição ou, no que concerne a Roberto e Júnior, 
de um porvir.

Roberto, natural de um próspero município do 
sertão paraibano, venceu praticamente sozinho os 
obstáculos que a vida interpôs entre ele e o objetivo 
principal de sua vida, que era formar-se em Direito 
e advogar pela causa dos pobres, prioritariamente 
os de origem interiorana, assim como ele. 

O pai, dono de um sortido armazém, queria o 
filho único junto a si, aprendendo o ofício de comer-
ciante, para mais tarde, quando a velhice lhe bates-
se à porta, ter alguém do próprio sangue à frente 
dos negócios. Para ele, o trabalho tinha mais valor 
que o estudo, e ninguém conseguia fazê-lo mudar 
de ideia.

À medida que Roberto crescia, a relação com o 
pai tornava-se gradualmente conflituosa. O rapaz 
gostava de ler e de estudar, e fazia isso inclusive nas 
horas em que o pai se ausentava e ele cuidava do 
armazém. O apurado às vezes não correspondia às 
vendas, e Roberto perdia a conta dos xingamentos. 

A mãe intercedia pelo filho, mostrando ao 
marido o caso dos filhos de fulano e beltrano que 
se formaram em Direito e Medicina e hoje viviam 
muito bem obrigado, independentes da família. A 
resposta vinha na forma de desaforos, e cada um ia 
para um lado; ele de cara amarrada, ela aos prantos.

Como era de se esperar, foi difícil, mas Roberto 
conseguiu se formar, sendo, inclusive, o destaque 
de sua turma. Sem demora logrou ser aprovado em 
concurso público federal e, com bom salário e esta-
bilidade, resolveu se casar com a única namorada 
que teve durante os anos de universidade.

O primeiro filho do casal nasceu pleno de saúde 
e era dono de um sorriso fácil. Roberto confessou à 
esposa que o seu ideal de pai era carinhosa e espon-
taneamente beijar e ser beijado pelo filho, acima de 
tudo quando Júnior se tornasse adulto, prova de 
que o amor entre eles superara todas as barreiras.

Com as exceções comuns a todas as regras, a 
vida familiar de Roberto transcorria sem maiores 
percalços. Ele e a esposa trabalhavam e cuidavam 
juntos do apartamento que compraram na praia 
– não queriam empregados domésticos -, e Júnior 
passava o dia inteiro no quarto, estudando. 

Na sexta-feira, a família foi jantar no restauran-
te que um casal amigo recomendara, localizado a 
dois quarteirões do prédio onde moravam. Júnior e 
sua mãe chegaram primeiro e sentaram-se na mesa 
reservada. Roberto viria um pouco mais tarde, pois 
fora convocado para uma reunião extraordinária.

Na verdade, Roberto não tivera tempo de com-
prar o mimo de aniversário de Júnior que, naquela 
sexta-feira, completava 18 anos. Aliás, tempo tive-
ra, mas a compra do carro 0km demorou mais que o 
esperado, e ele queria chegar ao restaurante com as 
chaves do veículo embrulhadas para presente. 

Na mesa ao lado, sobre a qual um litro de uísque 
cheio sobressaía-se entre garrafas já esvaziadas, 
uma discussão acalorada sobre política nacional, 
cujo tema era a tolerância de governos passados em 
relação à comunidade LGBT, que – ouvia-se – “amea-
çava valores tradicionais da família brasileira”.

A mãe de Júnior estava no banheiro no momen-
to que Marcelo sentou-se na mesa ao lado, ocupa-
da por três colegas de trabalho. Tinha bebido an-
tes, portanto entrou no clima na hora, dizendo-se 
homofóbico assumido e quem quiser que tire seus 
veados, lésbicas e que tais de perto dele. 

Incomodado com o teor da discussão, Júnior 
deu as costas para Marcelo (que percebeu o gesto) 
e abriu um sorriso largo ao ver o pai adentrando 
o restaurante. Roberto e Júnior abraçaram-se bem 
apertado e beijaram-se mais e mais, afinal era um 
dia muito especial no calendário da família.

O pacotinho com as chaves do carro estava um 
primor. A cor da fita, homenagem ao Outubro Rosa, 
chamou a atenção de Marcelo, e a segunda série de 
beijos entre Roberto e Júnior açulou o animal. Jú-
nior e Roberto morreram abraçados. Três tiros nas 
costas do filho, dois no abdômen do pai. 

Laços 
de fita
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Terror tem sessão especial em 
JP e trilha sonora no Spotify

Em cartaz
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em destaque 
Crônica
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ESTREIAS DA SEMANA
A Noite Amarela (Brasil. Dir.: Ramon Porto Mota. Horror): Sete jovens 
campinenses viajam a uma ilha para festejar o fim do Ensino Médio. Mas ao 
chegarem lá, se deparam com uma força além do conhecimento. Filme pro-
duzido na Paraíba. Tambiá 1: 16h; Cine Bangüê: Qui (10/10), 20h30; 
Dom (13/10), 18h; Ter (15/10), 19h.

A Princesa Elymia (Brasil. Dir.: Silvio Toledo. Animação): Zoé é 
uma garota de 10 anos e moradora de uma favela. Ela tem a vida 
mudada ao encontrar um portal que a leva a um mundo mágico. Lá, 
descobre ser a irmã desaparecida da rainha e é a única que preservou 
poderes mágicos para enfrentar um grande desequilíbrio no Reino de 
Elymia. Tambiá 1: 14h.

Projeto Gemini (China, EUA. Dir.: Ang Lee. Ação, ficção científica): Henry 
Brogan (Will Smith) é um assassino de elite que, de repente, se vê perseguido 
por um misterioso jovem agente que parece prever todos os seus movimentos. 
MAG 1 (dub): 14h (sáb. e dom.), 16h30. MAG 1 (leg): 19h, 21h40. Ma-
naíra 9 Macro XE (dub, 3D): 13h (sáb. e dom.); Manaíra 9 Macro 
XE (leg, 3D): 15h45, 18h30, 21h10; Manaíra 11 VIP (leg): 14h, 16h45, 
19h30, 22h10. Mangabeira 1 (dub, 3D): 14h30, 17h15 , 20h. Tambiá 
3 (dub): 20h30. Tambiá 4 (dub): 14h25, 18h55. Tambiá 5 (dub, 3D): 
14h15, 16h30, 18h45, 21h.

ESPECIAL
Aparecida - Um Musical (Brasil. Dir.: Walcyr Carrasco. Musical): Há 
mais de 300 anos, a imagem de Nossa Senhora Aparecida é o maior símbolo 
da fé dos brasileiros. Sua história toca até os espíritos menos sensíveis de ma-
neira poderosa e transformadora. E é isso o que o espetáculo Aparecida - Um 
Musical oferece ao público: a imersão em uma fé capaz de operar transfor-
mações humanas. Manaíra 1 - Cine Experience: 19h30 (sessão única 
no sábado). 

CONTINUAÇÃO
Abominável (Abominable. EUA. Dir.: Jill Culton, Todd Wilderman. Anima-
ção, Aventura, Comédia): Durante uma viagem ao Himalaia, um grupo de 
pessoas humildes encontra Everest, um Yeti, popularmente conhecido por sua 
altura extraordinária e por viver escondido entre as incríveis paisagens do 
sul da Ásia. Agora, os viajantes precisam ajudar Everest na sua jornada de 
volta para casa. MAG 3 Atmos (dub): 14h (sáb. e dom.). Manaíra 8 
(dub): 12h10 (sáb. e dom.), 14h50 (exceto sáb. e dom.), 20h15 (sáb. e dom.). 
Mangabeira 4 (dub): 13h (exceto seg.). Tambiá 5 (dub): 14h45, 
18h45. Tambiá 3 (dub): 14h20, 16h20.

AD Astra - Rumo às Estrelas (AD Astra. EUA. Dir.: James Gray. Aven-
tura, Drama): Após 20 anos da partida do seu pai para uma missão sem volta 
em Netuno, com objetivo de encontrar sinais de extraterrestres, McBride viaja 
pelo sistema solar para encontrá-lo e tentar descobrir por que sua missão 
falhou. Manaíra 3 (leg): 21h15. 

Angry Birds 2 - O Filme (The Angry Birds Movie 2. EUA. Dir.: Thurop 
Van Orman, John Rice. Animação): Quando surge uma nova ameaça que 
coloca as ilhas dos Pássaros e dos Porcos em perigo, Red, Chuck, Bomba e 
Mega Águia recrutam a irmã de Chuck, Silver, e se unem aos porcos Leonard, 
sua assistente Courtney e o técnico Garry para juntos estabelecerem uma 
trégua instável para formar uma improvável superliga que irá salvar suas 
casas. MAG 4 (dub): 14h30 (sáb. e dom.), 16h45, 19h. Manaíra 3 (dub): 
12h20 (sáb. e dom.), 14h40, 16h50, 19h. Mangabeira 3 (dub): 15h45*, 
18h*, 20h15* (*exceto seg. e ter.). Tambiá 2 (dub): 14h30, 16h30, 18h30.

Bacurau (Brasil, França. Dir.: Kleber Mendonça Filho, Juliano Dornelles. 
Ação, Faroeste, Suspense): Num futuro recente, Bacurau, um povoado do 
sertão de Pernambuco, some misteriosamente do mapa. Quando uma série 
de assassinatos inexplicáveis começam a acontecer, os moradores da cidade 
tentam reagir. Mas como se defender de um inimigo desconhecido e impla-
cável? MAG 2: 21h15. Manaíra 8: 17h20, 22h40. Cine Bangüe: Seg 
(14/10), 19h; Qui (17/10), 19h.

Coringa (Joker. EUA, Canadá. Dir.: Todd Phillips. Drama): Arthur Fleck 
(Joaquin Phoenix) trabalha como palhaço para uma agência de talentos e, 
toda semana, precisa comparecer a uma agente social, devido aos seus co-
nhecidos problemas mentais. Após ser demitido, Fleck reage mal à gozação 
de três homens em pleno metrô e os mata. Os assassinatos iniciam um movi-
mento popular contra a elite de Gotham City, da queal Thomas Wayne (Brett 
Cullen) é seu maior representante. MAG 2 (leg): 17h15. MAG 2 (dub): 
20h. MAG 3 Atmos (dub): 16h. MAG 3 Atmos (leg): 18h45, 21h30. 
Manaíra 2 (leg): 14h30, 17h30, 20h30; Manaíra 4 (leg): 14h15, 17h, 
19h45; Manaíra 5  (leg): 13h45, 16h30, 19h15, 22h; Manaíra 6 (leg): 
13h15* (sáb. e dom.), 16h, 18h45, 21h30. Manaíra 7 (dub): 12h45* (sáb. 
e dom.), 15h30, 18h15, 21h. Manaíra 10 VIP (leg): 14h45, 17h15, 20h, 
22h45. Mangabeira 2 (dub): 21h30. Mangabeira 3 (dub): 22h30 
(exceto seg. e ter.). Mangabeira 4 (dub): 15h30*, 18h15* (*exceto seg.). 
Mangabeira 4 (leg): 21h (exceto seg.). Mangabeira 5 (dub): 13h45,  
16h30, 19h15, 22h. Tambiá 2 (dub): 20h30; Tambiá 4 (dub): 16h40, 
21h10. Tambiá 6 (dub): 14h05, 16h20, 18h35, 20h50.

Clube dos Canibais (Brasil. Dir.: Guto Parente. Terror): Otavio e Gilda 
são membros do secreto e perigoso Clube dos Canibais. Quando Gilda aciden-
talmente descobre um segredo de Borges, um poderoso congressista e líder 
do clube, ela acaba colocando sua vida e a de seu marido em perigo. Cine 
Bangüê: Qui (10/10), 18h30; Sab. (19/10), 16h.

Dor e Glória (Dolor y Gloria. Espanha. Dir.: Pedro Almodóvar. Drama): 
Salvador Mallo é um melancólico cineasta em declínio que se vê obrigado a 
pensar sobre as escolhas que fez na vida quando seu passado retorna. Entre 
lembranças e reencontros, ele reflete sobre sua infância na década de 1960, 
seu processo de imigração para a Espanha, seu primeiro amor maduro e sua 
relação com a escrita e com o cinema. Manaíra 8 (leg): 14h30 (sáb. e 
dom.), 19h (qui., sex, seg., ter., qua.).

Ela Disse, Ele Disse (Brasil. Dir.: Claudia Castro. Comédia, Romance): O 
filme acompanha a rotina dos adolescentes Rosa e Leo, sobre os seus próprios 
pontos de vista. Aos 14 anos, eles agora precisam se adaptar a uma nova 
realidade e fazer de tudo para sobreviver ao primeiro ano num novo colégio. 
Provas, amizades, bullying, crushes da adolescência e até mesmo as armadi-
lhas da internet mostram como meninos e meninas muitas vezes sentem as 
mesmas coisas, mas pensam e agem de maneiras completamente diferentes. 
Manaíra 1: 13h50 (sáb. e dom.), 15h50, 17h50*, 19h50 (qui, sex, dom). 
Mangabeira 2: 13h15, 15h15, 17h30, 19h30. Tambiá 3: 18h20.

It - Capítulo 2 (It: Chapter 2. EUA. Dir.: Andy Muschietti. Horror, Terror): 
Uma promessa feita há vinte e sete anos chama 7 adultos para se reunirem 
em Derry, Maine, onde, enquanto adolescentes, lutaram contra uma criatura 
maligna que atacava as crianças da cidade. Não tendo a certeza de que seu 
Clube de Perdedores havia vencido a criatura todos aqueles anos atrás, os sete 
haviam jurado retornar a Derry se o Pennywise reaparecesse. Manaíra 1 
(dub): 21h50.

Pássaros de Verão (Birds of passage. Colômbia/Dinamarca/México/
Alemanha/Suíça/França. Dir.: Cristina Gallego, Ciro Guerra. Drama): A 
“bonanza marimbera”, o lucrativo comércio da venda de maconha para os 
Estados Unidos, foi um presságio do que marcaria um país por décadas. Em 
Guajira, uma família Wayúu sentirá na pele as consequências do choque 
entre ambição e honra. Sua cultura, tradições e vidas serão ameaçadas por 
uma guerra entre irmãos, cujo impacto será sentido em todo o mundo. Cine 
Bangüê: Dom (13/10), 15h; Qua (16/10), 18h30.

Predadores Assassinos (Crawl. EUA. Dir.: Alexandre Aja. Terror): 
Quando um enorme furacão atinge sua cidade natal na Flórida, Haley 
ignora as ordens das autoridades para deixar a cidade e vai em busca 
de seu pai desaparecido. Ao encontrá-lo gravemente ferido, os dois ficam 
presos na inundação. Enquanto o tempo passa, Haley e seu pai descobrem 
que o aumento do nível da água é o menor dos seus problemas. Tambiá 
1 (dub): 18h.

Rambo: Até o Fim (Rambo V: Last Blood. EUA. Dir.: Adrian Grunberg. 
Ação): O tempo passou para Rambo, que agora vive recluso em um rancho 
na fronteira entre os Estados Unidos e o México. Sua vida marcada por lutas 
violentas ficou para trás, mas deixou marcas irreparáveis. No entanto, quando 
uma jovem amiga da família é sequestrada, Rambo precisará confrontar seu 
passado e reviver suas habilidades de combate para enfrentar um dos mais 
perigosos cartéis mexicanos. Tambiá 1: 20h.

Torre das Donzelas (Brasil. Dir.: Susanna Lira. Documentário): Há 
desejos que nem a prisão e nem a tortura inibem: liberdade e justiça. Há 
razões que nos mantêm íntegros mesmo em situações extremas de dor e 
humilhação: a amizade e a solidariedade. O filme traz relatos inéditos da 
ex-presidente Dilma Rousseff e de suas ex-companheiras de cela do Presídio 
Tiradentes em São Paulo. Cine Bangüe: Qua (16/10), 20h30.

Cenas do filme de terror 
produzido na PB; para ouvir 
a trilha sonora, aponte seu 
smartphone para o QR Code 
abaixo
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Raquel Ferreira fala da sua personagem em ‘Segunda Chamada’ e do impacto que ele pode trazer para o país

Segunda Chamada, seria-
do da Globo que terá seu se-
gundo episódio exibido hoje à 
noite, Dia do Professor, conta a 
história de uma turma dentro 
do programa de Educação de 
Jovens e Adultos (EJA). Como 
parte do elenco, está a atriz 
paraibana Raquel Ferreira, 
que interpreta uma manicure 
nordestina cheia de empatia. 
A simpática Raquel contou 
como está sendo sua trajetória 
e sua vida em São Paulo, para 
onde se mudou em abril deste 
ano.

Raquel, que está atual-
mente com 34 anos, tem 12 
anos de carreira e é bacharela 
em Interpretação para Teatro 
pela UFPB. Sempre trabalhou 
em João Pessoa e dentro de 
seus trabalhos estão campa-
nhas publicitárias, cinema, 
performances e contação de 
histórias. Mas, após um tem-
po, houve a necessidade de 
respirar novos ares. “Queria 
muito ter outras experiências, 
trabalhar com outras pessoas. 
Queria ampliar o meu traba-
lho para o restante do país, ter 
contato com outras poéticas, 
outras formas de fazer arte. 
Poder influenciar e me deixar 
influenciar por outros tipos de 
cultura”, conta.

Segunda Chamada não é 
a sua primeira série na emis-
sora. Raquel também esteve 
no elenco de Onde Nascem os 
Fortes (2018), que teve cenas 
gravadas no Lajedo de Pai Ma-
teus e em Cabaceiras, interior 
da Paraíba, e, ao viajar para 
o Projac para gravar as cenas 
internas, conta que foi uma 
experiência que a renovou 
enquanto artista. Ela confessa 
que a produção chamou muito 
a sua atenção pelo “fazer artís-
tico e o nível de profissionalis-
mo muito preciso da equipe”. 
No mesmo ano, viajou para 

Cairé Andrade 
caireandrade@gmail.com

Linaldo Guedes 
linaldo.guedes@gmail.com

Paraibana está no elenco de 
seriado com forte tom social
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São Paulo pela primeira vez e 
ficou encantada com o ritmo 
e com a efervescência cultu-
ral da cidade. “Considero São 
Paulo o berço da arte no Bra-

sil, as produções são maiores, 
as pessoas são mais ativas ar-
tisticamente”, explica a atriz. 
Sobre sua experiência na tele-
visão, Raquel Ferreira destaca 

o capricho com as produções 
e com o quanto as pessoas se 
esforçam para fazer tudo com 
muita qualidade. “Foi algo que 
me contagiou e mudou muito 

Carnaval

CDs vão registrar frevo e marchinhas feito em Cajazeiras

Dois projetos aprovados 
no edital do Fundo Municipal 
de Incentivo à Cultura (Fu-
minc), da Prefeitura Municipal 
de Cajazeiras, este ano, pro-
metem agitar o carnaval da ci-
dade para o próximo. Os pro-
jetos prevêem as gravações 
de dois CDs, sendo um com 
músicas de frevo e outra com 
marchinhas carnavalescas.

As Minhas Marchinhas 
– Volume I teve propositura 

do radialista e compositor 
de Moisés Rodrigues da Silva 
(Eutim Rodrigues). O projeto 
tem como principal objetivo a 
gravação de um CD contendo 
dez faixas com marchinhas de 
Carnaval, com letras autorais e 
inéditas. O CD está sendo pro-
duzido por músicos e cantores 
cajazeirenses.

O projeto visa, ainda, in-
centivar cada vez mais o Festi-
val de Marchinhas implantado 
pela administração municipal 
este ano. Também atuar como 
forma de despertar o interes-

se dos cajazeirenses pela com-
posição das marchinhas, que 
fazem parte das histórias dos 
antigos carnavais. 

O outro projeto é a gra-
vação e prensagem de um CD 
autoral de frevo. Ser Tão Frevo 
tem propositura do músico 
Donaciano Pereira Donato Jú-
nior (Júnior Terra).

Conforme o projeto, o 
CD terá músicas que retratam 
o carnaval de Cajazeiras e já 
vem com 12 músicas denomi-
nadas, a saber: Frevo doido, 
Frevo do meu avô, A rainha do 

amor, Cafuçu do Sertão, Velhos 
carnavais, Tereza no frevo, 
Amélia nunca mais, Fantasia 
de pato, Carnaval do povo, Ca-
jazeiras boa, Beco do Cafuçu e 
Açude Grande vivo.

 O projeto pretende tra-
zer de forma indireta o fomen-
to a produção musical local, 
levando em consideração o 
número dos trabalhos reali-
zados por compositores da 
terra quando se aproximam 
os festejos de momo. Todos 
os anos, Cajazeiras traz no seu 
contexto carnavalesco uma 

tradição de sempre surgirem 
novas composições de frevo e 
marchinhas. O CD reúne parte 
dessa produção musical que 
ainda não tem divulgação na 
mídia nacional por estarem 
soltas. A reunião das trilhas 
neste CD oportuniza, segundo 
o projeto, uma melhor divul-
gação e coloca a cidade na rota 
das poucas que produzem 
esse ritmo eletrizante. 

Este ano, aconteceu a 
realização do Festival de Mar-
chinhas Carnavalescas, numa 
promoção da Prefeitura Mu-

nicipal, através da Secretaria 
de Cultura e Turismo. “Carna-
val em Cajazeiras”, de Marcos 
Rodrigues, interpretada por 
Biguinho Show, foi a grande 
vencedora do evento. A ci-
dade tem, também, um dos 
mais animados carnavais do 
interior paraibano, com o 
desfile de blocos pelas princi-
pais ruas do centro, cantando 
músicas de autores da terra. 
Entre os blocos, destaque para 
Imprensados, Cafuçus, Dindin 
de Cajá, Amélia Nunca Mais e 
Bloco das Virgens.

a minha visão e a minha forma 
de encarar a arte”, afirma. 

Além da televisão, Raquel 
também diz amar o teatro e 
uma das razões é pelo fato de 
haver um senso de improvi-
sação muito grande e, mesmo 
que já tenha encenado a mes-
ma peça incontáveis vezes, 
sempre bate aquele nervosis-
mo pouco antes de subir aos 
palcos. Mas a atriz conta que 
até gosta do nervosismo por-
que essa experiência faz com 
que ela aprenda a se acalmar 
e a lidar com ele ao seu favor.

Arte sob ataque
Em Segunda Chamada, 

Raquel interpreta a manicure 
Renata Gontijo do Socorro. As 
gravações foram feitas do iní-
cio de abril até o final de agosto 
deste ano, de domingo à quin-
ta-feira, sempre das 17h às 5h 
da manhã. Raquel comenta 
que se emocionou em várias 
cenas e que houve um senti-
mento de torcida de todos da 
equipe pelo sucesso da série 
para que “haja uma transfor-
mação social, que os professo-
res se sintam representados”. 
“É uma obra que mexeu muito 
com todos nós porque diz o 
que todos da equipe queriam 
dizer. É impossível falar sem se 
emocionar”. 

A série não poderia vir 
em momento melhor, visto o 
momento que estamos viven-
do, segundo a atriz. “A arte, a 
ciência e a educação estão sen-
do violentamente atacadas. 
Essa série não poderia vir em 
momento melhor: de mostrar 
o quanto a educação é trans-
formadora. Muda sua visão de 
mundo e de você mesmo, te dá 
autorrespeito e te ensina a res-
peitar o próximo”. 

O próprio programa do 
EJA é de resistência e, para a 
paraibana, é um dos progra-
mas mais lindos de todos. “É 
sobre estar na luta, preocu-
pado em sustentar a casa. É 

sobre ir à noite investir na 
própria educação mesmo can-
sado, com sono, com outros 
problemas”.

Para Raquel, é de extrema 
importância uma série como 
Segunda Chamada ser televi-
sionada atualmente por tratar 
de temas tabus como estupro, 
racismo, aborto, abandono 
parental e gravidez na ado-
lescência. “O tabu é perigoso 
porque as pessoas ficam com 
vergonha ou passam pela si-
tuação sozinhas, achando que 
aquilo é normal, mas não é”, 
opina Raquel. 

A atriz conta, esperançosa, 
que acredita que a série pode 
mudar a vida daqueles que 
pensam em retomar os estudos 
e elas espera que eles encon-
trem, em Segunda Chamada, 
um impulso para isso. A pró-
pria diz ainda que também não 
concluiu o Ensino Médio, aca-
bou por fazer o exame do su-
pletivo por não ter entusiasmo. 

Segunda Chamada retra-
ta, no caso da personagem de 
Raquel Ferreira, uma manicu-
re, mas isso se torna secun-
dário pela sua personalidade 
de muita empatia. “O foco na 
trama é a característica de 
ser sempre uma pessoa que 
acolhe e apóia as pessoas que 
estão à margem da sociedade”. 
E é o que a nossa sociedade 
está precisando, “é muito en-
graçado porque eu já estava 
trabalhando nessa caracterís-
tica dentro de mim, meio que 
intuitivamente mesmo, é algo 
que já estava na energia da 
personagem”, revela.

Raquel conclui contando 
que está esperando resulta-
dos de novos testes e queren-
do ampliar seus talentos para 
a voz e para aprender algum 
instrumento musical e, assim, 
“aumentar as possibilidades 
artísticas. Estou sim, queren-
do bolar um projeto bem ver-
dadeiro dentro do teatro, mas 
ainda está na semente”.

Populares no carnaval de Cajazeiras, blocos mostram a força que os ritmos têm na cidade, o que motivou o radialista e compositor Eutim Rodrigues (E) e o músico Júnior Terra (D) a investirem na gravação de dois CDs

Raquel Ferreira (D) em cena com Linn da Quebrada: paraibana acredita que série pode mudar a vida das pessoas

Foto: Mauricio Fidalgo/ Globo

Fotos: divulgação
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Discussão aconteceu ontem na Comissão de Constituição e Justiça da Câmara, que derrubou 23 proposições

O clima de animosidade 
que toma conta da política 
chegou a um ponto de, hoje 
em dia, os parlamentares 
brigarem até mesmo por 
conta do nome de ruas. Foi 
justamente isso o que se deu 
ontem na Comissão de Cons-
tituição e Justiça da Câmara 
Municipal que derrubou 23 
projetos, um da vereadora 
Eliza Virgínia (PP) e 22 apre-
sentados pelo vereador Tibé-
rio Limeira (PSB).

Segundo foi apurado, os 
membros da CCJ teriam re-
provado a ideia de dar às no-
vas ruas da comunidade de 
Mumbaba, entre o Bairro das 
Indústrias e o Cidade Verde, 
nomes como Capim Limão, 
Amor Maior, Eva Doce, Man-
jericão, Nízia Floresta etc.

Para completar, os par-
lamentares ficaram rindo e 
ironizando as propostas do 
colega. 

Diante do inusitado sor-
riso de deboche em plena 
sessão da CCJ, o vereador 
Tibério Limeira pediu a pala-
vra para protestar e para di-
zer que não estava “de brin-

cadeira”. Para justificar, disse 
que sua iniciativa havia par-
tido de reuniões com mora-
dores das próprias ruas. Mas 
o presidente da comissão, 
Thiago Lucena (PMN), que 
havia relutado em conceder 
a palavra a Tibério, descon-
siderou as justificativas e sa-
cramentou a decisão da CCJ.   

O impasse chamou a 
atenção da imprensa e das 
galerias porque essa talvez 
seja a primeira vez na histó-
ria da Câmara de João Pes-
soa – e talvez de todas elas 
no país – que projetos sobre 
nome de rua não é motivo 
de discussão e polêmica, o 
que irritou ainda mais o so-
cialista.

Antes dos 22 projetos 
dele, no entanto, a CCJ havia 
acabado de derrubar tam-
bém um projeto da vereado-
ra Eliza Virgínia propondo 
que a rua Coelho Lisboa, do 
bairro de Jaguaribe, passasse 
a se chamar “Avenida Assem-
bleia de Deus”, nome de uma 
antiga igreja evangélica que 
existe naquela avenida.

Como Eliza não faz par-
te da comissão e não estava 
presente, a confusão do seu 
caso foi adiada. 

Ademilson José    
ademilson2019jose@gmail.com

Projetos sobre nomes de ruas 
causam briga na Câmara de JP

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Tibério Limeira (PSB) foi o autor da apresentação de 22 projetos; Thiago Lucena (PMN) preside a comissão e sacramentou a decisão tomada

Doadores de sangue terão melhor tratamento 
Além dos projetos sobre no-

mes de ruas, a Comissão de 
Constituição e Justiça apreciou 
dezenas de outras matérias, sendo 
46 projetos de lei, 14 projetos de 
decreto legislativo, seis vetos do 
Executivo e um projeto de lei com-
plementar (PLC). Foram aprovados 
12 projetos de leis e cinco vetos 
do Executivo foram mantidos. Os 
parlamentares ainda pediram vista 
a quatro PLs e um veto. 

Entre as matérias aprovadas 
pelos vereadores, um dos desta-
ques foi o que proíbe o questiona-
mento quanto à orientação sexual 
daqueles cidadãos que se apre-
sentarem voluntariamente como 
doadores de sangue. O documento 
ainda preconiza que a entidade co-
letora de sangue deverá verificar o 
nível da vulnerabilidade do doador 
às doenças sexualmente transmissí-
veis através de outros métodos não 
relacionados à orientação sexual. 

Também foi destaque o pro-
jeto que dispõe sobre a vacinação 
contra hepatite A, hepatite B e 
Tétano de todos os funcionários 

que trabalham diretamente na 
coleta de resíduos sólidos na 
capital, sejam eles de empresas 
públicas ou privadas. Ainda fica 
determinado no documento que as 
vacinas, quando não encontradas 
gratuitamente na Rede Pública de 
Saúde, deverão ser fornecidas pela 
empresa contratante.

Outro destaque foi o projeto 
que garante aos estudantes que 
tenham o mesmo representante 
legal, na forma defina pelo siste-
ma de ensino, prioridade para ma-
trícula no mesmo estabelecimento 
de ensino, quando este oferecer 
as séries e anos correspondentes 
às idades e aproveitamento es-
colar. Também fica determinado 
que o estabelecimento de ensino 
deverá ser próximo à residência 
dos estudantes.

Mais um aprovado foi o que 
preconiza que os projetos sociais e 
culturais mantidos ou executados 
pelo Poder Público Municipal pode-
rão receber doações de uniformes 
destinados a seus participantes, 
de empresas privadas. Ainda fica 

estipulado que os doadores pode-
rão divulgar suas logomarcas nos 
uniformes doados, sendo vedada 
a divulgação das logomarcas de 
empresas ligadas à indústria do 
tabaco, bebidas alcoólicas, jogos 
de azar ou que atentem contra a 
moral e os bons costumes, também 
sendo vedada qualquer propagan-
da político-partidária. 

Os parlamentares ainda apro-
varam os seguintes projetos de lei: 
o que determina a criação de um 
programa contínuo de diagnós-
tico e tratamento da depressão 
pós-parto, em toda a Rede Pública 
Municipal de Saúde; o que institui o 
‘Dia Municipal da Sukyo Mahikari’ 
(‘luz da verdade’), um movimento 
religioso ou arte espiritualista ecu-
mênica e sem dogmas, baseada 
no budismo; o que assegura às 
pessoas com deficiência visual 
a adequação de condições para 
realização de provas em concursos 
públicos; outro que dispõe sobre a 
divulgação da relação de vacinas 
disponíveis na Rede Pública Muni-
cipal de Saúde.

Sérgio da Sac toma posse às 8h30 na CMJP
O segundo suplente de ve-

reador Sérgio da Sac toma posse 
hoje na vaga do vereador Durval 
Ferreira (PP) que continua na Secre-
taria de Tecnologia do Município. 
A posse está prevista para às 8h30 
na sala da presidência da Câma-
ra Municipal e a solenidade será 
comandada pelo presidente em 
exercício da Casa, o vereador Léo 
Bezerra (PSB).

Sérgio está assumindo em de-
corrência de, por decisão liminar da 
Justiça, a primeira suplente Helena 
Holanda ter assumido a titularidade 
da cadeira deixada por Eduardo 

Carneiro que, em fevereiro último, 
tomou posse como deputado es-
tadual, eleito que havia sido nas 
eleições do ano passado. 

Na semana passada, Sérgio 
da Sac e mais três pessoas foram 
condenadas pelo magistrado Rusio 
Lima de Melo que julgou proceden-
te, em parte, denúncia do Minis-
tério Público relacionada a desvio 
de recurso público por meio de 
uma associação esportiva, cultural 
e recreativa do bairro Valentina de 
Figueiredo. 

Como a decisão cabe recur-
so, ontem pela manhã, Sérgio 

da Sac protocolou normalmente 
toda sua documentação dirigida 
à presidência que, por sua vez, as 
encaminhou à Diretoria Geral e à 
Procuradoria Jurídica da Câmara 
Municipal para tomada de posição.

O presidente da Casa, João Co-
rujinha (DC), está viajando, mas no 
meio da tarde de ontem, por telefone, 
o presidente em exercício Léo Bezerra 
informou que a posse deve mesmo 
acontecer na manhã desta terça-feira. 
Pelos bastidores, no entanto, havia 
previsão de que, assim como o caso 
da vaga de Eduardo Carneiro, pode 
ocorrer reviravoltas jurídicos.

Orçamento 2020

Nome do relator será
conhecido nesta terça

O presidente da Co-
missão de Orçamento e Fi-
nanças da Assembleia Le-
gislativa, deputado Wilson 
Filho (PTB) anuncia hoje 
quem será o relator do pro-
jeto do Orçamento 2020 
que já tramita na Casa des-
de a semana passada e, na 
próxima semana, realiza 
a primeira reunião para 
definição do calendário de 
reuniões e os prazos para 
apresentação de emendas 
parlamentares.

“Realmente já era 
para termos iniciado esse 
processo na semana pas-
sada, mas como tivemos 
uma reunião muito im-
portante no Ministério da 
Saúde e como essa reu-

nião obrigava a minha e as 
presenças de outros par-
lamentares, precisamos 
adiar”, afirmou ontem o 
deputado Wilson Filho, ao 
explicar que “como ainda 
estamos no meio de outu-
bro, há tempo demais para 
o debate”, explicou.

Indagado sobre a 
inclusão das Emendas 
Impositivas, ele voltou a 
comentar que tem posicio-
namento crítico a respeito 
dessa questão, mas que 
prefere deixar que ele seja 
tratado diretamente pelo 
presidente da Casa, o de-
putado Adriano Galdino, 
que ficou de manter novos 
entendimentos sobre o as-
sunto com o governador.

A Primeira, Segunda, Ter-
ceira e Quarta Câmaras Espe-
cializadas Cíveis e a Câmara 
Criminal do Tribunal aprecia-
rão 696 recursos, sendo 551 
processos judiciais eletrônicos 
(PJe) e 145 físicos. 

Na primeira Câmara Es-
pecializada Cível apreciará um 
total de 143 processos, sendo 
137 na pauta ordinária e seis 
da suplementar (todos PJe). 
A Segunda Câmara Especia-
lizada Cível vai analisar 138 
recursos, entre processos judi-
ciais eletrônicos (127) e físicos 
(11). Constam na pauta pro-
cessos de  Embargos de Decla-

ração, Apelações Cíveis, Agra-
vos Internos, entre outros. 

Já a Terceira Câmara Es-
pecializada Cível deverá apre-
ciar um total de 205 processos, 
sendo 204 da pauta ordinária 
(161 judiciais eletrônicos (PJe) 
e 43 físicos) e um físico da su-
plementar. Constam na pauta 
da Quarta Câmara Especia-
lizada Cível um total de 145 
recursos sendo 140 da pauta 
ordinária e 5 da suplementar. 

Na Câmara Criminal vai 
julgar 65 processos, entre 
Apelações Criminais, Recursos 
Criminais em Sentido Estrito e 
Apelações Infracionais.

Câmaras do TJPB julgam  
hoje quase 700 recursos

Foto: Paraíba Blog Foto: Diário da Paraíba
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Mudança no entendimento do Supremo sobre execução provisória da pena poderá ter impacto no caso do ex-presidente Lula

O presidente do STF 
(Supremo Tribunal Federal), 
ministro Dias Toffoli, marcou 
para próxima quinta-feira (17) 
o julgamento das ações que 
discutem a constitucionalida-
de da prisão de condenados 
em segunda instância, confor-
me informou ontem a assesso-
ria da presidência da corte. Em 
pauta estão três ADCs (ações 
declaratórias de constituciona-
lidade) que pedem para o STF 
declarar constitucional o arti-
go 283 do Código de Processo 
Penal, que diz que ninguém 
pode ser preso exceto em fla-
grante ou se houver sentença 
condenatória transitada em 
julgado — ou seja, após o jul-
gamento dos recursos nas ins-
tâncias superiores.

Desde 2016 a jurispru-
dência do Supremo tem auto-
rizado a execução da pena de 
réus condenados em segunda 
instância, antes de esgotados 
os recursos nos Tribunais Su-
periores, como foi o caso do 
ex-presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT), preso em abril 
de 2018.

Lula foi preso após ser 
condenado em segundo grau 
por corrupção passiva e lava-
gem de dinheiro no processo 
do tríplex de Guarujá (SP). 
Posteriormente, o STJ (Supe-
rior Tribunal de Justiça), que é 
considerado uma terceira ins-
tância, manteve a condenação 
do petista.

As ações que serão julga-
das são de relatoria do minis-
tro Marco Aurélio e foram ajui-
zadas pelo antigo PEN (hoje, 
Patriotas), pela OAB (Ordem 
dos Advogados do Brasil) e 
pelo PC do B.

Na quinta, a análise do 
tema começa com as susten-
tações orais dos autores das 
ações. A expectativa é que o 
julgamento todo se estenda 
por ao menos três sessões 
plenárias.

As duas primeiras ações 
foram liberadas para julga-
mento em plenário pelo rela-
tor no final de 2017. Na oca-
sião, a então presidente do 

Reynaldo Turollo Jr. 
Folhapress

Aiuri Rebello e
Eduardo Militão. 
Folhapress

Prisão em segunda instância 
volta à pauta do STF na 5a feira

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cecília Noronha

Eleições 2022

Podemos vira opção para eventual candidatura de Moro

Partido nanico por mais 
de 20 anos e comandado sem-
pre em família, o Podemos 
passou pelo maior inchaço 
político dos últimos tempos 
e alcançou o posto de segunda 
maior bancada do Senado.

Com forte discurso pró
-Lava Jato e anticorrupção, 
se tornou opção preferencial 
para eventual candidatura 
presidencial do ex-juiz Sergio 
Moro (sem partido) em 2022.

A sigla também pode ser 
o destino de congressistas do 
PSL de Jair Bolsonaro que, 
hoje, estão em pé de guerra 
com o atual presidente da le-

genda, o deputado federal Lu-
ciano Bivar (PE). 

Embora oficialmente 
não haja nenhum entendi-
mento entre o atual minis-
tro da Justiça de Bolsonaro 
e a legenda, o Podemos tem 
se colocado há muito tempo 
como uma espécie de “líder 
da bancada da Lava Jato” no 
Congresso e já deixou claro 
que terá candidato à Presi-
dência contra Bolsonaro.

Hoje o principal nome da 
sigla e postulante a essa vaga 
é o líder da bancada no Sena-
do, Álvaro Dias (PR), próximo 
a Moro.

Na campanha presiden-
cial de 2018, Álvaro Dias (que 
ficou em 9º na disputa) tinha 
como uma de suas promessas 

principais emplacar o então 
juiz da Lava Jato como seu 
ministro da Justiça -isso bem 
antes da vitória de Bolsonaro, 
que acabou adotando a pro-
messa de Álvaro e levando 
Moro para o ministério.

Tido como superministro 
durante a transição e início da 
gestão, Moro tem sofrido der-
rotas no Congresso e dentro 
do próprio governo, além de 
ter tido a sua isenção como 
juiz da Lava Jato colocada em 
xeque após o vazamento de 
mensagens trocadas no de-
correr da operação.

Como a sua indicação 
para o STF é vista cada vez 
como menos provável, alguns 
palacianos dizem acreditar 
que o ministro irá, em algum 

momento, sair do governo 
para trabalhar uma candida-
tura presidencial. 

O partido já é atacado 
por bolsonaristas. Filho mais 
atuante do presidente nas 
redes sociais, o vereador 
Carlos Bolsonaro (PSC-RJ) 
postou no final do mês pas-
sado: “É impressão minha 
ou esse tal de Podemos já faz 
bastante tempo quer tomar 
o lugar de um partido ver-
melho? A metamorfose não 
para um segundo! Façamos 
sempre as leituras!”

Segundo o Datafolha, 
apesar do escândalo da Vaza 
Jato, Moro é o ministro mais 
bem avaliado do governo 
(54% de ótimo e bom), com 
desempenho bem superior ao 

do próprio presidente (29%).
O ministro diz que não 

disputará a Presidência em 
2022. “Ele não será candidato 
em 2022, o candidato dele é 
Jair Bolsonaro. Ele não vai se 
filiar ao Podemos, nem a ne-
nhum outro partido”, disse a 
assessoria de imprensa.

Álvaro Dias segue o mes-
mo discurso. “É mentira. Isso é 
coisa de alguns setores da im-
prensa, isso no partido nunca 
foi discutido, esse assunto não 
foi levado ao partido e não há 
nenhuma cogitação”, afirma 
sobre a candidatura de Moro.

Segundo o senador, falar 
sobre isso agora é ajudar os 
que querem minar o trabalho 
do ministro no governo. 

“Tenho a percepção que o 

projeto dele está ligado à justi-
ça. Não faríamos esse mal a ele. 
Estimular essa especulação é 
jogar na lenha da fogueira da-
queles que criam dificuldade 
a ele no desempenho de suas 
funções dentro governo. É jo-
gá-lo na vala comum dos políti-
cos com pretensões ilimitadas”, 
acrescenta o senador.

O Podemos tem atual-
mente 11 cadeiras no Sena-
do, perdendo apenas para o 
MDB (13). A última filiação 
foi a da Juíza Selma Arruda 
(MT), chamada de “Moro de 
saias”, que abandonou o PSL 
de Bolsonaro.

Sobre as bandeiras que 
diferenciam o Podemos da 
gestão Bolsonaro, Dias cita o 
combate à corrupção.

Ranier Bragon e
Daniel Carvalho 
Folhapress

STF, ministra Cármen Lúcia, 
evitou pautar seu julgamento, 
o que gerou críticas públicas 
de colegas do tribunal.

Uma eventual mudança 
no entendimento do Supremo 
sobre a execução provisória 
da pena poderá ter impacto 
no caso de Lula se os ministros 
entenderem que, para determi-
nar a prisão, é preciso esperar 
o trânsito em julgado (a análise 
dos recursos pelo STF).

Há uma outra hipótese em 
discussão, proposta em 2017 
por Toffoli, que admite a execu-
ção da pena após a condenação 
na “terceira instância”, o STJ.

No caso do tríplex, Lula 
foi condenado pelo STJ em 
abril deste ano, quando a cor-
te baixou a pena de 12 anos e 
1 mês de prisão, fixada pelo 
TRF-4 (Tribunal Regional Fe-
deral da 4ª Região), para 8 

anos, 10 meses e 20 dias.
Lula ainda tem um recur-

so (embargos) pendente de 
análise no STJ. Pela proposição 
da “terceira instância” de Tof-
foli, basta que o STJ mantenha 
a condenação, independente-
mente de caberem recursos in-
ternos, para que a execução da 
pena seja possível.

Prevalecendo esse en-
tendimento entre a maioria 
dos ministros do Supremo, 
Lula não seria beneficiado no 
caso do tríplex.

O presidente do Supre-
mo vinha estudando julgar as 
ações sobre o tema há alguns 
meses. Desde que, em junho, 
vieram a público conversas 
de procuradores da Lava Jato 
e do ex-juiz Sergio Moro, ob-
tidas pelo site The Intercept 
Brasil, tem aumentado no STF 
a percepção de que é preciso 

colocar um freio de arrumação 
na operação, corrigindo even-
tuais excessos.

Ministros têm dito que a 
prisão em segunda instância é 
uma possibilidade que deve ser 
adotada mediante uma decisão 
fundamentada do juiz ao anali-
sar cada caso. Porém, segundo 
ministros do Supremo, o TRF-4 
tem determinado a prisão indis-
criminada de todos os conde-
nados em segundo grau, o que 
estaria extrapolando o entendi-
mento do STF sobre o tema.

Conforme o jornal Folha 
de S.Paulo noticiou em 12 de 
setembro, o STF prepara uma 
série de julgamentos que de-
vem servir de recado à Lava 
Jato. As ações incluídas na pau-
ta desta quinta-feira fazem par-
te desse contexto.

Recentemente, o tribunal 
já anulou duas condenações 

n Suspeição de Moro - Lula 
pede ao STF a suspeição do 
ex-juiz Sergio Moro nos ca-
sos do petista que tramitam 
ou tramitaram no Paraná. Se 
o pedido for aceito, a sen-
tença do tríplex de Guarujá 
(SP), que originou a prisão 
do ex-presidente, pode ser 
anulada, e Lula sairia da 
cadeia. O caso é julgado na 
Segunda Turma.

n Caso Coaf - O presidente 
do STF, Dias Toffoli, suspen-
deu investigações criminais 
baseadas em informações 
detalhadas fornecidas por 
órgãos de controle, como 
o Coaf. O julgamento no 
plenário está marcado para 
21 de novembro, mas Toffoli 
pode antecipá-lo.
n Prisão após segunda 
instância - O julgamento 

deve decidir, de forma de-
finitiva, se a execução da 
pena após a condenação em 
2ª instância é constitucional. 
Inicialmente estava previsto 
para abril, mas foi adiado 
por Toffoli. Novo julgamento 
está previsto para esta quin-
ta-feira (17).
n Delatores versus dela-
tado - A Segunda Turma 
anulou a condenação, pro-

ferida por Moro, do ex-pre-
sidente da Petrobras Alde-
mir Bendine por entender 
que ele deveria ter tido mais 
tempo para se defender de 
acusações feitas por delato-
res julgados no mesmo pro-
cesso. Fachin decidiu levar a 
questão ao plenário, desta 
vez no caso do ex-gerente 
da Petrobras Márcio de Al-
meida Ferreira.

PAUTAS NA AGENDA DO SUPREMO

Uma das hipóteses, proposta pelo Ministro Dias Toffoli (acima), admite a execução só após condenação em 3ª instância

Foto: Pedro Ladeira/Folhapress

impostas pelo então juiz Moro 
por causa de uma questão téc-
nica, a ordem de apresentação 
de alegações finais em proces-
sos penais. Para a maioria dos 
ministros, os réus delatados 
devem ter o direito de falar por 
último, depois dos réus delato-
res, para terem a oportunidade 
de se defender de todas as acu-
sações que venham a surgir.

Esse julgamento, sobre a 
ordem das alegações finais, ain-
da não terminou. Os ministros 
devem fixar parâmetros para 
evitar uma avalanche de anula-
ções de sentenças, mas não há 
data para isso. O tema não tem 
relação com a questão da prisão 
em segunda instância, cuja aná-
lise começa na quinta.

Outro julgamento polêmi-
co deve ser o de um habeas cor-
pus pedido pela defesa de Lula, 
em que o petista sustenta que 
Moro atuou sem a imparciali-
dade necessária na condução 
do processo do tríplex. Esse 
julgamento será na Segunda 
Turma do STF, e também deve 
ser realizado em breve, quando 
o ministro Gilmar Mendes, que 
pediu vista, liberá-lo para aná-
lise do colegiado.

O STF prepara uma série 
de julgamentos que devem 

servir de recado à Lava 
Jato. As ações incluídas 

na pauta desta 
quinta-feira fazem parte 

desse contexto

O ministro do STF (Supre-
mo Tribunal Federal) Alexan-
dre de Moraes ordenou que 
a Polícia Federal investigue a 
relação entre uma rede de dis-
paros de mensagens de What-
sApp favoráveis ao presidente 
Jair Bolsonaro (PSL), ativa des-
de as eleições passadas e reve-
lada pelo UOL em setembro, e 
os ataques sofridos pelos mi-
nistros da corte na internet nos 
últimos tempos.

O pedido foi feito den-
tro do chamado inquérito das 
fake news, aberto pelo pró-
prio tribunal sob o comando 
de Moraes. A reportagem do 
UOL mostrou que uma rede de 
disseminação de fake news pró
-Bolsonaro, com uso de robôs 
e disparo em massa de men-
sagens, não foi completamente 
desativada depois das eleições.

Muitas linhas telefônicas 
usadas nos disparos durante 
as eleições são usadas hoje em 
dia para administrar grupos 
públicos de WhatsApp a favor 
do governo Bolsonaro. Em par-
te desses grupos só o adminis-
trador pode enviar mensagem 
-eles funcionam como “listas 
de transmissão”.

Agora, o STF quer saber 
se a mesma estrutura é utiliza-
da para disseminar os ataques 
e ameaças aos ministros. Em 
19 de março, um despacho de 
Alexandre de Moraes mostrou 
que a inestigação verificava a 
“existência de esquemas de fi-
nanciamento e divulgação em 
massa nas redes sociais, com o 
intuito de lesar ou expor a peri-
go de lesão a independência do 
Poder Judiciário e ao Estado de 
Direito”. Na época, em entrevis-
ta, Moraes confirmou a suspei-
ta. “Há fortes suspeitas de que 
os grupos de financiamento 
maiores são de São Paulo.”

Polícia Federal 
vai investigar 
rede de fakes 
pró-Bolsonaro
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Sem apoio dos EUA, minoria curda aceita ajuda de Bashar al-Assad, que já teria enviado tropas ao norte do país

Forças curdas no norte da 
Síria fizeram um acordo com o 
governo do presidente Bashar 
al-Assad para enfrentar a ofen-
siva da Turquia na região.

As forças curdas anuncia-
ram o acordo no domingo (13) 
através do Facebook. Segundo 
a agência de notícias estatal 
da Síria, o exército sírio teria 
enviado unidades para o norte 
com o objetivo de combater as 
agressões turcas.

Também no domingo, o 
secretário de Defesa dos Esta-
dos Unidos (EUA), Mark Esper, 
participou de um programa da 
rede CBS, no qual afirmou que 
o presidente Donald Trump 
teria ordenado a retirada das 
tropas dos EUA do norte da 
Síria. Cerca de 1 mil militares 
americanos estão destacados 
na região.

Esper descreveu uma 
“situação completamente in-

sustentável”. Ele disse que as 
forças curdas estão tentando 
conseguir um acordo com os 
governos da Síria e da Rússia 
para combater a ofensiva turca.

Os curdos desempenha-
ram um papel fundamental 
em expulsar o grupo Estado 
Islâmico contando com a assis-
tência dos Estados Unidos. Os 
curdos parecem ter trocado de 
lado após os EUA terem dado 
o seu consentimento tácito à 
invasão realizada pela Turquia.

Agência Brasil

Curdos e governo da Síria se 
unem contra ofensiva turca

Ignorância mata
Eu achava graça sempre que ouvia falar a respeito 

de pessoas que rechaçam as constatações científicas 
sobre o formato da Terra e acreditam que o planeta 
seja plano. Parecia uma grande piada, como se aque-
le indivíduo, hoje chamado de “terraplanista”, tivesse 
atingido tal nível de descrença sobre as instituições, 
a mídia, governos, institutos de pesquisa, a ponto de 
crer que o mundo inteiro tenha criado uma conspira-
ção para iludir a massa com um falso formato esférico, 
e que ele - ou eles, os poucos que integram este grupo 
- tenha sido iluminado para perceber a grande farsa. 
Eu achava engraçado até o dia em que me deparei com 
um terraplanista de verdade. 

O que no começo da conversa parece uma brin-
cadeira, e logo nos primeiros minutos subsequentes 
a coisa assume um aspecto quase assustador. A pes-
soa tem plena convicção de que o mundo armou uma 
grande mentira, como se fizesse parte do elenco de O 
Show de Truman, com a diferença de ter percebido as 
“câmeras” e, apesar disso, segue sua vida. 

E se você aí está questionando como um terra-
planista pode causar mal aos outros com sua teoria 
conspiratória, digo com toda certeza que esse tipo de 
comportamento é muito mais perigoso do que apa-
renta. A crença na terra plana é só a porta de entrada 
para “drogas mais pesadas”. É o tipo de pensamento 
que desacredita em verdades absolutas e outros te-
mas ligados à segurança coletiva. O indivíduo que crê 
no planeta em formato de disco também é capaz de 
rejeitar a chegada do homem à Lua, e desconfia que o 
atentado de 11 de setembro contra as torres gêmeas 
do World Trade Center foi uma grande armação criada 
pelo governo americano. 

E se isso ainda não te convenceu que a ignorância 
é um perigo à coletividade, conto mais uma: eles acre-
ditam que vacina faz mal à saúde. 

Isso mesmo, vacina. O que a ciência desenvolveu 
para proteger a humanidade eles acreditam ser parte 
de uma grande conspiração para matar as pessoas. E 
se não tomam vacinas, são eles os prejudicados, certo? 
Infelizmente, não. A ignorância expõe todos, pois se 
vacinar é responsabilidade coletiva. Quando um gru-
po opta por não tomar vacina, seja por crença, vonta-
de política, ignorância ou qualquer outro motivo, eles 
geram um buraco na chamada “barreira sanitária”. É 
assim que doenças antes consideradas sob controle, 
como o sarampo, estão ressurgindo. Ontem, de acordo 
com a Secretaria de Estado da Saúde, o número de ca-
sos de sarampo na Paraíba subiu para 11.  

O problema é coletivo. Em tempos de fake news, dis-
seminar a verdade tornou-se responsabilidade social. 

Ignorância legislativa
Na linha dos ignorantes e irresponsáveis está a 

vereadora Eliza Virgínia, que na semana passada dis-
se, durante entrevista em um programa de rádio na 
capital, ter oferecido uma arma para “ajudar” um ami-
go que estava mergulhado numa crise de depressão e 
queria se matar. 

Balanço
Ontem, no programa Fala Governador, da rádio 

Tabajara, o chefe do Poder Executivo na Paraíba, João 
Azevêdo, fez um balanço dos primeiros meses da ges-
tão e comemorou os resultados alcançados. “No Brasil 
há 13 milhões de desempregados, porém temos um 
estado que a cada mês bate recordes de geração de 
empregos, sendo o que mais gera empregos no Nor-
deste. Isso é fruto do esforço que o Governo tem feito 
para manter um ambiente de negócios propício para 
receber novas empresas. Ao mesmo tempo, o Gover-
no faz uma injeção na base da economia, através do 
Empreender e do Cooperar. Essa injeção faz com que 
a geração de empregos seja crescente. Enfim, são nove 
meses para celebrar por tudo que aconteceu, mas 
também para refletir e saber o quanto ainda precisa 
ser feito. É trabalho que segue”.

Editoração: Klécio BezerraEdição: Nara Valusca

Só Putin pode evitar confronto direto no Oriente Médio

O acordo anunciado entre 
forças curdas e o governo do 
ditador Bashar al-Assad eleva a 
guerra civil do país árabe a um 
potencial conflito entre um país 
da Otan (aliança militar ocidental), 
a Turquia, e a Síria, apoiada pela 
Rússia de Vladimir Putin.

“Nós não gostamos nem de 
pensar nesse cenário”, disse o 
porta-voz do Kremlin, Dmitri Pes-
kov, em sua entrevista diária em 
Moscou. A delicada situação faz de 
Putin o único ator político capaz de 
costurar uma saída para a crise.

Os EUA, dando sequência 
às ordens do presidente Donald 
Trump, retiraram do norte sírio 
seus cerca de mil soldados ainda 
remanescentes no fim de semana, 
na prática encerrando o envolvi-
mento de Washington no conflito.

O governo turco, assim como 
o americano, vê o PKK como uma 
organização terrorista. Ao longo 
de décadas, o grupo patrocinou 
ataques na Turquia, visando es-

tabelecer um país com os curdos 
sírios, iraquianos e iranianos -com 
talvez 30 milhões de pessoas, eles 
são o maior grupo étnico apátrida 
do mundo.

A traição de Trump aos curdos, 
que fizeram um enorme trabalho 
enfrentando o grupo terrorista EI 
(Estado Islâmico) em nome dos 
EUA, abriu espaço para que Putin 
confirme o protagonismo que vi-
nha exercendo na região.

Nos últimos anos, Erdogan 
deixou progressivamente a órbita 
de influência ocidental e se aproxi-
mou do Kremlin, de que comprou 
um sofisticado sistema de defesa 
antiaérea neste ano.

Com isso, os EUA retaliaram 
e tiraram Ancara do programa 
de construção do caça avançado 
F-35. O presidente turco, aliado 
nominal de Washington, ficou 
agastado com o apoio contínuo 
aos curdos da Síria e com o fato 
de que Trump não extraditou um 
clérigo turco acusado de fomentar 
a tentativa de golpe contra Erdo-
gan em 2016.

Putin tem um instrumento 

teoricamente poderoso em mãos, 
o Comitê Constitucional Sírio. 
Aprovado pela Organização das 
Nações Unidas, o fórum se reunirá 
neste mês para discutir eleições 
e uma nova Constituição para a 
Síria, incluindo membros do go-
verno, da oposição e da sociedade 
civil.

Como mantém Erdogan pró-
ximo, Putin poderia negociar uma 
saída que permita o estabeleci-
mento do bolsão de segurança ao 
norte do país, talvez pedindo em 
troca a inviolabilidade do restante 
do território sírio. 

O problema de tal engenharia 
é que o processo é muito fluido. 
Ao longo da guerra civil síria, que 
já matou mais de 350 mil pessoas 
desde 2011, atores estrangeiros 
estiveram em ação no solo e no es-
paço aéreo do país: russos, irania-
nos, americanos, europeus, árabes 
do Golfo, turcos e israelenses.

Se sacar uma solução da man-
ga, contudo, o líder russo terá ob-
tido uma vitória estratégica ainda 
maior do que a já assegurada na 
sua aventura no Oriente Médio. 

Igor Gielow 
Folhapress

Os curdos foram 
fundamentais para 

a expulsão do grupo 
fundamentalista Estado 
Islâmico, mas parecem 

ter mudado de lado 
após “traição” de Trump

O presidente sírio Bashar al-Assad fechou acordo com os povos curdos

Foto:  Fabio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil

Mariana Dias 
Folhapress

Em museus dos EUA

Senadores republicanos questionam 
exposição com fotos de Che Guevara

A exposição de retratos 
de Ernesto Che Guevara em 
museus dos Estados Unidos 
virou motivo de discussão no 
Congresso americano. Dois 
senadores republicanos pe-
diram explicações sobre os 
critérios de uma agência do 
governo para financiar uma 
mostra que, entre cem obras, 
exibe três com um dos líderes 
da revolução cubana. 

Em documento enviado 
ao NEA (National Endow-
ment for the Arts), instituição 
federal de incentivo à cultu-

ra, Marco Rubio e Rick Scott, 
aliados de Donald Trump, 
chamam Che de “bandido” 
e “açougueiro sádico” e afir-
mam que os americanos não 
podem pagar por ações que 
exaltem alguém que “odiava 
os Estados Unidos” e “assassi-
nou inocentes”.

“Não acreditamos que 
os dólares de contribuintes 
dos EUA que foram desti-
nados pelo Congresso para 
o National Endowment of 
the Arts devam ser usados 
para glorificar ou romantizar 
pessoas que desdenharam 
abertamente dos princípios 
americanos, dos direitos fun-

damentais e da liberdade.”
Enviada em 1º outubro 

à presidente do NEA, Mary 
Anne Carter, a carta pede de-
talhes de como a agência ava-
liou o conteúdo da exposição 
“Pop America 1965-1975”, 
que reúne trabalhos sobre a 
América Latina. A mostra foi 
inaugurada em outubro do 
ano passado no McNay Art 
Museum, no Texas, e passou 
por outras duas instituições 
do país –o Nasher, da Duke 
University, e o Block, da Nor-
thwestern University, na qual 
permanece até dezembro. 
Um dia depois do requeri-
mento dos senadores, a pre-

sidente do NEA encaminhou 
ao Congresso uma resposta 
dura, em que detalha o pro-
cesso de seleção dos projetos 
subsidiados pelo governo e 
afirma que a arte é o foco da 
exposição em debate, e não “a 
imagem de um indivíduo ou a 
mensagem representada em 
uma obra específica”.

Na carta obtida pela Fo-
lha, Carter diz que as orien-
tações que servem de base 
para o NEA são públicas –e 
estão no site da agência– e 
que todo o processo tem 
chancela do Conselho Nacio-
nal de Artes e revisão de um 
painel de especialistas.

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe



Depois de 11 dias de protestos, presidente equatoriano voltou atrás e revogou decreto que retirava subsídio

Após um dia de expec-
tativas pelo diálogo dos 
manifestantes que protes-
tam há 11 dias no Equador 
com o governo de Lenín 
Moreno, o presidente re-
cuou e revogou o decreto 
que retirava o subsídio aos 
combustíveis. A medida 
deve pôr fim aos distúrbios 
que atingiam o país.

A alta de até 123% foi 
o estopim dos atos realiza-
dos nas principais cidades 
equatorianas. Depois da 
conversa com os líderes in-
dígenas, e um intervalo de 
mais de uma hora, More-
no declarou que é inválido 
o decreto 883, e que este 
será substituído por um 
novo texto, a ser redigido 
por uma comissão, que foi 
formada na noite do último 
domingo (13).

Moreno havia sido 
pressionado pelo líder in-
dígena Jaime Vargas, que 
disse que o grupo não con-
tinuaria conversando e se-
guiria os protestos de rua 

Moreno cede e derruba alta 
dos combustíveis no Equador
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Sylvia Colombo
Da Folhapress Eu valorizo a paz 

como valorizo o sacrifício 
dos irmãos indígenas.  

Aprendi a amar os 
indígenas quando era 

pequeno, sempre 
admirei sua sabedoria e 
respeito sua cultura 

caso o decreto não caísse. 
“O bem mais valioso 

que temos é a paz, e eu va-
lorizo a paz como valorizo 
o sacrifício dos irmãos indí-
genas”, afirmou. “Aprendi a 
amar os indígenas quando 
era pequeno, sempre admi-
rei sua sabedoria e respeito 
sua cultura”, disse Moreno, 
com um tom mais calmo e 
conciliador do que no início 
da reunião.

Antes da decisão que 
deve mudar o cenário tur-
bulento, o Equador viveu 
um dia de incerteza. Indíge-
nas e governo começaram a 
conversar no fim da tarde 

(início da noite no Brasil), 
em um local nas redondezas 
de Quito. Com a cidade mili-
tarizada, o acesso à reunião 
estava restrito, sem permis-
são de participação da im-
prensa.

A retirada dos subsídios 
aos combustíveis era parte 
de um pacote de ajustes para 
cumprir metas acertadas 
com o FMI (Fundo Monetá-
rio Internacional). O Equa-
dor pediu ao fundo emprés-
timo de US$ 4,2 bilhões.

Para os indígenas, 
a derrubada do decreto 
que retira o benefício era 
item essencial para seguir 
conversando. O governo 
primeiro disse que não o 
anularia e ofereceu outras 
medidas para amenizar os 
efeitos do aumento. Depois, 
diante da violência dos 
atos, afirmou que “poderia 
rever” partes do decreto, 
até por fim ceder aos mani-
festantes.

No início das conver-
sas deste domingo, Moreno 
afirmou que “os mais ricos 
e os traficantes de gasolina” 
eram os que mais se bene-

ficiavam do subsídio aos 
combustíveis. “Se isso tam-
bém está afetando os mais 
humildes, temos que dia-
logar. Mas não é justo que 
esses grupos poderosos fi-
quem ainda mais poderosos 
com o subsídio”, disse.

Representando os ma-
nifestantes, Jaime Vargas, 
presidente da Conaie (Con-
federação de Nacionalida-
des Indígenas do Equador) 
declarou que “foram viola-
dos direitos humanos e ar-
tigos da Constituição”. “Pe-
dimos que isso seja incluído 
nessa discussão.”

Mais tarde, o mediador 
do encontro perguntou a 
Vargas se aceitaria integrar 
uma comissão de trabalho 
pela paz. Ele respondeu que 
não tinha sentado ali para 
entrar em comissões, e sim 
para convencer Moreno a 
voltar atrás sobre os com-
bustíveis. E ameaçou: “Bas-
ta derrubar o decreto que 
acabam as manifestações. 
Senão, continuaremos mo-
bilizados.”

O começo do dia em 
Quito foi de cidade deserta, 

devido à ampliação do nú-
mero de militares e ao to-
que de recolher imposto na 
véspera. A medida vigoraria 
até as 15h de domingo; de-
pois, foi estendida até as 5h 
de ontem.

Mesmo com essa de-
terminação, alguns grupos 
continuaram nas ruas e 
houve confusão, com o in-
cêndio de um veículo da po-
lícia, sem mortos ou feridos, 
e distúrbios registrados nos 
arredores de Quito, como 
nos municípios de Tumbaco 
e Cumbayá, onde casas e co-
mércio foram atacados por 
grupos de encapuzados.

No domingo, as estra-
das para entrar na cidade ou 
sair dela estavam fechadas, 
e era necessário obter uma 
permissão para atravessar 
os bloqueios montados pe-
los militares.

Todos os voos interna-
cionais foram cancelados, e 
turistas tiveram de prolon-
gar a sua estada.

Segundo a Defensoria 
do Povo, o número de mor-
tos na repressão subiu para 
7, todos eles manifestantes.

As duas ONGs que 
controlam o navio huma-
nitário Ocean Viking pedi-
ram à União Europeia um 
porto seguro para desem-
barcar 176 migrantes de 
países africanos, resgata-
dos na costa da Líbia. 

O navio deixou a 
zona de resgate e segue 
para o norte. Ontem, es-
tava entre a ilha italiana 
de Lampedusa e Malta. 
Vários países, liderados 
pela França e Alemanha, 
concordaram, no fim de 
setembro, com um dispo-
sitivo para a distribuição 
de migrantes resgatados, 
mas apenas os do Medi-
terrâneo central.

Solicitação 
de apoio a 
migrantes 
africanos

Da Agência Brasil/RTP
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Alimentos
O Curso de Boas Práticas de Manipulação de Alimentos está 
melhorando a qualidade de vida de alunos da rede municipal e estadual 
de ensino e das crianças que frequentam as creches. Página 18
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Projeto contará com a participação do Ministério Público Federal e o Instituto Auschwitz para a Paz e a Reconciliação

O Governo do Estado, 
por meio da Fundação De-
senvolvimento da Criança 
e do Adolescente Alice de 
Almeida (Fundac) e da Se-
cretaria de Educação do 
Estado, com o Ministério 
Público Federal e o Insti-
tuto Auschwitz para a Paz 
e a Reconciliação celebrou 
parceria para implementar 
Projeto de Educação em Di-
reitos Humanos na Socioe-
ducação, através da Escola 
Cidadã Integral Almirante 
Saldanha e de ações trans-
versais da equipe técnica 
da Fundac. 

A ONG, que é sediada 
em Nova Iorque, com an-
tena em São Paulo, está 
preparando os termos de 
assinatura para a parce-
ria, que terá início já no 
próximo ano letivo, a par-
tir de fevereiro de 2020. 
Inicialmente, a Auschwitz 
formará os técnicos e pro-
fessores, para que esses se 
tornem multiplicadores da 
metodologia e pedagogia 
empregada pela ONG para 
a Educação em Direitos 
Humanos, através da carti-
lha “Cidadania e Democra-
cia desde a Escola”.

Para o presidente da 
Fundac, Noaldo Meireles, 
a parceria entre o Gover-
no do Estado, Ministério 
Público Federal e a ONG 
Auschwitz vem acrescentar 
uma expertise dedicada à 
Educação em Direitos Hu-
manos, o que vai contribuir 

Pedro Ivo de Oliveira
Da Agência Brasil

Paraíba firma parceria para 
Educação em Direitos Humanos

Editoração: Lênin BrazEdição: Marcos Pereira

Fortalecimento de ações
Gilson França, da Comissão 

Executiva de Educação Integral da 
Escola Cidadã Integral, disse acre-
ditar que o programa vai trazer 
muitos benefícios para a escola, 
no sentido de fortalecer algumas 
ações que já estão sendo desenvol-
vidas. “Partindo da perspectiva do 
projeto de vida, em que os alunos 
estão cada vez mais conseguindo 
falar sobre os seus sonhos e a par-
tir do momento em que eles têm 
acesso ao conhecimento sobre os 
próprios direitos, sobre a identi-
dade, nós vamos garantir ainda 
mais esse direito à educação e à 
cidadania deles. E fortalecendo 
ainda mais a nossa parceria com 
a Fundac, que é essencial para o 
bom acontecimento das atividades 
da escola”, observou.

 A diretora do Instituto Ausch-
witz para a Paz e a Reconciliação, 
Clara Ramírez, enfatizou que o 
projeto foi pensado originalmente 
para trabalhar com escolas públi-
cas no Ensino médio, mas que a 
proposta é de igual importância 
para a socioeducação. “Nesse mo-
mento, em que estamos atendendo 
à população educativa, os meninos 
e as meninas que estão em pro-
cesso de cumprimento de medidas 
socioeducativas fazem parte dessa 
comunidade educativa. Eles têm a 
mesma situação de qualquer outro 
menino, evidentemente é uma si-

tuação particular por conta da ex-
periência de vida dessas pessoas e 
por conta da situação na qual está 
se desenvolvendo a sua educação, 
mas tem a mesma importância de 
qualquer outro cidadão do país, 
de qualquer outro estudante que 
tenha acesso a poder estudar 
essas matérias na sala de aula e 
experimentar e explorar temas re-
ferentes à democracia, o respeito à 
pluralidade, porque isso faz parte, 
também, da sua formação e da sua 
educação como cidadão”, afirmou 
a diretora da ONG.

Instituto Auschwitz
O Instituto Auschwitz para a Paz 

e a Reconciliação é uma organiza-
ção não governamental internacio-
nal que atua na área da prevenção 
ao genocídio e outras atrocidades 
massivas. A partir de um trabalho 
de assistência técnica, capacitação 
e educação, o Instituto Auschwitz 
apoia os Estados no desenvolvi-
mento e/ou fortalecimento de po-
líticas públicas nessa matéria. Além 
disso, o instituto fomenta e articula 
a criação de redes de cooperação 
regionais e internacionais entre go-
vernos, sociedade civil e academia, 
com o objetivo de promover uma 
abordagem conjunta dos desafios 
contemporâneos relacionados com 
a proteção dos direitos humanos e 
a prevenção de abusos.

Verificamos que 
em todas as visitas 

que fizemos 
para apresentação 

do projeto, a proposta 
foi muito bem acolhida 

por todos os órgãos 
visitados

Manchas de óleo

Bahia decreta emergência 
nos municípios do litoral

JP e CG vão receber o evento 
“A Justiça também é rosa”

O governador em exer-
cício do Estado da Bahia, 
João Leão, assinou ontem  
(14) três documentos que 
visam ajudar o Estado a 
conter a mancha de óleo 
que se espalha rapidamen-
te pelo Litoral da região 
Nordeste. Entre eles, a de-
claração de emergência 
nos municípios afetados 
pelo desastre ambiental. O 
decreto permite que verbas 
contingenciais sejam usa-
das na contenção do óleo. 
João Leão assinou também 
um termo de recebimento 
de ajuda da sociedade civil 
e uma carta pedindo apoio 
ao Governo Federal.

“O decreto tem o intui-
to de nos ajudar a resolver o 
problema. Ele trata da par-
ticipação do Estado e dos 
municípios neste processo 
para nos habilitar a receber 
recursos federais. O segun-
do documento é sobre a 
cooperação dos capelães do 
Brasil, que nos ofereceram 
5 mil pessoas [voluntários]. 
Já o terceiro solicita o apoio 
da Petrobras, que é quem 

entende do assunto”, expli-
cou o governador. 

De acordo com a Se-
cretaria de Meio Ambien-
te do Estado da Bahia, 35 
toneladas de óleo já fo-
ram retiradas do Litoral. 
A coleta do material con-
taminado é feita por uma 
força-tarefa composta por 
bombeiros, Defesa Civil e 
funcionários municipais.  
“Estamos intensificando o 
trabalho principalmente 
nas regiões onde há dificul-
dade de acesso, porque nas 
zonas mais urbanas as pre-
feituras têm atuado junto 
com o Governo do Estado. 
Nós temos colocado para 
as cidades a possibilidade 
não somente do decreto 
de emergência ambiental, 
como também equipamen-
tos e materiais que permi-
tem a retirada”, declarou o 
comandante-geral do Cor-
po de Bombeiros, coronel 
Francisco Telles.

O governo da Bahia 
emitiu, ainda, um alerta 
para a população para que 
não entre em contato dire-
to com o óleo e não toque 
ou remova resíduos conta-
minados.

Manchas de óleo
A presença da manchas 

de óleo no Litoral nordestino 
foi notada no fim de agosto. A 
primeira localidade onde, se-
gundo o relatório do Ibama, 
a contaminação foi comuni-
cada, fica na Praia Bela, em 
Pitimbu (PB), onde os frag-
mentos de óleo foram avis-
tados no dia 30 de agosto. 
A partir daí, a substância es-
cura e pegajosa se espalhou 
pelos nove estados do Nor-
deste (Alagoas, Bahia, Ceará, 
Maranhão, Paraíba, Pernam-
buco, Piauí, Rio Grande do 
Norte e Sergipe).

A Polícia Federal (PF), 
a Marinha e os órgãos am-
bientais do Brasil tentam 
agora esclarecer como o 
material chegou às águas 
territoriais brasileiras e 
poluiu trechos do Litoral 
nordestino. De acordo com 
o ministro do Meio Ambien-
te, Ricardo Salles, entre as 
hipóteses estão um possí-
vel vazamento acidental em 
alguma embarcação ainda 
não identificada; um der-
ramamento criminoso do 
material por motivos desco-
nhecidos ou a eventual lim-
peza do porão de um navio.

As comarcas de João Pes-
soa e Campina Grande vão re-
ceber, nesta semana, o even-
to “A Justiça também é rosa”, 
promovido pela Associação 
das Esposas dos Magistra-
dos e Magistradas da Paraíba 
(Aemp) com apoio da Gerên-
cia de Qualidade de Vida do 
TJPB. A iniciativa é alusiva ao 
Outubro Rosa, mês dedicado 
à conscientização e preven-
ção do diagnóstico precoce 
do câncer de mama e do colo 
do útero, e contará com pa-
lestras e atrações culturais.

Capital
Na capital, o evento será 

nesta quarta-feira (16), às 
17h30, no Fórum Cível. Den-
tre as atrações, estão uma 
palestra ministrada pela 
mastologista Joana Marisa 
de Barros, que é respon-
sável pela clínica ‘Livre – 
Centro de Atenção à Mama’, 
referência na luta contra o 
câncer de mama na Paraíba, 
e uma participação especial 
do humorista Jessier Quiri-
no. Os ingressos já podem 
ser adquiridos na sede da 
Aemp, nas gerências dos 
Fóruns Cível e Criminal de 
João Pessoa e na Gerência de 
Qualidade de Vida, no valor 
de R$ 25,00.

Campina
Em Campina Grande, a 

programação será na próxi-
ma sexta-feira (18), a partir 
das 11h, no Fórum Affonso 
Campos. Além da apresen-
tação da Orquestra Filarmô-
nica da cidade, a iniciativa 
terá uma palestra da mas-
tologista Cristiane Araújo, 
que vai abordar a prevenção 
ao câncer, dentre eles o de 
mama. Os ingressos custam 
R$ 15,00 e estão à venda na 
diretoria da unidade judiciá-
ria. “Durante a palestra, tam-
bém vou tratar dos fatores de 
risco relacionados ao câncer”, 
destacou a mastologista.

Foto: Divulgação

com um olhar mais direcio-
nado aos Direitos Humanos 
e aperfeiçoar as ações já 
implementadas na constru-
ção da cidadania dentro das 
unidades.

“O projeto vai consistir 
em uma formação de técni-
cos e professores de todas 
as unidades, para que eles 
possam replicar essa me-
todologia e o material de 
formação junto aos demais 
técnicos para que possa-
mos ter um olhar da Educa-
ção em Direitos Humanos 
sobre o trabalho nas unida-
des”, declarou Meireles.

O procurador-chefe 
substituto do MPF na Pa-
raíba, José Godoy Bezerra 
de Souza, disse que “é um 
privilégio para o Ministé-
rio Público Federal parti-
cipar desse projeto porque 
é fundamental para uma 
sociedade e para a demo-
cracia o conhecimento dos 
direitos fundamentais. A 
Educação em Direitos Hu-
manos é o caminho para 

a civilização. Verificamos 
que em todas as visitas que 
fizemos para apresentação 
do projeto, a proposta foi 
muito bem acolhida por 
todos os órgãos visitados, 
inclusive, já com encami-
nhamentos de datas para 
a formação de professores 
multiplicadores”.

 Já a diretora técnica da 
Fundac, Waleska Ramalho, 
declarou que essa aliança é 
estratégica para a educação 
e para o corpo técnico da 
instituição. “É uma aliança 
estratégica, onde nós uni-
mos o MPF, a ONG Ausch-
witz, que está trabalhando 
a perspectiva dos Direitos 
Humanos, principalmente 
no Brasil, a Escola e a Po-
lítica de Educação. É um 
alinhamento onde vamos 
agregar valor à escola, com 
o seu corpo profissional 
trabalhando na perspecti-
va de cidadania, de respei-
to, de direitos humanos, de 
dignidade e justiça social. 
E, também, a equipe téc-
nica da Fundac, que vem 
atuando junto aos adoles-
centes numa perspectiva 
de transformação mesmo, 
de ressignificação da vida 
e do ato infracional. Acho 
que a proposta é inovado-
ra e ela dará muitos frutos 
positivos, para que a gente 
de fato ressignifique a vida 
e o ato infracional dos ado-
lescentes que estão na so-
cioeducação”, acrescentou 
Waleska Ramalho.

A presença da manchas de óleo no Litoral nordestino foi notada no fim do mês de agosto deste ano
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Unidade de saúde é uma das poucas instituições que possui neurocirurgião 24 horas, de forma ininterrupta, e neurologista clínico

Estresse e uma vida corri-
da. Essa é a realidade da maio-
ria das pessoas. Uma rotina 
que não era diferente para o 
bombeiro civil e instrutor Ro-
merio Ricardo de Souza, 41 
anos. Esses fatores conduzi-
ram ele ao Hospital Estadual 
de Emergência e Trauma Se-
nador Humberto Lucena, em 
João Pessoa, no ano passado, 
quando apresentou um tumor 
cerebral de 5 cm.  

Romerio descobriu o tu-
mor cerebral após passar mal 
com uma forte dor na cabeça. 
Quando foi socorrido, insistiu 
para que o trouxessem ao Hos-
pital de Trauma. “Acabei desco-
brindo o tumor por acaso, após 
sofrer por semanas com fortes 
dores na cabeça. Embora o tu-
mor fosse benigno, ele era tão 
grande que corria sério risco 
de ficar cego. Mesmo com todo 
risco que corri, não fiquei com 
sequelas. Agradeço a Deus por 
ter me conduzido ao Hospital 
de Trauma e sua equipe de es-
pecialistas preparados”, frisou.

Segundo o neurocirur-
gião Daniel Ronconi, o paciente 
Romerio Ricardo deu entrada 
na unidade hospitalar apre-
sentando forte dor de cabeça 
e sonolência. “Foram feitos al-
guns exames como tomogra-
fia e ressonância magnética 
e constataram um tumor GH 
(hormônio do crescimento), 
medindo 5 cm que estava com-
prometendo a visão dele. Por 
isso, foi realizada uma cirurgia 
de urgência. Devido a estrutura 
hospitalar de UTI e enfermaria, 
ele foi um paciente que evoluiu 
muito bem e recebeu alta logo”, 
ressaltou.

O neurocirurgião Daniel 
Ronconi ressaltou que, seja da 
rede pública ou privada, o mé-
dico necessita de tranquilidade 
e deve ter todas as ferramentas 
necessárias para um atendi-
mento no qual possa oferecer 
o melhor de seu conhecimen-
to e, principalmente, todo res-
peito. “Mesmo trabalhando 
em um hospital de urgência e 
emergência, procuro conhecer 
meu paciente, descobrir suas 
queixas, averiguar seu passa-
do, seus anseios e angústias, 

e fazer com que ele termine o 
tratamento aliviado, com pers-
pectiva de que seu problema 
foi, se não resolvido, encami-
nhado”, destacou.

A unidade de saúde é 
uma das poucas instituições 
que tem neurocirurgião 24h, 
de forma ininterrupta, e neu-
rologista clínico. Como é um 
hospital de porta aberta, re-
cebe diariamente demanda 
espontânea e pacientes con-
duzidos pelo Serviço Móvel 
de Urgência – Samu, pelo 
Corpo de Bombeiros, Uni-
dade de Pronto Atendimen-
to (UPA), além dos trazidos 
pelos municípios circunvizi-
nhos pela rede de regulação 
interestadual.

O Hospital de Trauma 
é referência em neurologia, 
principalmente em atendi-
mentos a vítimas de trânsito, 
traumas dos mais diversos e 
Acidente Vascular Cerebral, 
além disto, é modelo para ca-
sos que apresentam outras 
comorbidades neurológicas 
e que precisam de investiga-
ções iniciais, tais como: con-
vulsão, dor de cabeça, dor na 
coluna, desmaio, confusão 
mental e outras. 

O setor de estatísticas da 
unidade de saúde divulgou 
que, só nos últimos nove me-
ses, a instituição recebeu 3.065 
pacientes por Trauma, 2.233 
por AVC, dor de cabeça (792), 
convulsão (549), dor na coluna 
(192) e desmaio (104). Esses 
números são muito maiores 
quando somados outros aten-
dimentos como é o caso de ví-
timas por ferimento por arma 
branca e fogo, queda, agressão 
física na cabeça e outros.

Atualmente a maioria das 
cirurgias de tumores é enca-
minhada para o hospital refe-
rência no Estado, que é o Hos-
pital Metropolitano Dom José 
Maria Pires, em Santa Rita. O 
Hospital de Trauma só realiza 
cirurgia quando o caso gera 
traumas na cabeça e coluna ou 
AVC hemorrágico. Além disto, 
alguns tumores com metás-
tase cerebral quando não po-
dem ser realizados no Hospi-
tal Napoleão Laureano.

Neurologia do Trauma de 
JP é referência no Estado

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Manipulação de alimentos

Curso melhora a qualidade de vida de 
estudantes em municípios paraibanos

O Curso de Boas Prá-
ticas de Manipulação de 
Alimentos está melhoran-
do a qualidade de vida de 
alunos da rede municipal 
e estadual de ensino e das 
crianças que frequentam 
as creches. Um exemplo 
vem do município de Espe-
rança, onde foi realizado, 
durante a semana passada, 
treinamento com a partici-
pação de 54 merendeiras 
e cozinheiras, ministrado 
pelas extensionistas sociais 
da Empresa Paraibana de 
Pesquisa, Extensão Rural 
e Regularização Fundiária 
(Emaper), vinculada à Se-
cretaria do Desenvolvimen-
to da Agropecuária e da 
Pesca (Sedap), encerrado 
na última sexta-feira, dia 
11.

Ao final houve a en-
trega dos certificados aos 

participantes, e também, na 
ocasião, agricultores fami-
liares manifestaram o de-
sejo de que fosse realizado 
semelhante curso em suas 
comunidades para que, a 
partir daí, pudessem ter um 
melhor aproveitamento dos 
alimentos e também melho-
rassem a qualidade da pro-
dução agrícola.

Presente ao encerra-
mento do curso e da entre-
ga dos certificados, o presi-
dente da Empaer, Nivaldo 
Magalhães, que também é 
presidente da Asbraer, des-
tacou a importância de cur-
sos dessa natureza como 
vem se realizando em todo 
o Estado, por meio de par-
ceria entre o Governo do 
Estado e prefeituras muni-
cipais. “A melhor qualidade 
da merenda fornecida aos 
alunos terá reflexos posi-

tivos na qualidade de vida 
das crianças”, comentou.

O secretário da Edu-
cação e Cultura de Espe-
rança, Michael Lopes da 
Silva, disse que foi uma 
semana proveitosa, pois, a 
partir da parceria entre a 
Empaer e a Prefeitura de 
Esperança, está sendo pos-
sível oferecer aos alunos 
do município uma alimen-
tação de melhor qualidade. 
O agricultor Orlando Soa-
res Correia, da Comunida-
de Carrasco, disse que o 
aprendizado foi de grande 
proveito, lembrando que 
foram importantes as dis-
cussões em torno do con-
trole da produção agrícola, 
controle de pragas e a ma-
nutenção de alimentos.

A capacitação ficou a 
cargo das extensionistas 
sociais Aldenora Pereira da 

Silva e Alice Cesária, além da 
equipe da Prefeitura Muni-
cipal de Esperança compos-
ta por Maria de Lá Penha, 
coordenadora da merenda 
escolar no município, e da 
nutricionista Juliana Almei-
da, com apoio da equipe da 
Gerência Operacional da 
Empaer, da região de Areia.

Na capacitação, foi 
mostrada a importância da 
agricultura familiar de base 
agroecológica, o valor de 
uma alimentação segura, 
com o aproveitamento inte-
gral dos alimentos.

Os agricultores fa-
miliares que vendem ao 
Programa Nacional de Ali-
mentação Escolar (Pnae) 
no município de Esperança 
recebem assessoria técnica 
da Empaer, oferecendo pro-
dutos de boa qualidade e 
livres de inseticidas.

O Corpo de Bombeiros 
Militar da Paraíba (CBMPB), 
por meio do Departamen-
to de Operações com Cães 
(DOC), realiza no próximo 
dia 3 de novembro uma pa-
lestra intitulada ‘Obediên-
cia canina’, a ser ministrada 
pelo major Edson Ferraz, 
que abordará a temática de 
aprendizagem voltada para 
cães domésticos.

O evento, aberto ao 
público, será realizado no 
2º Batalhão de Bombeiro 
Militar (BBM), situado em 
Campina Grande. Os inte-
ressados devem preencher 
a ficha de inscrição dispo-
nível no endereço bombei-
ros.pb.gov.br e enviar para 
o e-mail: comando2bbm@
hotmail.com e no dia levar 
ração, que será doada para 
a instituição Quatro Patas 

que acolhe animais de rua, 
em Campina Grande.

A palestra tem cunho 
filantrópico e possui o ob-
jetivo de abordar assuntos 
comportamentais dos cães 
domésticos. De acordo com 
o major Ferraz, as vagas são 
limitadas e tanto o profis-
sional como o amador po-
dem participar.

“Realizaremos ainda 
demonstrações com nossos 
cães e trataremos de como 
esse processo de apren-
dizagem pode melhorar a 
qualidade de vida do cão no 
convívio familiar.”.

O major Edson Ferraz 
é adestrador de cães de res-
gate do CBMPB e atuou este 
ano na operação de busca 
na tragédia de Brumadinho, 
no córrego do Feijão, em 
Minas Gerais.

CBMPB inscreve para 
palestra em Campina

LBV comemora Dia das Crianças com 
diversão e atividades no Procon-PB

O dia 12 de outubro, Dia 
da Criança, é de grande ce-
lebração no Brasil, e muito 
aguardado pelas centenas 
de crianças e adolescentes 
assistidas pelas unidades da 
Legião Boa Vontade, e por 
todas as crianças do país. 
Em João Pessoa, foi um dia 
recheado de brincadeiras, 
aulão de ritmos kids, pintura 
em rosto, cachorro quente, 
bolo, pipoca, suco e sacoli-
nhas cheinhas de guloseimas.

E para fechar, as celebra-
ções do Dia das Crianças, um 
grupo de meninos e meninas 
da LBV, juntamente com alu-
nos da rede estadual da PB, 
foram participar das comemo-
rações alusivas ao dia, na sede 
da Autarquia de Proteção e 
Defesa do Consumidor, Procon
-PB. O Projeto Procon na Pra-
ça, com barracas de pipoca e 

algodão-doce, cachorro quen-
te e teatro, levando às crianças 
a sensibilização no consumo 
correto com muita diversão.

“Ser criança é viver o 
tempo de alegria e desco-
bertas nos aprendizados 
que marcam suas vidas e o 
Procon-PB tem investido na 
criança, para que se torne 
um adulto saudável e infor-
mado quanto ao consumo 
educado” disse Késsia Ca-
valcanti, superintendente da 
Autarquia.

A gestora ADM da LBV, 
em João Pessoa, Ana Paiva, 
ressaltou a importância da 
celebração do Dia da Crian-
ça aliada ao consumo cons-
ciente, por meio do lúdico. 
“Agradecemos a parceria do 
Procon-PB com o trabalho 
da LBV, levando a informação 
do consumo consciente, atra-

Treinamento com a participação de 54 merendeiras e cozinheiras foi ministrado pelas extensionistas sociais da Emaper na cidade de Esperança

Foto: Secom-PB

vés das brincadeiras, nossas 
crianças adoraram ter parti-
cipado da ação”, declara.

O menino Gustavo, 8 
anos, participou das ativi-
dades propostas pelo órgão 
estadual. “Amei ter parti-
cipado da mímica, tudo foi 

muito divertido e alegre”, 
disse.

Visite e ajude a manter 
o trabalho da LBV. A unidade 
da instituição em João Pes-
soa, está localizada à Rua das 
Trincheiras, 703 – Jaguaribe. 
Informações: (83) 3198.1500.

Crianças assistidas pela LBV participaram de diversas atividades em JP

Foto: Divulgação
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Campanha Você no Azul na Estrada prevê taxas a partir de 2,29% são para clientes com conta salário no banco

A Caixa está oferecen-
do a caminhoneiros linha de 
crédito pessoal, com taxas 
de juros que variam entre 
3,29% e 3,99% ao mês, po-
dendo chegar a 2,29% para 
clientes com conta salário no 
banco, além de prazo de até 
72 meses e carência de até 
90 dias.

As novas condições fa-
zem parte da campanha Você 
no Azul na Estrada, que, além 
de oferecer descontos na re-
gularização de dívidas, passa 
a conceder crédito para a ca-
tegoria.

A campanha oferece até 
90% de desconto em dívidas 
com atraso. Na renegociação 
do crédito comercial, por 
exemplo, os caminhoneiros 
podem unificar os contratos 
em atraso e parcelar em até 
96 meses; realizar uma pau-
sa no pagamento de até uma 
prestação vencida ou a ven-
cer; e efetuar a repactuação 
de dívida, com possibilidade 
de aumento do prazo.

A proposta também en-
globa contratos habitacionais, 
em que os clientes podem pa-
gar uma entrada e incorporar 
as demais parcelas em atraso; 
incorporar as prestações em 
atraso ao saldo do contrato; 
e utilizar o saldo do Fundo 
de Garantia do Tempo de 
Serviço (FGTS) para reduzir 
em até 80% o valor de 12 
prestações, inclusive até três 
prestações atrasadas.

Da Agência Brasil 

Caixa oferece crédito com juros 
menores para caminhoneiros 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Canais de atendimento
Para atender aos cami-

nhoneiros, a Caixa estará em 
10 postos de combustíveis dis-
tribuídos pelo país nos dias 17 
e 18 de outubro. A lista com as 
localidades pode ser consul-

tada no site ou pelo telefone 
0800 726 8068 (opção 8).

Para quem já possui o 
limite aprovado, o crédito 
pessoal pode ser contratado 
por meio dos terminais de 
autoatendimento, Internet 

Banking e pelos telefones 
3004-1105 (Capitais), opção 
2/4, ou 0800 726 0505 (de-
mais cidades).

Contratos
A renegociação dos con-

tratos em atraso pode ser 
feita por meio do site, via te-
lefone e WhatsApp 0800 726 
8068, nos perfis do banco no 
Facebook e no Twitter, nos 
caminhões Você no Azul e nas 
agências da Caixa.

Para atender aos caminhoneiros, a Caixa Econômica Federal estará em 10 postos de combustíveis distribuídos pelo país nos dias 17 e 18 deste mês

Foto: Thomaz Silva/Agência Brasil

O Índice de Ativida-
de Econômica do Banco 
Central (IBC-Br) des-
sazonalizado (ajustado 
para o período) apresen-
tou expansão de 0,07% 
em agosto em relação a 
julho deste ano, segundo 
dados divulgados ontem 
(14), em Brasília, pelo 
Banco Central (BC).

Na comparação com 
agosto de 2018, houve 
queda de 0,73% (sem 
ajuste para o período). Em 
12 meses encerrados em 
agosto, o indicador cres-
ceu 0,87%. No ano, houve 
crescimento de 0,66%.

O IBC-Br é uma for-
ma de avaliar a evolução 
da atividade econômica 
brasileira e ajuda o BC 
a tomar suas decisões 
sobre a taxa básica de 
juros, a Selic.

O índice incorpora 
informações sobre o ní-
vel de atividade dos três 
setores da economia: in-
dústria, comércio e servi-
ços e agropecuária, além 
do volume de impostos.

O indicador foi cria-
do pelo BC para fazer um 
acompanhamento mensal 
da atividade econômica. 
Mas o indicador oficial, 
com metodologia dife-
rente do IBC-Br, é o Pro-
duto Interno Bruto (PIB), 
calculado pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE) e divul-
gado trimestralmente.

Atividade 
econômica 
cresce 0,07% 
no Brasil
Kelly Oliveira
Da Agência Brasil

Instituições financeiras 
reduziram, pela décima vez 
seguida, a estimativa para 
a inflação este ano. Segun-
do pesquisa do Banco Cen-
tral (BC) feita ao mercado 
financeiro, divulgada todas 
as segundas-feiras pela in-
ternet, a previsão para a 
inflação, calculada pelo Ín-
dice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo, passou 
de 3,42% para 3,28% em 
2019.

Para 2020, a estimativa 

caiu de 3,78% para 3,73%, 
na segunda redução segui-
da. A previsão para os anos 
seguintes não teve altera-
ções: 3,75% em 2021, e 
3,50%, em 2022.

As projeções para 2019 
e 2020 estão abaixo do cen-
tro da meta de inflação que 
deve ser perseguida pelo 
BC. A meta de inflação, de-
finida pelo Conselho Mone-
tário Nacional, é 4,25% em 
2019, 4% em 2020, 3,75% 
em 2021 e 3,50% em 2022, 
com intervalo de tolerân-
cia de 1,5 ponto percentual 
para cima ou para baixo.

O principal instrumen-
to usado pelo BC para con-
trolar a inflação é a taxa 
básica de juros, a Selic. 
Quando o Comitê de Políti-
ca Monetária (Copom) do 
BC reduz a Selic, a tendência 
é que o crédito fique mais 
barato, com incentivo à pro-
dução e ao consumo, redu-
zindo o controle da inflação 
e estimulando a atividade 
econômica.

Quando o Copom au-
menta a Selic, o objetivo é 
conter a demanda aqueci-
da e isso causa reflexos nos 
preços porque os juros mais 

altos encarecem o crédito e 
estimulam a poupança.

Para o mercado finan-
ceiro, a Selic deve terminar 
2019 em 4,75% ao ano. 
Atualmente, a Selic está em 
5,5% ao ano.

O mercado financeiro 
alterou a expectativa para 
o fim de 2020 de 5,5% para 
4,75% ao ano.

Para 2021, a expecta-
tiva é que a Selic termine o 
período em 6,50% ao ano, a 
mesma previsão há duas se-
manas. Para o fim de 2022, 
a previsão permanece em 
7% ao ano, há 12 semanas.

Mercado reduz estimativa de inflação em 2019
Kelly Oliveira
Da Agência Brasil

Previsão do PIB
A previsão para a expansão do Produto 

Interno Bruto (PIB) – a soma de todos os bens 
e serviços produzidos no país – é mantida 
em 0,87% em 2019, há seis semanas con-
secutivas.

As estimativas para os anos seguintes 
também não foram alteradas: 2% em 2020; 
e 2,50% em 2021 e 2022.

Dólar
A previsão para a cotação do dólar segue 

em R$ 4 e, para 2020, em R$ 3,95.

O IBC-Br é uma 
forma de avaliar a 

evolução da atividade 
econômica brasileira 
e ajuda o BC a tomar 
decisões sobre a Selic

No Natal

Oferta de vagas no comércio deve crescer 4%

A Confederação Nacio-
nal do Comércio de Bens, 
Serviços e Turismo (CNC) 
divulgou ontem (14) uma 
estimativa sobre os postos 
de trabalho temporários 
para o Natal deste ano. De 
acordo com a CNC, espera-
se a contratação de 91 mil 
trabalhadores temporários 
para atender ao aumento 
da demanda do varejo no 

período natalino, ou seja, 
4% maior do que em 2018 
e a maior oferta dos últi-
mos seis anos.

Estima-se que o Natal 
movimente R$ 35,9 bilhões 
no comércio varejista de 
todo o país, neste ano, se-
gundo a CNC.

Para o presidente da 
confederação, José Rober-
to Tadros, essa “retomada 
parcial do nível de ativi-
dade do setor” está sendo 
influenciada pela inflação 

baixa, pelos juros básicos 
no piso histórico, por pra-
zos mais amplos para a 
quitação de financiamen-
tos e, principalmente, pela 
liberação de recursos ex-
traordinários para o con-
sumo, como os saques no 
FGTS e no PIS/Pasep.

Os estados que devem 
mais gerar vagas são São 
Paulo (22,6 mil), Minas Ge-
rais (10 mil), Rio de Janei-
ro (9,4 mil) e Rio Grande 
do Sul (7,6 mil), que con-

centrarão mais da metade 
da oferta de vagas.

Já entre os setores do 
comércio, os maiores volu-
mes de contratações deve-
rão ocorrer nos ramos de 
vestuário (62,5 mil vagas) 
e de hiper e supermerca-
dos (12,8 mil). Oito em 
cada dez vagas ofertadas 
deverão ser preenchidas 
por vendedores (57 mil), 
operadores de caixa (13 
mil) e pessoal de almoxari-
fado (4,6 mil).

Os maiores salários 
médios deverão ser pagos 
aos contratados para os 
cargos de gerente de mar-
keting e vendas (R$ 2.724) 
e gerentes de operações 
comerciais (R$ 2.020).

Temporários
A taxa de efetivação 

dos trabalhadores tempo-
rários deverá ser maior do 
que nos últimos cinco anos, 
com expectativa de absor-
ção definitiva de 26,1%.

Vitor Abdala
Da Agência Brasil
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Diversidade

Alex Xavier, Andréa Almeida, Fabio 
Trindade, Gilvandro de Mendonça 
Furtado, Giuseppe docMonte 
Costa, Glauce Machado Santiago, 
Ilca Holanda, José Nilson Crispim 
Júnior, Luiz Henrique Rodrigues, 
Marco Gralio , Marcos Augusto 
Trindade, Mirabeu Maranhão Leite, 
Ricardo Araújo, Thiago Pimenta e 
Vânia Dantas dos Santos.

. Na Rádio Tabajara hoje, às 22h, o 
programa Aumenta, com o jornalista 
André Cananéia, vai dissecar as nuances 
do filme Coringa, com o psicólogo Pedro 
Faissal, tudo dosado com músicas de 
grandes clássicos do cinema.
. Em exposição, no Espaço Alice 
Vinagre, no Espaço Cultural José Lins 
do Rego, Xilogravuras, de Marcelo 
Soares, até dia 17 de novembro.
. Os ingressos para a palestra sobre 
saúde e qualidade de vida que será 
ministrada pelo médico Dráuzio Varela 
em João Pessoa estão à venda na 
Constance Calçados, no Mag Shopping.
. Estão abertas as inscrições para o 
“4o Concurso de Vídeos de 1 minuto 
contra a corrupção”, promovido 
pela Controladoria Geral da União. 
Inscrições pelo site www.ufpb.br-
contracorrupcao. Parabéns

Semana do Médico I

Alexandre Taleb

ChefsOrtodontia 
digital 

Em Fortaleza

TOP

Começa hoje a Semana do Médico. De para-
béns os médicos e o Conselho Regional de Medici-
na, na pessoa de seu presidente, Roberto Maglia-
no de Morais, que organizou uma programação e 
tanto. Às 19h, no CRM, tem a abertura com a Ex-
posição Arte Eficiente, da Associação Ame Down. 
Na quinta-feira, 17, a programação começa às 
16h, com os temas: “Por que escolhi Medicina”; 
“Sonho x Realidade” e “Perspectivas Pós-Faculda-
de”. A partir das 17h30, haverá a mesa-redonda 
“Ser Médico e suas implicações em três dimensões 
- somática, psicológica e espiritual”. Às 18h45 
será abordado o tema “O ser humano integral e 
sua identidade sexual”, com palestra do médico 
psiquiatra Jean Lucena de Oliveira, seguida do 
médico ginecologista e obstetra Olímpio Moraes 
Filho, sobre “O ato médico frente às novas de-
mandas da identidade de gênero”.

Os homens estão se cuidando cada vez mais 
e ser metrossexual já não é mais novidade para 
ninguém. Vamos acabar com essa estória de só 
mulher se cuidar. A boa nova para os homens 
paraibanos de bom gosto é que nos dias 12 e 13 
de novembro quem desembarca em João Pessoa 
é um dos homens mais elegantes do país, Ale-
xandre Taleb, um nome na área de consultoria 
de imagem masculina. Já apresentou diversos 
programas de televisão falando do assunto e 
vem ministrar uma consultoria de “Imagem Mas-
culina” e “Corporativo Masculino e Feminino”. O 
evento é uma promoção da FIPI Brazil. Informa-
ções e inscrições pelo telefone (83) 9 8843.6300

Está chegando: é de 24 a 27 
deste mês o “Degustando o Brasil”, 
a super reunião de chefs renomados 
do país oferecendo seus conheci-
mentos em aulas e oficinas. O festi-
val, que vai acontecer em Campina 
Grande, no Partage Shopping, no 
bairro do Catolé, vai trazer a chef 
Fernanda Ribeiro, brasileira dona 
de dois restaurantes em Lyon, na 
França. Imersa em uma das culiná-
rias mais consagradas do mundo, a 
paulistana hoje responde pelo “36 
Le Cosy” e o “Sampa Cuisine & Cul-
ture”, projetos que a tornam forte 
representante dos sabores brasilei-
ros no país europeu. Outro nome 
de destaque é Daniel Barbosa, que 
participou do reality show Master-
chef, em 2018, e dono do “Haus”, 
em Campo Grande.

 O tabelião Germano Toscano vai partici-
par do XXI Fórum Internacional do Programa de 
Apostila Eletrônica (e-APP), em Fortaleza, onde 
será lançada a nova plataforma de apostilamen-
to brasileira, desenvolvida pela Anoreg/BR, Arpen
-Brasil e pelo CNB/CF. O evento acontecerá no 
Hotel Gran Marquise e são presenças confirma-
das o desembargador do Tribunal de Justiça do 
Estado de São Paulo, Marcelo Berthe, o professor 

de Direito Internacional Privado da USP, Gustavo 
Mônaco e o presidente do CNB/DF e responsável 
pelo piloto de plataforma, Hércules Benício. É a 
primeira vez que encontro desse porte acontece 
no Brasil e significa um intercâmbio internacional 
com diversos países para o aprimoramento da 
prestação do serviço.  Está previsto ainda o lan-
çamento de um aplicativo mobile para consulta 
dos documentos apostilados.

Ela é fabricada no engenho de 
alambique do Centro de Ciências 
Agrárias e Ambientais da Universidade 
Estadual da Paraíba, em Lagoa Seca. 
Uma referência e tanto para qualida-
de do produto. É a cachaça Serra da 
Borborema, que obteve o registro da 
marca junto ao Instituto Nacional de 
Propriedade Industrial (INPI). A produ-
ção ainda é pequena mas poderá ser 
ampliada em breve, e vai impulsionar 
o setor de pesquisas de destilados no 
Complexo Agroindustrial da UEPB. O 
diretor do Campus II, professor José 
Félix, garante que a cachaça Serra da 
Borborema tem qualidade para atrair 
o gosto dos paraibanos. É produzida 
em alambiques e com todo o rigor 
das pesquisas. O próximo passo é a 
criação de um selo.

Poeta Sérgio de Castro Pinto e sua Alda, aproveitando a vida

Chef Fernanda Ribeiro, que vem para o Degustando o Brasil

Ortodontista Izabel Wons, participa de congresso em Patos

Foto: Divulgação

Foto: Arquivo

Foto: Arquivo

Foto: Gustavo Nery

Boa ação

Semana do médico ii

Curtas
Nesta quarta-feira, 16, tem almoço 

especial no Porto Pinheiro. Duas amigas, 
Larissa Claudino e Rosaline Pinheiro se 
uniram para fazer solidariedade. Promo-
vem almoço em benefício da Rede Femini-
na de Combate ao Câncer, uma entidade 
que há décadas ajuda as mulheres porta-
doras de câncer com um trabalho muito 
bonito. Tudo é feito através de doações e 
a Rede está precisando da ajuda de todos. 
Será um momento especial para um almo-
ço alegre e festivo e, enquanto isso, esta-
mos ajudando uma causa tão nobre, que é 
apoiar quem passa por momentos difíceis. 
Os ingressos podem ser comprados na en-
trada. A partir do meio-dia.

E na sexta-feira, 18, data em que se 
comemora o Dia do Médico, às 20h, tem 
apresentação do Coral do Unipê e home-
nagens a médicos paraibanos. A obstetra 
e ginecologista Maria Celli Souto de Car-
valho irá receber a Comenda Lucas pelos 
seus 50 anos de formação, e os médicos 
José Paulo Gomes, Manoel Jaime Filho e 
Ricardo Antônio Rosado receberão a Co-
menda Genival Montenegro Guerra, por 
seus relevantes serviços prestados à comu-
nidade. Serão lançados ainda dois livros 
de médicos paraibanos: De Klécius Leite, 
a obra “Sementes de Mostarda: Oncologia 
de qualidade com humanidade (Humani-
dades Médicas)” e de Orniudo Fernandes 
o livro “História da Sociedade de Infecto-
logia da Paraíba”.

A ortodontista Isabel Wons foi 
convidada para participar do Con-
gresso de Odontologia do Unifip 
(Counifip), no dia 8 de novembro, 
no Unifip -  Centro Universitário, 
em Patos. Isabel é uma das pionei-
ras no Estado na ortodontia digital, 
método revolucionário que facilita 
o diagnóstico e o planejamento 
dos tratamentos, diminui a quanti-
dade de visitas do paciente e simu-
la de forma muito aproximada, os 
resultados, além de reduzir em até 
50% o tempo do tratamento, ofe-
recendo mais conforto, praticidade 
e discrição. No congresso ela vai 
falar sobre “Os rumos da ortodon-
tia na era digital”. As inscrições já 
estão abertas no site https://doity.
com.br/counifip.

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: Lênin Brazedição: Rosa Aguiar

O consultor de imagem Alexandre Taleb estará em João Pessoa
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Esportes
Sport Lagoa Seca
No último sábado, o Sport Lagoa Seca sagrou-se 
campeão estadual da Segunda Divisão ao vencer, nos 
pênaltis, por 3 a 2, o São Paulo Crystal. Página 24
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Meia não se apresenta à Seleção e acaba desconvocado para a Copa do Mundo Sub-17

Fla peita a CBF e 
não libera Reinier

Goal

O jovem meia do Flamen-
go, Reinier, não se apresentou à 
Seleção Brasileira sub-17 para 
a disputa da Copa do Mundo 
da categoria. O time carioca, 
que sofre com vários desfal-
ques, decidiu manter o atleta 
com o grupo principal e re-
solveu peitar a CBF. A decisão 
inicialmente era levar o caso 
ao STJD, mas isso nem chegou 
a ser necessário. Em meio à 
polêmica, a CBF foi obrigada a 
ceder e chamou Pedro Lucas, 
do Grêmio, para o lugar do fla-
menguista.

Apesar da vitória, as coi-
sas não foram tão simples. A 
decisão de manter Reinier no 

Fla e não liberá-lo veio direta-
mente do departamento de fu-
tebol. O clube da Gávea tentou 
inicialmente a desconvocação 
da promessa da base rubro
-negra de forma mais consen-
sual, mas a CBF não abriu mão 
da presença do jovem. 

O clube então engrossou 
a questão. Reinier deveria se 
apresentar nessa segunda-fei-
ra (14), mas isso não aconte-
ceu. Ele ficará com o clube pos-
tulante ao título do Brasileirão 
e a promessa flamenguista é 
de que ele continuará sendo 
relacionado para os jogos.

A ideia do Flamengo era 
ficar com o atleta pelo menos 

até o dia 20, após o Fla-Flu. No 
dia 22, a seleção viaja a Brasí-
lia, onde fará sua estreia contra 
o Canadá no sábado (26). Até 
lá o time do Rio de Janeiro ten-
taria uma liminar no Superior 
Tribunal de Justiça Desportiva 
(STJD) para escalar o Reinier 
sem sofrer riscos de sanções e 
punições. Mas foi a CBF quem 
acabou cedendo.

Contusões
Muito da decisão de Jorge 

Jesus e do departamento de fu-
tebol para manter o jovem na 
equipe vem do fato das muitas 
lesões. Para o jogo contra o 
Fortaleza, por exemplo, Jorge 

Jesus não contará com Rafi-
nha, Filipe Luís e Arrascaeta, 
que estão lesionados, além de 
Bruno Henrique e Éverton Ri-
beiro, suspensos. 

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Palmeiras espera Weverton e Gustavo

Renato Gaúcho fala a receita da vitória

Atlético demite
Rodrigo Santana 

Seleção fará amistosos contra Coréia do Sul e Argentina

O Palmeiras se reapresentou na manhã 
de ontem e treinou na Academia de 
Futebol para iniciar a preparação para o 
jogo contra a Chapecoense, nesta quar-
ta-feira (16), no Allianz Parque, pelo 
Campeonato Brasileiro. O elenco ainda 
não teve o retorno dos convocados We-
verton e Gustavo Gómez, mas contou 
com a presença do lateral Mayke até 
o final da atividade no gramado pela 
primeira vez.

Weverton e Gómez são esperados nesta 
terça (15), quando o treino deverá ser 
fechado à imprensa. A dupla será ava-
liada e, se houver condições físicas, fica 
à disposição para a partida. Weverton 
não entrou em campo nos dois amisto-
sos do Brasil contra Senegal e Nigéria, 
em Cingapura, enquanto Gómez foi ti-
tular e atuou nos 90 minutos dos jogos 
do Paraguai contra Sérvia e Eslováquia, 
na Europa.

O técnico Renato Gaúcho disse que o 
Grêmio usou a pressão contra o Atléti-
co-MG na goleada por 4 a 1 pela 25ª 
rodada do Brasileiro. Segundo o treina-
dor, ele orientou sua equipe a não dei-
xar o time adversário crescer. Em crise, 
Renato entendia que o Galo poderia ser 
pressionado pelos próprios torcedores 
caso não conseguisse um bom resulta-
do no início do jogo. E foi exatamente 
o que aconteceu. “Era importante essa 

vitória aqui. O Grêmio não mudou 
a forma dele jogar. Sabíamos que o 
Atlético-MG, na parte psicológica, não 
estava bem com o torcedor. Falei para 
não deixarmos eles crescerem, para a 
torcida não vir junto. Conseguimos um 
gol, o segundo, e quando muitas pesso-
as acharam que o Grêmio se defenderia 
por ter tomado um gol, continuamos 
pressionando e conseguimos fazer o 
terceiro e o quarto”.

Rodrigo Santana não é mais técnico 
do Atlético-MG. A medida tomada 
pela diretoria aconteceu por causa 
do péssimo rendimento do time, 
que foi eliminado na semifinal da 
Copa Sul-Americana recentemente e 
está em queda livre no Brasileirão. 
O estopim para a saída do treinador 
foi a goleada sofrida por 4 a 1 para 
o Grêmio. Cada vez mais distante 
de uma classificação para a próxi-
ma edição da Libertadores, o clube 
optou pela saída do treinador. Ele é 
o quarto demitido desde o início da 
gestão de Sérgio Sette Câmara, em 
janeiro de 2018. De lá para cá, a di-
retoria também optou pela saída de 
Oswaldo de Oliveira, Thiago Larghi e 
Levir Culpi. Rodrigo Santana herdou 
o lugar de Levir Culpi e participou 
das eliminações no Campeonato Mi-
neiro, Libertadores, Copa do Brasil e 
Sul-Americana. 

Os dois últimos compromissos da Seleção Brasileira em 2019 estão definidos. Na Data FIFA de novembro, o Brasil enfrentará a 
Argentina, no dia 15, e a Coreia do Sul no dia 19.  O clássico sul-americano será disputado em Riade, na Arábia Saudita. Já o duelo 
com a Coreia do Sul será em Abu Dhabi, capital dos Emirados Árabes Unidos, no Mohammed bin Zayed Stadium. Será o último jogo 
da Seleção Brasileira em 2019. Com mais estas duas partidas, a Seleção Brasileira chegará a seis jogos consecutivos após a Copa 
América contra adversários que estiveram na Copa do Mundo de 2018 na Rússia. Na semana passada, o Brasil empatou em 1 a 1 
com Senegal e pelo mesmo placar contra a Nigéria. A Seleção comandada por Tite está a quatro jogos sem vencer.

Curtas Foto: Lucas Figueiredo/CBF

 

Classificação da Série A
BRASILEIRO 2019

26a rodada
n 16/10
19h15
Grêmio x Bahia
CSA x  Atlético-MG
20h
Fortaleza x Flamengo
21h
Cruzeiro x São Paulo
Palmeiras x Chapecoense

21h30
Vasco x Botafogo
Goiás x Corinthians

n 17/10
19h15
Santos x Ceará
Avaí x Internacional
21h
Fluminense x Athletico-PR

Participantes PG J V E D GP GC SG 

1º Flamengo-RJ 58 25 18 4 3 53 21 32 

2º Palmeiras-SP 50 25 14 8 3 40 20 20 

3º Santos-SP 48 25 14 6 5 36 23 13 

4º Corinthians-SP 43 25 11 10 4 27 16 11 

5º São Paulo-SP 43 25 11 10 4 26 16 10 

6º Grêmio-RS 41 25 11 8 6 43 27 16 

7º Internacional-RS 39 25 11 6 8 29 23 6 

8º Bahia-BA 38 25 10 8 7 28 22 6 

9º Goiás-GO 36 25 11 3 11 25 35 -10 

10º Athletico-PR 35 25 10 5 10 35 27 8 

11º Atlético-MG 31 25 9 4 12 30 35 -5 

12º Vasco-RJ 31 25 8 7 10 22 30 -8 

13º Botafogo-RJ 30 25 9 3 13 22 27 -5 

14º  Fluminense-RJ 29 25 8 5 12 27 34 -7 

15º Fortaleza-CE 28 25 8 4 13 27 34 -7 

16º Ceará-CE 26 25 7 5 13 24 26 - 2 

17º CSA-AL 25 25 6 7 12 15 35 -20 

18º Cruzeiro-MG 22 25 4 10 11 19 33 -14 

19º Avaí-SC 17 25 3 8 14 13 37 -24 

20º Chapecoense-SC 16 25 3 7 15 19 39 -20 

Em meio à polêmica 
entre Flamengo e CBF, 

meia Reinier acaba 
desconvocado pela 

Seleção Sub-17 e gremista 
vai substitui-lo na 
Copa do Mundo

O meia Reinier (C) treinou 
normalmente ontem em 
Curitiba e seguiu para 
Fortaleza para mais um 
jogo pelo Campeonato 
Brasileiro, no Castelão

Foto: Alexandre Vidal
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Equipe paraibana faz mais de 100 pontos na sua primeira participação na liga mais importante do basquete brasileiro

Unifacisa estreia no NBB 
com vitória sobre o Rio Claro

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Estreias sempre são di-
fíceis, essa é uma máxima do 
mundo esportivo e que se 
aplica em quase todos os ca-
sos, porém, no último sábado, 
quando a primeira equipe da 
Paraíba debutou no Novo Bas-
quete Brasil (NBB), o Basque-
te Unifacisa ignorou o nervo-
sismo e garantiu uma vitória 
imponente em sua primeira 
participação na principal com-
petição de basquetebol do país. 
Jogando em sua arena na cida-
de de Campina Grande, o time 
paraibano venceu por 101 a 86 
a equipe do Rio Claro-SP.

No começo do jogo, em es-
pecial no primeiro quarto, até 
que a equipe paraibana, cam-
peã da Liga Ouro 2018/2019, 
sentiu um pouco das dificulda-
des do novo patamar esportivo 
em que se encontra, mas o time 
buscou, no apoio de sua torci-
da e nas boas atuações do pivô 
João Vitor - responsável por 20 
pontos no confronto - e do ala 
Gemadinha - que marcou 17 
-, a saída para retomar o con-
trole do jogo, abrir 21 pontos 
de frente ao longo da partida 
e encerrar o placar acima da 
contagem centenária, algo raro 
no basquetebol brasileiro que 
tem médias de pontuação em 
torno dos 80 pontos.

O técnico Tite, em suas convocações, tem tirado 
jogadores importantes dos clubes em plena disputa 
do Campeonato Brasileiro, sendo pouco utilizados 
nos amistosos, frustrando os atletas e irritando os 
dirigentes e torcedores dos clubes. Na semana passa-
da, o selecionado fez dois amistosos contra Senegal e 
Nigéria, times africanos de baixa qualidade técnica, 
bom teste para Rodrigo Caio, Everton, Weverton, Ga-
bigol, Santos, entre outros.

A expectativa seria de um melhor aproveita-
mento nos jogos, alguns deles já iniciando a partida 
e tendo mais minutos para mostrar as suas qualida-
des. Ora, os jogadores destacados na Copa América 
- ganha pelo Brasil - não precisam mais de testes e 
poderiam muito bem ficar no banco e jogar poucos 
minutos ou até mesmo nenhum, afinal estamos de 
olho na Copa do Mundo do Catar.

Já é do conhecimento, inclusive, do técnico Tite 
que vários de seus jogadores que vem sendo convo-
cados não terão boas condições físicas em 2022 como 
Thiago Silva e Daniel Alves devido a idade avançada, 
mas ele insiste em convocá-los. O pior é que Daniel 
Silva vem jogando de meia no São Paulo.

Os jogadores citados no início de meu comentá-
rio tiveram poucos minutos em campo. Parece com 
aqueles peneirões, onde o garoto tem 10 ou 20 minu-
tos para mostrar todo o seu talento. Vejam o caso de 
Gabigol, artilheiro do Brasileiro, e que merecia entrar 
como titular em algum dos jogos, além de Rodrigo 
Caio e o meia Everton, do Grêmio, este em melhor mo-
mento que Neymar que não precisa ser mais testado.

Infelizmente esse técnico, bom de conversa, e 
que deveria ser um palestrante, segue repetindo er-
ros e a seleção já está há quatro sem vencer. Se não 
vai usar os jogadores dos clubes brasileiros não os 
convoquem.

Tite frusta atletas
e os dirigentes

Varela
varellajp@yahoo.com.br

Geraldo

O Campeonato Paraibano da Segunda 
Divisão chegou ao seu final no último 
sábado. Quem esperava ver o São 
Paulo Crystal ser campeão em Cruz do 
Espírito Santo, no Estádio Carneirão, 
se viu frustrado com a determinação 
do Sport Lagoa Seca que, mesmo com 
dois jogadores expulsos, um primei-
ro tempo, logo no início, e outro no 
segundo tempo, conseguiu segurar o 
zero a zero e levar as disputas para 
as penalidades, onde as chances de 
ganhar seriam iguais. E não deu outra. 
O time de Lagoa  Seca foi mais efi-
ciente e ganhou por 3 a 2. Foi injusto? 
Futebol nem sempre ganha o melhor e 
aqui e acolá acontecem surpresas.

Sport Lagoa Seca

Vasco Nova queda
Tem de dar os pa-
rabéns ao veterano 
técnico Vanderley 
Luxemburgo. O Vasco 
com um time limitado 
tecnicamente vai se 
afastando da zona de 
rebaixamento graças 
ao seu bom trabalho 
e o futebol do meia 
Thales Magno.

Mais um técnico é 
demitido no Brasilei-
rão. A bola da vez foi 
Rodrigo Santana, do 
Atlético Mineiro, que 
levou duas goleadas 
para o Flamengo (3 a 
1) e Grêmio (4 a 1) em 
apenas uma semana e 
está estacionado nos 
31 pontos na tabela.

O Flamengo segue firme na liderança do 
Brasileirão e pra quem vinha falando que o VAR 
estava de seu lado o jogo contra o Athletico-PR  
mostrou exatamente o contrário. Um pênalti claro 
marcado pelo árbitro foi anulado pelo VAR, sem 
nenhum convecimento dos experts da arbitra-
gem. Esse VAR ainda vai ser muito falado.

Brasileirão

A Arena Unifacisa esteve 
lotada para o primeiro con-
fronto da temporada da NBB, 
ao todo, serão 15 jogos dentre 
de casa, espaço em que a equi-
pe de Campina Grande espera 
fazer valer o mando para abrir 
vantagem na briga por uma das 
vagas nos playoffs da competi-
ção. A primeira fase da NBB é 
composta por 16 clubes que fa-
rão 240 confrontos para definir 
em 22 rodadas. 

Para o Basquete Unifacisa, 
a última rodada acontecerá no 
Centro de Formação Olímpica 
em Fortaleza-CE no dia 4 de 
abril do próximo ano, até lá se-
rão 30 confrontos ao longo da 
temporada onde o time busca-
rá a classificação para a fase eli-
minatória que será composta 
pelas 12 melhores equipes da 
competição.

Com um elenco comple-
tamente renovado, mais uma 

vez a equipe da Unifacisa não 
poupou investimento visando 
o estabelecimento da equipe 
na elite do basquete nacional, 
ao todo a equipe estima custos 
em torno dos R$ 5 milhões. Os 
custos são cinco vezes maiores 
do que os necessários para o 
título da Liga Ouro e incluem 
uma folha salarial de cerca R$ 
1,2 milhão, além das despesas 
administrativos que envolvem 
viagens e hospedagem.

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Futebol Americano

Espectros chega pela 10a vez na final 
nordestina ao vencer o Caçadores

Jogando no Estádio Al-
meidão, o João Pessoa Es-
pectros recebeu no último 
sábado a equipe do Ceará 
Caçadores pela semifinal 
da Conferência Nordeste da 
Brasil Futebol Americano 
(BFA). A equipe paraibana 
precisou lutar muito para 
vencer pelo placar aperta-
do de apenas 10 a 7. Com o 
resultado, o time paraiba-
no chega pela décima vez 
na final nordestina e vai em 
busca de seu décimo título, 
tendo que esperar ainda pela 
definição entre Recife Mari-
ners e Bulls Potiguares que 
farão a outra semifinal do 
torneio marcada para o pró-
ximo dia 20.

Vindo de derrota para 
o Recife Mariners por 35 a 
19 no dia 29 de setembro, os 
Espectros tiveram que se re-
cuperar rapidamente desse 
que foi o primeiro revés na 
temporada, contudo a equi-
pe encontrou mais uma vez 
dificuldades em sua linha 
ofensiva, esse que vinha sen-
do o principal setor do time 
que teve uma média de 46 
pontos marcados nas seis 
partidas da fase classificató-
ria da conferência.

Com uma estratégia de 
manutenção da posse de 
bola, o Caçadores consegui-
ram abrir o placar com um 
touchdown e a conversão do 

ponto extra marcando 7 a 0 
para os visitantes ainda no 
primeiro quarto. O empate 
veio no segundo quarto em 
momento onde a chuva aper-
tava na capital e o primeiro 
tempo foi encerrado em 7 a7.

No segundo tempo do 
jogo, o time cearense conse-
guiu frear o poderio ofensi-
vo da equipe paraibana que 
lutava para virar o placar, 
contudo, sem obter êxito 
ofensivo, não demorou e no 
terceiro quarto os Espectros 
marcaram mais três pontos 
em um chute de field goal 
que virou o jogo para 10 a 3 
em favor dos paraibanos. No 
último quarto, a chuva aper-
tou ainda mais e as equipes 

não conseguiram voltar a 
pontuar, tendo assim os nú-
meros finais do confronto.

Para a grande final, após 
se recuperar com vitória, ain-
da que apertada depois do 
revés diante dos Mariners, 
os Espectros aguardam pela 
definição de seu adversário 
na final e também pela mar-
cação do local do confronto 
decisivo. Caso avancem os 
pernambucanos, a final nor-
destina será no estado vizi-
nho, pois a equipe de Recife 
possui a melhor campanha 
da conferência. Já em caso de 
uma final contra a equipe do 
Rio Grande do Norte, o jogo 
final será em João Pessoa por 
conta da melhor campanha 

dos representantes da Paraí-
ba na BFA.

Entre dificuldades e tro-
peços, a equipe paraibana 
chega mais uma vez na final 
da conferência nordeste e irá 
buscar a décima conquista, 
contudo, as intercorrências 
da competição e a queda de 
produção nos últimos jogos, 
acionam o sinal vermelho 
para os fantasmas. Porém, in-
dependente do adversário o 
time segue como um adversá-
rio duro e que tem tudo para 
mesmo diante de uma traje-
tória mais conturbada do que 
a esperada, a equipe possui 
todas as condições para mais 
uma vez dominar o Nordeste 
como tem feito desde 2008.

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

A equipe da Unifacisa teve uma 
grande atuação, vencendo três dos 
quatro tempos do jogo em Campina

O time paraibano continua fazendo uma excelente campanha e chega à final da Conferência Nordeste Brasil 

Foto: Divulgação

Foto: Anderson Silva/Divulgação
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Brasil ainda joga contra a Itália, hoje, mas ganha o título por antecedência ao vencer os japoneses por 3 a 1

Seleção de vôlei conquista
o Mundial por antecipação

CBV

O Brasil é campeão da 
Copa do Mundo 2019. Nesta 
segunda-feira (14), a Seleção 
Brasileira masculina de vôlei 
bateu o Japão, donos da casa, 
por 3 sets a 1 (25/17, 24/26, 
25/14 e 27/25) e conquistou 
o título da tradicional com-
petição que acontece de qua-
tro em quatro anos com uma 
rodada de antecedência. Em 
Hiroshima, o time dirigido 
pelo técnico Renan assegu-
rou a décima vitória em 10 
jogos disputados até agora.

O último compromisso 
da equipe verde e amarela, 
mesmo com o título já garan-
tido, será hoje, contra a Itália. 
A partida será às 3h (Horário 
de Brasília) e terá transmis-
são ao vivo do SporTV 2.

Para ser campeão, o Bra-
sil derrotou as seleções do 
Canadá, a Austrália, o Egi-
to, Rússia e Irã na cidade de 
Nagano, também no Japão. 
A equipe, então, mudou de 
sede e, em Hiroshima, bateu 
a Argentina, os Estados Uni-
dos, Tunísia, a Polônia e, on-
tem, os japoneses.

O título brasileiro foi 
conquistado uma rodada an-
tes do fim do campeonato já 
que, com o resultado positi-
vo desta segunda-feira o Bra-
sil chegou a 29 pontos, não 
podendo mais ser alcançado 
pelos adversários. A Polônia 
é a segunda colocada na ta-
bela, com 25 e o máximo que 
poderia alcançar com uma 
vitória nesta terça seria 28.

Maior pontuador da Se-
leção Brasileira na partida, 
o ponteiro Leal marcou 24 
vezes no duelo contra os ja-

poneses. Foram 19 pontos 
de ataque, três de bloqueio e 
dois de saque.

O capitão do time verde 
e amarelo, o levantador Bru-
ninho, celebrou a conquista 
parabenizou os companhei-
ros. O jogador ainda elogiou 
os adversários que fizeram 
uma partida bastante equili-
brada.

“Estou muito feliz por 

vencermos uma competição 
difícil como essa, trabalha-
mos por meses, foram 11 jo-
gos em 15 dias, é um ritmo 
intenso, não é fácil. Estou or-
gulhoso, pois esse grupo me-
receu este momento e agora 
vamos comemorar. Nosso 
povo, a imprensa brasileira 
espera muito de nós e fomos 
capazes de atender, consegui-
mos o título. Sabíamos que o 

Japão vinha jogando muito 
bem, realizando uma ótima 
campanha neste torneio. Eles 
possuem atletas que sacam 
muito bem, são muito for-
tes neste fundamento. Isso 
dificultou nosso sistema em 
alguns momentos”, disse Bru-
ninho.

O técnico do Brasil, Re-
nan Dal Zotto, agradeceu o 
empenho dos jogadores du-

rante toda a temporada e por 
alcançar o título de uma com-
petição tão tradicional do vô-
lei mundial.

“Muito feliz com o resul-
tado do jogo, e claro, com a 
conquista do título antecipa-
do da Copa do Mundo. Desde 
a primeira coletiva de im-
prensa, reafirmei a importân-
cia deste campeonato para o 
Brasil, uma competição tradi-

cional, onde chegamos sem-
pre fortes. Quero parabenizar 
cada atleta que se empenhou 
ao máximo durante os treina-
mentos. Estamos encerrando 
mais uma etapa após a parti-
da de amanhã, contra a Itália, 
e eles estão de parabéns não 
só pelos resultados, mas pelo 
comprometimento e empe-
nho nos treinos”, comentou 
Renan.

Daniel E. de Castro
Folhapress

Medalha de ouro

Arthur Nory faz história no Mundial de Ginástica Artística

Logo que cravou a saída 
em sua apresentação na barra 
fixa, o ginasta brasileiro Arthur 
Nory, 26, bateu uma palma 
que fez voar pó de magnésio, 
vibrou e abraçou o treinador 
Cristiano Albino. Neste domin-
go (13), na final do Campeona-
to Mundial de ginástica artísti-
ca realizado em Stuttgart, pela 
primeira vez o atleta executou 
a série que treina desde março 
no nível que a comissão técni-
ca almejava, o que lhe rendeu 
a nota 14,900, suficiente para 
superar o croata Tin Srbic 
(14,666) e o russo Artur Da-
laloyan (14,533).

Com o título na Alemanha, 
Nory se juntou a um grupo se-
leto de ginastas brasileiros 
campeões mundiais, do qual 
fazem parte Daiane dos San-
tos, Diego Hypolito e Arthur 
Zanetti, os dois últimos ainda 
em atividade. Ao todo, repre-
sentantes do país somam 14 
medalhas nesses torneios.

"Sempre sonhei em can-
tar o hino nacional com o Bra-
sil em primeiro lugar. Via na 
TV e, quando eu ia para o clu-

be, ouvia e decorava o hino 
para um dia cantar no pódio, 
e chegou esse momento que 
me emocionou muito. A ficha 
não caiu, mas é o resultado 
de um trabalho que estamos 
colhendo", disse Nory à re-
portagem.

Albino, 45, é um dos pro-

fissionais que acompanham 
o atleta nascido em Campi-
nas no clube Pinheiros e na 
seleção. Junto dele e do técni-
co Hilton Dichelli, conhecido 
como Batata, o paulista trei-
na duas opções de programa 
na barra, um mais complexo 
e outro menos.

Nory foi o quinto dos 
oito finalistas a se apresentar. 
Ao ver que rivais já haviam 
cometido erros, optou pela 
sequência na qual se sente 
mais seguro – mesmo assim, 
tinha a maior nota de partida 
da final.

"Olhei para o Cristiano 
e ele disse que a decisão de 
qual série fazer era minha, 
mas que me apoiava 100%. 
Decidi fazer aquela (mais 
simples) da forma mais per-
feita possível."

Na avaliação de Albino, 
Nory a executou com só uma 
"falha média". "Desde mar-
ço, a gente passou por altos 
e baixos, o que gera uma ex-
pectativa grande para o mo-
mento final. É uma chance, 
e quando ele acerta do jeito 
que planejamos, já sabemos 
mais ou menos a nota que vai 
tirar", disse.

O técnico explicou que, 
em competições anteriores, 
falhas de execução deixaram 
Nory com um teto de 14,700. 
Nos Jogos Pan-Americanos 
de Lima, tirou 14,533 e ficou 
com a prata, atrás do compa-
triota Chico Barreto, que caiu 
nas eliminatórias do Mundial.

O objetivo de receber 
uma nota entre 14,800 e 
15,100 acabou cumprido na 
hora certa.

"Não é de agora que eu 
tenho conseguido bons re-
sultados na barra. Fui quarto 
do mundo em 2015 e aquele 
resultado ficou engasgado. 
Venho trabalhando todo dia 
nesse aparelho, para que 
possa evoluir, até porque o 
foco agora é 2020", afirmou, 
em referência à Olimpíada de 
Tóquio.

Desde que foi meda-
lhista de bronze no solo nos 
Jogos do Rio-2016, o atleta 
conviveu com várias lesões. 
Passou por uma cirurgia 
no ombro direito no fim de 
2017 e neste ano descobriu 
ter um problema crônico no 
joelho esquerdo, que provo-
ca desgaste da cartilagem e 
muitas dores.

Competir de uma forma 
estratégica virou obrigatório 
para o brasileiro. Movimen-
tos que afetam o joelho, prin-
cipalmente no solo e no salto, 
precisam ser bem dosados.

Em Stuttgart, ele abriu 
mão de fazer a prova de ar-
golas nas eliminatórias, o 

que o tirou da disputa pelo 
individual-geral (hoje ele é 
o principal atleta generalista 
do país) para priorizar a bar-
ra fixa. Albino explica que, 
dos seis aparelhos da ginás-
tica artística masculina, Nory 
dedica 50% do seu tempo à 
barra. Em Tóquio-2020, o in-
dividual-geral voltará a fazer 
parte da lista de prioridades.

"Tem muitas pessoas 
por trás desse resultado. 
Tivemos muito trabalho da 
parte médica, de fisioterapia 
e biomecânica", disse o trei-
nador. A medalha de Nory, 
na última prova do Mundial 
da Alemanha, foi a única do 
Brasil na competição. Flávia 
Saraiva (quarto lugar no solo 
e sexto na trave) e o campeão 
olímpico de 2012 Arthur 
Zanetti (quinto nas argolas) 
não chegaram ao pódio.

O objetivo do país era 
classificar suas equipes com-
pletas para a Olimpíada do 
Japão. Conseguiu com o time 
masculino, mas não com o 
feminino, que não terminou 
entre as 12 primeiras posi-
ções e agora lutará por vagas 
individuais. Flávia já está ga-
rantida.

Título na Alemanha fez Nory se juntar ao grupo seleto de ginastas brasileiros

Jogadores e membros da comissão técnica da Seleção Brasileira comemoram o título de campeão da Copa do Mundo, ontem, no Japão, na décima vitória nas 10 partidas realizadas

Foto: Getty Images/FIVB

Foto:  Instagram, reprodução
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Tricolor de Espírito Santo lamenta o prejuízo técnico e não vai acionar o TJD para anular o primeiro jogo 

Sport comemora o título e 
SP Crystal desiste de ação

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

O diretor executivo do 
São Paulo, Eduardo Araújo, 
desmentiu ontem os boatos 
de que o clube iria entrar na 
Justiça Desportiva para tentar 
anular o jogo de ida das finais 
do Campeonato Paraibano da 
Segunda Divisão contra Sport 
Lagoa Seca, no Estádio Amigão, 
que terminou empatado em 2 a 
2. O motivo era que arbitragem 
cometeu um erro de direito ao 
anular a cobrança de um pê-
nalti por invasão e não mandar 
repetir a cobrança. Na oportu-
nidade, o Tricolor de Cruz do 
Espírito Santo vencia por 2 a 0.

“Apesar de nosso direi-
to ser bom, não vale a pena. O 
prejuízo com o custo opera-
cional de uma ação é enorme. 
Fica o prejuízo técnico e histó-
rico pela perda do título, mas 
a alegria de ter conquistado a 
meta principal que era o aces-
so. Incrivelmente fomos vice-
campeões invictos, sem perder 
nenhuma partida, com 17 gols 
marcados e apenas 3 levados. 
Uma grande campanha, disse 
o dirigente do Tricolor de Cruz 
do Espírito Santo.

No último sábado, o 
Sport lagoa Seca acabou sen-
do o campeão do Paraibano 
da Segunda Divisão, ao vencer 
o São Paulo Crystal por 3 a 2 
nos pênaltis, após um empate 
em 0 a 0 no tempo normal, em 
partida disputada no Estádio 
Carneirão, em Cruz do Espí-
rito Santo. O Carneiro jogou 
desde o primeiro tempo com 
um homem a menos, depois 
que Anderson Pinto foi expul-
so, logo aos 2 minutos de jogo. 
Aos 18 minutos da segunda 
etapa perdeu mais um atleta 
expulso, mas soube segurar 
a pressão do adversário, que 
também teve um atleta expul-
so, até o final da partida.

Na cobrança de pênaltis, o 
Sport Lagoa Seca venceu por 3 
a 2, com gols de Italo, Roberti-
nho, e Gustavo. Erivan e Gaspar 
perderam. Para o São Paulo, 
marcaram Isaias e Pires e per-
deram Carioca, Igor e Nonato.

Editoração: MaradonaEdição: Geraldo Varela

Uma competição para esquecer
O Campeonato Paraibano da Segunda 

Divisão deste ano não vai deixar saudades 
em ninguém, e serviu para se repensar a 
competição. Certa vez, conversando com o 
diretor executivo da FPF, Otamar Almeida, 
ele disse que os problemas apresentados 
durante o campeonato foram cometidos 
pelos clubes, que assinaram um regula-
mento e não cumpriram, e serviram para 
que a entidade possa endurecer o jogo com 
aqueles clubes que entraram no futebol 
profissional, com uma gestão amadora. 

Concordo com ele neste aspecto, já 
que ninguém é obrigado a participar, e se 
concorda com as exigências, tem o dever 
de cumprir. A discussão sobre estas exi-
gências, se são ou não justas, se determi-
nadas despesas deveriam ser pagas ou não 
pela FPF, é uma outra coisa. O que é fato 
é que elas existem e foram aceitas pelos 
dirigentes dos clubes. 

O não cumprimento delas acabou ge-
rando fatos lamentáveis, como clubes sem 
os jogadores regularizados a tempo, sem 

conseguir médico, enfermeiro, ambulância 
etc. Uma série de coisas que culminaram 
com partidas não realizadas, suspensas, 
etc. Os fatos lamentáveis aconteceram até 
na primeira partida das finais do campeo-
nato, em Campina Grande. 

Enfim, chegou a hora de peneirar esta 
competição e só ficar quem realmente 
tenha condições de investimento para par-
ticipar de uma competição profissional. A 
terceira divisão vem aí, que na minha opi-
nião é um erro. Porque na verdade temos 
muitos poucos clubes com capacidade de 
participar de uma segunda divisão, ima-
gina de uma terceira. Queira Deus que eu 
esteja errado, e que não tenhamos novos 
vexames no próximo ano.

Tecnicamente falando, chegaram às fi-
nais da segundona as melhores equipes de 
toda a competição, aqueles clubes, que por 
coincidência, têm uma gestão profissional, 
e olha que são clubes com uma pequena 
torcida e sem sócios torcedores. Dentro de 
campo, nos confrontos das finais, foram 

rigorosamente iguais nos números, com 
dois empates, e a decisão acabou sendo 
nos pênaltis.

O que aconteceu no último sábado em 
Cruz do Espírito Santo, na decisão do títu-
lo, foi um exemplo claro de que no futebol 
nem sempre ganha o melhor. A superiori-
dade técnica, e também numérica, do São 
Paulo, não se traduziu em gols, nem em 
vitória. Atacou o tempo todo, mas de forma 
desordenada, e quis resolver a partida 
na base do abafa, sem explorar, de forma 
inteligente, os espaços deixados pelo Sport 
Lagoa Seca. Isto acabou custando caro ao 
Tricolor.

Transformados em verdadeiros guer-
reiros, os atletas do Carneiro alcançaram o 
milagre da multiplicação dos pães. Com 2 
homens a menos, seguraram os 11 do São 
Paulo e ainda conseguiram levar perigo ao 
gol adversário. No final, foram recompen-
sados pelos deuses do futebol, e venceram 
nos pênaltis. Parabéns ao Sport Lagoa 
Seca, que não deixou de acreditar nunca 

no título e superou todas as adversidades. 
Saiu atrás no placar em Campina Grande e 
foi buscar o empate. Perdeu 2 jogadores e 
conseguiu segurar o São Paulo em casa, e 
até nos pênaltis ficou atrás e virou. 

Brasileirão
Mesmo com vários reservas, jogando 

em um campo de grama sintética, diferente 
de todos os outros paises, e também con-
tra uma grande equipe, o Flamengo venceu 
o Athletico Paranaense e se manteve na 
liderança isolada, do Campeonato Brasi-
leiro. Está difícil vencer o time de Jesus. O 
Fla caminha em passos largos para o título, 
mesmo com vários desfalques.

O próximo jogo será aqui no Nordes-
te contra o Fortaleza e o Rubro-Negro 
terá pelo menos 5 desfalques. Os laterais 
Rafinha e Felipe Luiz, os meias Everton e 
Arrascaeta e o atacante Bruno Henrique, 
além do reserva Berrio. Isto sem contar 
com Lincon e Diego, que estão no departa-
mento médico há bastante tempo.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.brFalando de esportes

A rodada do fim de 
semana do Campeonato 
Paraibano de Futebol Fe-
minino foi mais uma com 
muitos gols. O grande 
destaque foi o Auto Es-
porte que venceu o frágil 
São Paulo Crystal por 16 
a 0, no Estádio Carneirão, 
em Cruz do Espírito San-
to. Nos outros jogos da 5ª 
rodada, o Botafogo goleou 
o Treze por 5 a 0, no Es-
tádio Presidente Vargas, 
em Campina Grande, e o 
Mixto venceu o Kashima 
por 2 a 1 no CT Ivan Tho-
maz, em João Pessoa. Com 
os resultados, o Auto Es-
porte assumiu a segunda 
colocação com 10 pontos, 
o mesmo do terceiro colo-
cado o Mixto, mas com um 
saldo de gols bem melhor. 
Aliás, o Clube do Povo tem 
se tornado a grande sur-
presa do campeonato. O 
Alvirrubro venceu seus úl-
timos 3 jogos de goleada, 3 
a 0 sobre o Kashima, 5 a 0 
no Treze e agora 16 a 0 no 
São Paulo Crystal. O Bota-
fogo continua na liderança  
com 11 pontos, o Treze 
vem em quarto com 6, se-
guido por Kashima com 3, 
Guará com 2 e São Paulo 
sem nenhum ponto. 

Errata
Na edição do último 

sábado, colocamos por en-
gano algumas colocações 
de clubes relacionadas à 
terceira rodada, como o 
Kashima, por exemplo, 
que tinha vencido o lan-
terna São Paulo na quarta 
rodada, e portanto tinha 3 
pontos e não 2 como noti-
ciamos.

Auto Esporte
é destaque
no futebol
feminino

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Novo reforço

Botafogo anuncia a contratação
de mais um goleiro: Samuel Pires

Conforme tinha adian-
tado a reportagem de A 
União na última sexta feira, 
o Botafogo anunciou nesta 
segunda feira a contratação 
de um goleiro. Trata-se de 
Samuel Pires, de 30 anos, 
que estava no Penepolen-
se, de São Paulo. O Atleta 
começou a sua carreira no 
Santos e tem passagens 
pelo Bragantino, Joinville e 
XV de Piracicaba.

Este é o terceiro golei-

ro do Belo para a próxima 
temporada. O clube reno-
vou recentemente o con-
trato com Saulo, titular da 
posição este ano e tem o 
prata da casa Rhuan. Este 
último teve uma grave con-
tusão no ombro e está em 
fase de recuperação para o 
início da pré-temporada.

O Botafogo já tem 
no elenco 20 atletas para 
2020 e deverá anunciar na 
próxima semana mais um 
atacante e um meia. Os dois 
atletas já acertaram ver-
balmente com o clube, mas 

como estão em atividade 
nos clubes atuais, ainda 
não assinaram contrato. O 
vice-presidente de futebol 
do clube, Ariano Wander-
ley, disse que esta semana 
não deverá ter anúncio de 
novos jogadores.

"Nós estamos aguar-
dando o final da partici-
pação de um meia e de um 
atacante em competições e 
só deveremos anunciá-los 
na próxima semana. Todos 
os detalhes já foram acer-
tados e só falta a assinatura 
de contrato, que só poderá 

acontecer após eles se des-
vincularem de seus clubes 
atuais", disse o dirigente.

O elenco do Botafogo 
até o momento é o seguinte: 
os goleiros Saulo, Rhuan e 
Samuel Pires; os laterais-di-
reitos Israel e Neilson; os za-
gueiros Fred, Donato e Luís 
Gustavo; o lateral-esquerdo 
Mário Sérgio; os volantes 
Wellington Cézar e Rogério; 
os meias Everton Heleno, 
Marcos Vinícius, Erivélton, 
Enercino e Juninho; e os ata-
cantes Lohan, Dico, Kelvin e 
Maikon Aquino.

Jogadores do Sport Lagoa Seca na comemoração do título da Segunda Divisão, prestigiada pela presidente da Federação, a advogada Michele Ramalho

Foto: Raniery Soares/FPF
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Memorial
25

Foi a primeira mulher a 
publicar folhetos, em 1938, 
com o cordel ‘O violino 
do diabo ou o valor da 
honestidade’ e eram vendidos 
na livraria do seu pai em João 
Pessoa, cidade na qual morou 
a partir de 1945; devido ao 

preconceito, ela usava o pseudônimo de Altino 
Alagoano. Morreu aos 81 anos

Margaretha Gertruida Zelle 
foi acusada de espionagem 

e condenada à morte por 
fuzilamento, durante a Primeira 

Guerra Mundial; transformou-se 
em uma espécie de símbolo da 

ousadia feminina; Mata Hari, seu 
nome artístico, é uma palavra 

malaia que significa sol, mas traduzida literalmente 
significa “olho do dia”. Morreu aos 41 anos

1917 — Mata Hari, 
dançarina holandesa

1993 — Tião Carreiro, cantor e 
instrumentista brasileiro

1994 — Maria das Neves Baptista 
Pimentel, poetisa e cordelista (PB)

2015 — Carlos Alberto Brilhante Ustra, 
militar e torturador brasileiro (Mia Couto)

“Uma terra que 
não cuida dos 
seus mortos é 

porque está sendo 
governada pela 
própria morte.”

Aforismo
Foto: Paraíba CriativaFoto: Wikipédia

História - MoRTes NA dATA de HoJe

Causa da morte de Sulli, que integrou o grupo coreano de k-pop f(x), ainda está sendo investigada pela polícia

Cantora é encontrada morta 
dentro de casa, aos 25 anos  

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 99115-1109

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Feminicídio

Morte Animal

Obituário

Rosilene Teixeira Dias
10/10/2019 – Aos 45 anos, 
em Duque Bacelar (MA). Mor-
ta pelo ex-companheiro, Antô-
nio Almeida de Sousa, de 45 
anos. Ele foi preso em flagran-
te. Antônio tentava reatar o 
relacionamento, mas a mulher não queria. Duran-
te bate-boca, Antônio esfaqueou a ex-companhei-
ra. Ela não resistiu aos ferimentos.

Golfinho
13/10/2019 – Um golfinho 
com manchas de óleo foi 
achado morto no município 
de Feliz Deserto, no Litoral 
Sul de Alagoas. O Instituto 
Biota de Conservação reco-
lheu o animal para necropsia. Foi o primeiro ma-
mífero a surgir morto desde a aparição das man-
chas de óleo no Nordeste, no início de setembro. 
Segundo relatório do Ibama, 13 tartarugas e uma 
ave já morreram oleadas no Litoral nordestino

Alexei Leonov
11/10/2019 – Aos 85 anos, 
em Moscou, na Rússia. Pri-
meiro humano a caminhar 
no espaço. Cosmonauta rus-
so recebeu por duas vezes a 
principal distinção do país, de 
‘Herói da União Soviética’. A caminhada espacial 
aconteceu no dia 18 de março de 1965, quando se 
aventurou no exterior da nave espacial Voskhod 2. 
Ele permaneceu 12 minutos no exterior da nave. 
Dez anos depois, participou do voo espacial Soyuz
-Apollo, que pôs um ponto final na “corrida ao es-
paço” entre os Estados Unidos e a União Soviética.

Alessandra Vaz
11/10/2019 – Aos 47 anos, 
em Nova Friburgo (RJ). Ar-
tista plástica e estilista que 
teve mais de 80% do corpo 
queimado após ser tranca-
da em casa com uma amiga 
pelo ex-companheiro, Rodrigo Marotti, de 30 
anos, no dia 7 de outubro. A amiga Daniela já 
havia morrido no dia 9. Rodrigo foi preso e 
confessou o crime.

Dayane Christina
Oliveira Nunes
11/10/2019 – Aos 33 anos, 
em São Luís (MA). A vítima de 
feminicídio foi assassinada com 
dois tiros na cabeça. Evaldo 
Lima Sampaio, namorado da ví-
tima, entrou em contato com o seu irmão informan-
do que teria matado Dayane durante uma discussão. 
Evaldo fugiu do local.

Flávia Maria dos Santos
11/10/2019 – Aos 21 anos, 
em Arapiraca (AL). Uma briga 
de casal terminou com a mu-
lher morta a golpes de faca. 
O homem responsável pelo 
crime se apresentou esponta-
neamente na delegacia da cidade. Ela e o marido, 
Claudemir Alves dos Santos, de 42 anos, teriam 
brigado.

Ivan Cardoso
12/10/2019 – Em Pa-
rauapebas (PA), de infarto. 
Músico e instrumentista 
que nasceu em Cametá 
(PA), mas atuava profissio-
nalmente há quase 40 anos 
em Belém, na capital paraense. Suas compo-
sições exaltavam elementos da Amazônia e 
do cotidiano do povo paraense.

Ana Lúcia da Silva
Santos Pereira
12/10/2019 – Aos 50 anos, 
em Mooca (SP), de infarto. 
Auditora de contas públi-
cas do Tribunal de Contas 
do Estado da Paraíba (TCE
-PB). A funcionária pública morreu quando 
acompanhava a filha Ana Beatriz Pereira, 
atleta da seleção da Paraíba e também da se-
leção brasileira, que participava do Campeo-
nato Brasileiro Infanto-Juvenil de Natação – 
Troféu Chico Piscina.

Marco Tebaldi
13/10/2019 – Aos 61 anos, 
em Joinville (SC), de câncer 
no pâncreas. Presidente do 
Diretório Estadual do Par-
tido da Social Democracia 
Brasileira (PSDB) em Santa 
Catarina. Ex-deputado federal e ex-prefeito 
de Joinville. Era engenheiro sanitarista.

Luiz Diniz Sobreira
13/10/2019 – Em Recife 
(PE), de causa não divul-
gada. Ex-prefeito do mu-
nicípio de Santa Cruz, no 
Sertão paraibano. Estava 
internado no Instituto de 
Medicina Integral Professor Fernando Figuei-
ra (Imip), na capital pernambucana, Recife. 
Ele se recuperava de um procedimento médi-
co quando teve complicações.
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João Carlos Brito
11/10/2019 – Em Mosso-
ró (RN). Jornalista e mú-
sico tirou a própria vida 
dentro de casa, no interior 
norte-rio-grandense. Era 
repórter e apresentador 
da TCM e Rádio 95 FM. Além de jornalista, 
tinha paixão pela música. Junto com outros 
colegas da imprensa, fundou a Banda Oitavo 
Andar.

Robert Forster
11/10/2019 – Aos 78 
anos, em Los Angeles, 
Estados Unidos, vítima 
de um tumor no cérebro. 
Com carreira no cinema e 
na televisão, ficou conhe-
cido por papéis em ‘Mulholland Drive’ e na 
nova vida de ‘Twin Peaks’. Foi indicado ao 
Oscar de Melhor Ator Coadjuvante pelo seu 
papel em ‘Jackie Brown’, de Quentin Taran-
tino. Ator começou a carreira na Broadway 
e fez a sua estreia no cinema em 1967, ao 
lado de Marlon Brando e Elizabeth Taylor, 
em ‘Reflexos de um Olho Dourado’, de John 
Huston.

José Severo de Sousa
(Seu Zuca da Movelaria)
11/10/2019 – Aos 91 anos, 
em Pombal (PB). Conside-
rado um dos mais antigos 
comerciantes da cidade de 
Pombal. Contribuiu para o 
desenvolvimento econômico local na ativi-
dade de fabricação de móveis e no ramo de 
funerária. Estava aposentado. Sepultamento 
ocorreu no sábado (12).

Nanni Galli
12/10/2019 – Aos 79 
anos, de causa não di-
vulgada. Piloto italiano 
da Fórmula 1 em quatro 
temporadas. Participou 
de 20 corridas, tendo 
se classificado para 17 delas, todas entre 
1970 e 1973. A estreia aconteceria pela 
McLaren, em Monza, mas o piloto nascido 
em Bolonha não conseguiu uma posição no 
grid. Em 1971, na March, completou qua-
tro corridas com um 11º lugar em Silvers-
tone. Em 1972, fez quatro corridas pela 
Martini com chassi Tecno e substituiu Clay 
Regazzoni no GP da França pela Ferrari, 
chegando na 13ª colocação.

Stephen Moore
12/10/2019 – Aos 81 anos. 
Ator britânico participou 
de títulos importantes 
como ‘Doctor Who’, mas foi 
fazendo a voz de Marvin, 
o pessimista robô do clás-
sico ‘Guia do Mochileiro das Galáxias’, que se 
tornou conhecido no mundo todo. O persona-
gem, inclusive, inspirou a canção ‘Paranoid 
Android’, do Radiohead, que aparece no disco 
OK Computer (1997), um dos mais aclama-
dos da história da música.

Sara Danius
12/10/2019 – Aos 57 anos, 
de câncer de mama. Ensaísta 
e primeira mulher a se tornar 
secretária permanente da 
Academia Sueca, que conce-
de o Prêmio Nobel de Lite-
ratura. Professora de Literatura na Universidade 
de Estocolmo, entrou na Academia em 2013 e, 
dois anos depois, foi nomeada secretária perma-
nente, tornando-se a primeira mulher a ocupar o 
cargo desde a fundação da instituição, em 1786.
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Patrícia Peixoto Targino
11/10/2019 – Aos 59 anos, 
em Natal (RN), em decor-
rência de complicações re-
nais e cardíacas. Prefeita 
do município de Pedro Ve-
lho (RN), do MDB. Venceu 

Foto: Tribuna do Norte 

as eleições em 2016 com 58,52% dos votos e 
estava na sua primeira gestão. Também havia 
sido vice-prefeita da cidade. Ela era nascida 
em João Pessoa (PB).

Sulli, conheci-
da por ter cantado 
no grupo de k-pop 
f(x), foi encon-
trada morta aos 
25 anos de idade. 
Segundo a rede 
britânica BBC, que 
ouviu à polícia, a 
cantora foi encontrada por seu empresário 
em sua casa, perto da cidade de Seul, na Co-
reia do Sul.

A causa da morte está sendo investiga-
da, e policiais estão trabalhando com a teo-
ria de que ela pode ter tirado a própria vida.

Sulli, cujo nome verdadeiro é Choi 
Jin-ri, fez parte da banda f(x) de 2009 até 
2015, quando saiu para focar na carreira 
de atriz, segundo ela mesma declarou. Com 
mais de 6 milhões de fãs no Instagram, ela 
era próxima do cantor Jonghyun, que co-
meteu suicídio em 2017, aos 27 anos.

Segundo a BBC, alguns fãs acreditam 
que Sulli deixou a banda por conta dos ata-
ques que sofria online. Em setembro, Sulli 
chegou a deixar parte de seus seios à mos-
tra acidentalmente durante uma transmis-
são ao vivo no Instagram, o que resultou em 
críticas e ameaças via redes sociais.

“Ela foi um dos ídolos que decidiu vi-
ver sua vida da maneira que ela queria, e 
que nem sempre se encaixava bem com o 
público em geral”, disse a jornalista Taylor 
Glasby no programa Newsbeat da rádio da 
BBC, após a notícia da morte. “Para os ído-
los, tudo é sobre aparência, tudo é muito 
monitorado, e ela simplesmente não [mo-
nitorava seu conteúdo]. Ela era ela mesma.”

Folhapress

Agendas alteradas
Grupos de k-pop muda-

ram suas agendas e cance-
laram eventos programados 
para ontem por conta da 
morte da cantora sulli, ex-in-
tegrante do conjunto corea-
no f(x). entre as bandas que 
anunciaram alterações estão 
Monsta X, super Junior, BtoB, 
N.Flying, entre outros. 

em homenagem a sulli, o 
Monsta X, que tinha previsto 
para ontem a divulgação das 
primeiras fotos de seu próxi-
mo trabalho, decidiu adiar. 
o mesmo aconteceu com a 
ex-colega de grupo de sulli, 
Amber J. Liu, que anunciou no 
Twitter o adiamento de suas 
“próximas atividades”. 

o grupo de k-pop super 
Junior adiou o lançamento 
de seu clipe “super Clap” 
para quinta (17), enquanto o 
BtoB, N.Flying, Nu’est e Fs9 
adiaram transmissões ao vivo 
que tinham programadas 
para segunda e terça-feira. o 
cantor Kang daniel e o gru-
po feminino Iz one também 
adiaram projetos, mesmo sem 
mencionar sulli.

Foto: Reprodução



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 15 de outubro de 2019 26
Geral

Após críticas, ministro da Justiça editou nova portaria amenizando primeiro texto, publicado após a Vaza Jato

Após sofrer críticas de 
especialistas em direitos 
humanos e em políticas de 
imigração, o ministro da Jus-
tiça, Sergio Moro, publicou 
nova portaria que ameniza 
as regras de deportação de 
estrangeiros considerados 
perigosos pelo governo bra-
sileiro.

A medida, publicada 
ontem no Diário Oficial da 
União, amplia de dois para 
cinco dias o prazo de apre-
sentação de defesa, ou seja, 
de deportação sumária. 
Além disso, aumentou de um 
para cinco dias também a 
apresentação de recurso de 
uma decisão.

O novo texto também 
proíbe a repatriação ou de-
portação que possa colocar 
em risco a vida ou integri-
dade pessoal do estrangeiro, 
trecho não contemplado na 
redação anterior.

A portaria não se aplica 
a residentes no Brasil que 
estão com registro regula-
rizado.

As regras se aplicam a 
estrangeiros que tenham 
praticado atividades que 
desrespeitam os princípios 
constitucionais, como o en-
volvimento em terrorismo, 
com associações criminosas, 
tráfico de drogas e explora-
ção sexual infantojuvenil.

Pela portaria, o estran-
geiro será “pessoalmente no-
tificado” para que apresente 

Gustavo Uribe 
da Folhapress

Moro abranda regras para 
deportação de estrangeiros

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Nara Valusca

defesa ou deixe o país volun-
tariamente. Segundo o Minis-
tério da Justiça, os motivos de 
deportação sumária poderão 
ser avaliados “pela autorida-
de migratória por meio da 
difusão ou informação oficial 
em ação de cooperação inter-
nacional”.

A Lei de Migração esta-
belece que o deportando tem 
prazo não inferior a 60 dias 
para regularizar a sua situa-
ção migratória. A deportação 
pode ser executada se a regu-

larização não ocorrer nesse 
período. Há um dispositivo 
nela que prevê a redução des-
se prazo para as pessoas que 
tenham “praticado ato con-
trário aos princípios e objeti-
vos dispostos na Constituição 
Federal”, mas não havia espe-
cificação sobre como deter-
minar quem se enquadrasse 
nesse item.

Arbitrariedade
A primeira portaria foi 

editada em julho e gerou po-

lêmica. Ela foi publicada em 
meio às divulgações do In-
tercept Brasil, que revelou, 
em trocas de mensagens pri-
vadas entre o ex-juiz da Lava 
Jato e procuradores da força 
tarefa, ingerência do atual 
ministro da Justiça sobre as 
investigações da operação.

O jornalista americano 
Glenn Greenwald, do site The 
Intercept Brasil, é cidadão 
dos Estados Unidos e mora 
no Rio de Janeiro. Ele é casa-
do com um brasileiro, o de-

putado federal David Miran-
da (PSOL-RJ), com quem tem 
dois filhos adotivos, também 
nascidos no país.

Na época, especialistas 
em imigração e em casos de 
deportação e extradição cri-
ticaram a normativa baixada 
por Moro. Para eles, a deci-
são “é uma porta aberta para 
a arbitrariedade”. E o prazo 
torna a possibilidade de re-
curso praticamente impos-
sível, o que atenta contra o 
direito de defesa.

O ministro Sérgio Moro recebeu 
críticas de especialistas em direitos 

humanos e em políticas de imigração 
após publicação do texto anterior

Foto: Lula Marques/ABr

Além de premiar in-
vestigações recentes e ino-
vadoras sobre pobreza e 
educação infantil, o Nobel 
de Economia tangenciou a 
questão do desequilíbrio 
de gênero na área, ao in-
cluir a franco-americana 
Esther Duflo entre os três 
laureados deste ano.

Criada há exato meio 
século, a premiação mais 
importante da área econô-
mica havia sido concedi-
da, até então, a uma única 
mulher: Elinor Ostrom, em 
2009. Os outros dois pre-
miados, em 2019, foram o 
americano nascido na Índia 
Abhijit Banerjee, do MIT 
(Massachusetts Institute 
of Technology), com quem 
Duflo é casada, e o ameri-
cano Michael Kremer, da 
Universidade Harvard.

Tanto em pesquisas 
individuais como em tra-
balhos conjuntos, os três 
pesquisadores fizeram ao 
longo das últimas duas dé-
cadas trabalhos pioneiros, 
muitos deles a partir de 
experimentos com popula-
ções em países pobres.

Plano contra 
pobreza fica 
com o Nobel 
de Economia

Érica Fraga 
da Folhapress

opção para 2022

Partido nanico por mais de 20 anos e co-
mandado sempre em família, o Podemos passou 
pelo maior inchaço político dos últimos tempos 
e alcançou o posto de segunda maior bancada 
do senado. Com forte discurso pró-Lava Jato e 
anticorrupção, se tornou opção preferencial para 
eventual candidatura presidencial do ex-juiz sergio 
Moro (sem partido) em 2022.

A sigla também pode ser o destino de con-
gressistas do PsL de Jair Bolsonaro que, hoje, 
estão em pé de guerra com o atual presidente da 
legenda, o deputado federal Luciano Bivar (Pe). 

Hoje o principal nome da sigla e postulante a 
essa vaga é o líder da bancada no senado, Álvaro 
dias (PR), próximo a Moro.

Na campanha presidencial de 2018, Álvaro 
dias (que ficou em 9o na disputa) tinha como uma 
de suas promessas principais emplacar o então juiz 
da Lava Jato como seu ministro da Justiça - isso 
bem antes da vitória de Bolsonaro, que acabou 
adotando a promessa de Álvaro e levando Moro 
para o ministério.

Tido como superministro durante a transição 
e início da gestão, Moro tem sofrido derrotas no 
Congresso e dentro do próprio governo, além de 
ter tido a sua isenção como juiz da Lava Jato colo-
cada em xeque após o vazamento de mensagens 
trocadas no decorrer da operação.

Como a sua indicação para o sTF é vista cada 
vez como menos provável, alguns palacianos 
dizem acreditar que o ministro irá, em algum 
momento, sair do governo para trabalhar uma 
candidatura presidencial. 

o partido já é atacado por bolsonaristas. Filho 
mais atuante do presidente nas redes sociais, o 
vereador Carlos Bolsonaro (PsC-RJ) postou no final 
do mês passado: “É impressão minha ou esse tal 
de Podemos já faz bastante tempo quer tomar o lu-
gar de um partido vermelho? A metamorfose não 
para um segundo! Façamos sempre as leituras!”

Ranier Bragon e Daniel Carvalho
da Folhapress

Formação superior

EaD esvazia ensino 
presencial no Brasil

O crescimento ace-
lerado da educação a 
distância (EAD) tem con-
tribuído para o encolhi-
mento do ensino presen-
cial no Brasil, o que pode 
mudar em pouco tempo 
o cenário da formação 
superior no país. Em um 
ano, quase 120 mil alu-
nos migraram de uma 
modalidade para a outra.

O número cons-
ta de estudo feito pelo 
Semesp (entidade das 
mantenedoras de ensino 
superior) com base nos 
microdados do Censo da 
Educação Superior feito 
pelo Inep (instituto liga-
do ao MEC).

Vista com descon-
fiança por parte dos 
conselhos profissionais 
do país, a EAD registra 
índices de evasão ele-
vados, ao mesmo tempo 
em que tem demonstra-
do maior capacidade de 
atrair alunos.

A transferência de 
estudantes para a moda-
lidade tem tido impacto 
especialmente sobre os 
cursos noturnos.

Há cinco anos, eles 
eram o destino de mais 
da metade dos ingressan-
tes no ensino superior 

privado. Em 2018, a pro-
porção se inverteu pela 
primeira vez, e a parcela 
de alunos que entra em 
faculdade particular via 
EAD pela primeira vez 
superou a do ensino pre-
sencial noturno –45,7% 
contra 36,7%. Nos diur-
nos, também houve que-
da, de 20,8%, em 2013, 
para 17,6% em 2018.

Ao comparar os cen-
sos de 2016 e 2017, o 
Semesp constatou que 
parte dessa mudança se 
deveu à migração de alu-
nos: 119.811 mudaram 
do presencial para a EAD.

O salto na educação 
a distância tem contribuí-
do para o ensino superior 
brasileiro estar apenas 
estagnado, em vez de em 
declínio. De 2017 a 2018, 
as matrículas na modali-
dade presencial, respon-
sável por três quartos do 
total, caíram 2,1%, e as de 
EAD aumentaram 17%. 
Com isso, o sistema como 
um todo cresceu 1,9%.

O resultado preocu-
pa, uma vez que a pro-
porção de jovens de 18 a 
24 anos na universidade 
no país, em 18%, está dis-
tante da meta do Plano 
Nacional de Educação de 
chegar a 33% em 2024, o 
que aproximaria o Brasil 
de países desenvolvidos.

Angela Pinho 
da Folhapress Em meio ao cenário de 

restrição fiscal, o ministro 
Paulo Guedes (Economia) 
recebeu da CGU (Controla-
doria-Geral da União) um 
alerta sobre falhas no re-
colhimento de royalties de 
mineração no país.

Os problemas obser-
vados, que incluem um 
apagão na fiscalização e 
erros de cálculos, podem 
estar tirando receitas de 
governo federal, estados e 
municípios.

As falhas foram apre-
sentadas há cerca de um 
mês pelo ministro Wagner 
Rosário (CGU) e sua equipe 
de técnicos a Guedes e a ou-
tros integrantes da pasta da 
Economia.

A CGU identificou em 
sua auditoria uma série de 
problemas principalmente 
na fiscalização, de respon-
sabilidade da ANM (Agên-
cia Nacional de Mineração).

O estudo é baseado em 
11 estados. Em São Paulo, 
por exemplo, o levanta-
mento afirma que não hou-
ve inspeções entre 2014 e 
2018 para verificar os pa-
gamentos.

A perda de arrecada-
ção com royalties pode re-
sultar da falta de controle 
nas inspeções realizadas in 
loco para checar se os da-

dos informados pelas em-
presas estão corretos.

Após a reunião, foi 
decido que o Confaz (Con-
selho Nacional de Política 
Fazendária, que reúne os 
secretários estaduais de Fa-
zenda) vai firmar um con-
vênio de cooperação para 
fornecer dados à ANM com 
objetivo de simplificar o 
processo de fiscalização.

Os royalties da minera-
ção são pagos pelas minera-
doras ao governo por meio 
da CFEM (Compensação 
Financeira pela Exploração 
Mineral), que é calculada 
com base na venda da pro-
dução e do tipo de minério 
explorado.

A correção das falhas 
poderia elevar a arreca-
dação no país, na visão da 
CGU. Em 2018, o Brasil ob-
teve R$ 3 bilhões em royal-
ties da mineração.

Os pagamentos são 
dominados pela Vale, que 
foi responsável por R$ 1,8 
bilhão em CFEM em 2018 e 
R$ 2 bilhões em 2019 (até 
setembro).

Um aprimoramento 
beneficiaria sobretudo 
estados e municípios, que 
recebem quase 90% dos 
recursos.

Os técnicos da CGU 
observam a inexistência 
de procedimentos mais 
rígidos para verificar os 
débitos.

Mineração: CGU vê 
falhas nos royalties
Fábio Pupo 
da Folhapress



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00034/2019, que objetiva: Contratação de serviços 
de calceteiro, para execução de construção e reparos nos calçamentos (paralelepípedos, lajotas 
e meio-fio), a serem realizados de forma contínua no município nas vias públicas do Município de 
Arara; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: JARDIEL COSTA DOS 
SANTOS 70037898418 - R$ 232.680,00; JONNY ANDERSON DA SILVA SIMPLICIO - R$ 232.680,00.

Arara - PB, 14 de Outubro de 2019
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00026/2019

Espécie: Ata nº 26 - Pregão Presencial nº 00026/2019, Processo Administrativo nº 042/2019. Que 
objetiva o registro de preços para: contratação futura de empresa especializada no fornecimento 
parcelado de peças automotivas para atender as necessidades da frota de veículos municipal e 
aos que tenham direito por força contratual. Resolve registrar os Preços nos seguintes termos: 
Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE ASSUNÇÃO - CNPJ nº 01.612.635/0001-02 e CAYO CESAR CONSERVA ALVES CNPJ: 
10.714.416/0001-25 lote(s): 1-3-12. Valor: R$ 56.350,00; GRANPEÇAS COM. E DISTRIBUIÇÃO DE 
PEÇAS RETÍ. E SERVIÇOS LTDA. CNPJ: 04.906.156/0001-97. Lote(s): 6-11-13. Valor: R$ 91.850,00. 
O CEARENSE DISTRIBUIDORA DE PECAS LTDA. CNPJ: 02.044.971/0001-69. Lote(s):5- 7-10. 
Valor: R$ 86.930,00. Total: R$ 235.130,00. Data da Assinatura: 11/10/2019. Validade: 12 meses. 
Ata disponível no endereço Eletrônico http://assuncao.pb.gov.br. 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00028/2019, que objetiva: Contratação de empresa 
especializada no fornecimento parcelado de material elétrico, para atender a demanda das secretarias 
e fundos deste município, conforme características constantes do Anexo I - Termo de Referência, 
parte integrante e indissociável deste Edital; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: ANDRE BRAULIO JAPIASSU NETO (FASE MATERIAIS ELETRICO) - R$ 125.941,20.

Assunção - PB, 11 de Outubro de 2019
LUIZ WALDVOGEL DE OLIVEIRA SANTOS

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00028/2019

Espécie: Ata nº 28 - Pregão Presencial nº 00028/2019, Processo Administrativo nº 047/2019. Que 
objetiva o registro de preços para: contratação futura de empresa especializada no fornecimento 
parcelado de peças automotivas para atender as necessidades da frota de veículos municipal e aos 
que tenham direito por força contratual. Resolve registrar os Preços nos seguintes termos: Órgão e/
ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL DE AS-
SUNÇÃO - CNPJ nº 01.612.635/0001-02 e ANDRE BRAULIO JAPIASSU NETO (FASE MATERIAIS 
ELETRICO).CNPJ: 29.314.271/0001-01. Item(s): 1-2-3-4-5-6-7-8-9-10-11-12-13-15-16-17-18-19-20- 
21-22-23-24-25-26-27-28-29-30-31-32-33-34-35-36-37-38-39-41-42-43-44-45-46-47-48-49-50-51-
52-53-54-55-56-57-58-59-60-61-62-63-64-65-66-67-68-69-70-71- 72-73-74-75-76-77-78-79-80-81-
82-83-84-85-86-87-88-89-90-91-92-93-94-95-96- 97-98-99-100-101-102-103-104-105-106-107-108.
Valor: R$ 125.941,20. Data da Assinatura: 14/10/2019. Validade: 12 meses. Ata disponível no 
endereço Eletrônico http://assuncao.pb.gov.br. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00029/2019

Espécie: Ata nº 29 - Pregão Presencial nº 00026/2019, Processo Administrativo nº 048/2019. Que 
objetiva o registro de preços para: contratação futura de empresa especializada no fornecimento 
parcelado de peças automotivas para atender as necessidades da frota de veículos municipal e 
aos que tenham direito por força contratual. Resolve registrar os Preços nos seguintes termos: 
Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE ASSUNÇÃO - CNPJ nº 01.612.635/0001-02 e LINCETRACTOR COMÉRCIO IMPORTAÇÃO 
E EXPORTAÇÃO LTDA. CNPJ: 11.371.179/0001-00. lote(s): 8 - 9. Valor: R$ 54.300,00. - SEMEA 
COMERCIO DE PECAS E SERVICOS PARA AUTOS LTDA.CNPJ: 14.118.455/0001-10. Lote(s): 
2 - 4 - 14.Valor: R$ 51.100,00 Total: R$ 105.400,00. Data da Assinatura: 11/10/2019. Validade: 12 
meses. Ata disponível no endereço Eletrônico http://assuncao.pb.gov.br. 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA NOVA

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00022/2019, para o dia 21 
de Outubro de 2019 às 10:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Praça Santa Ana, S/N 
- Centro - Alagoa Nova - PB. Informações: no horário das 07:00 Às 13;00 horas dos dias úteis, no 
referido endereço. E-mail: licitacaoalagoanova@gmail.com. 

Alagoa Nova - PB, 14 de Outubro de 2019
PEDRO JORGE DE MEDEIROS FIRMINO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00037/2019, que objetiva: Aquisição por compra 
de um veículo tipo passageiros, 0 km, para melhor atender a Secretaria de saúde, conforme termo 
de referência; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Belém - PB, 14 de Outubro de 2019
RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00037/2019. OBJETO: Aquisição por compra de um veículo 
tipo passageiros, 0 km, para melhor atender a Secretaria de saúde, conforme termo de referência. 
ABERTURA: 11/10/2019 as 09:30 horas. JUSTIFICATIVA: Licitação Deserta. DATA: 14/10/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00129/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 29 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Utensílios de Cozinha para atender as 
necessidades da SEMAS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.
com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 19 de Setembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE 
AVISO DE LICITAÇÃOPREGÃO PRESENCIAL Nº 026/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua: 
Durval da Costa Lira, 343 - Centro - Casserengue - PB, às 10:00 horas do dia 28 de Outubro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de 01 (um) Veículo tipo 
Caminhão carroceria aberta, destinado a Coleta de Lixo deste Município. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2010. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 3634-1141. Edital: http://www.casserengue.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Casserengue - PB, 14 de outubro de 2019
LUCIANA PAULA DE OLIVEIRA SILVINO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS
TOMADA DE PREÇOS Nº 0009/2019

AVISO DE LICITAÇÃO
A Prefeitura Municipal de Cacimbas – PB, através do Presidente da CPL, torna público que 

realizara o processo licitatório na modalidade Tomada de Preços nº 0009/2019, do tipo menor 
preço global, objetivando a Contratação de empresa para execução dos serviços de engenharia 
na reforma e ampliação da Escola Municipal José Inacio do Carmo, Sitio Chan, Zona Rural no 
Município de Cacimbas – PB. O edital poderá ser adquirido de forma eletrônica, através do portal 
do TCE/PB, em mural de licitações, bem como no site do município em aviso de licitações. Os 
envelopes contendo os documentos de habilitação e propostas de preços, deverão ser entregues 
na sessão para abertura e julgamento no dia 30/10/2019, as 08hs:00ms, na sala de reuniões da 
CPL. Qualquer informações poderá ser obtida através do Presidente da CPL das 08hs:00ms as 
12hs:00ms, no endereço acima mencionado, ou através do e-mail: cplcacimbaspb@outlook.com 
e pelo Tel: (83) 3476-1137.    

Cacimbas – PB, em 14 de Outubro de 2019
Andeson Leite Paulino

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS
RESULTADO DA ANÁLISE DOS DOCUMENTOS DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº 0007/2019
A Prefeitura Municipal de Cacimbas, através da Comissão Permanente de Licitação, tona-se 

público o resultado da análise dos envelopes de Habilitação das empresas participantes no certame 
da Tomada de Preço nº 0007/2019, objetivando a Contratação de empresa para execução dos servi-
ços de reforma das UBS quais sejam: Maria Nazaré da Cunha (Sede), Maria das Neves de Almeida 
(Dist. São Sebastião), Mariano Bernardino dos Santos (Sitio Serra Feia), Cicero Pedro da Silva (Sitio 
Monteiro) Zona Rural do Município de Cacimbas - PB, foram consideradas habilitadas as empresas 
quais sejam: E L F TEIXEIRA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI - CNPJ: 17.560.794/0001-
40; JMSV ENGENHARIA EIRELI - CNPJ: 30.999.688/0001-26; SILVACON CONSTRUÇÕES E 
SERVIÇOS EIRELI - CNPJ: 31.900.447/0001-40 e ficando inabilitada a seguinte empresa qual seja: 
MARTINS CONSTRUÇÕES EIRELI - CNPJ: 21.645.432/0001-2, não tendo as mesmas atendido 
aos itens exigidos no instrumento convocatório, será concedida o prazo de acordo com o disposto 
do art. 109, inciso I, alínea “a”, caso a empresa desejar interpor recurso, se assim o fizer, caso 
nenhuma empresa não venha interpor recurso ao resultado do certame, fica designado para o dia 
18/10/2019, as 10hs:00ms, a sessão para abertura e julgamento dos envelopes de propostas de 
preços das empresas consideradas habilitadas.    

Cacimbas – PB, 11 de Outubro de 2019.
Andeson Leite Paulino

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS
RESULTADO DA ANÁLISE DOS DOCUMENTOS DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº 0007/2019
A Prefeitura Municipal de Cacimbas, através da Comissão Permanente de Licitação, tona-se 

público o resultado da análise dos envelopes de Habilitação das empresas participantes no certame 
da Tomada de Preço nº 0007/2019, objetivando a Contratação de empresa para execução dos servi-
ços de reforma das UBS quais sejam: Maria Nazaré da Cunha (Sede), Maria das Neves de Almeida 
(Dist. São Sebastião), Mariano Bernardino dos Santos (Sitio Serra Feia), Cicero Pedro da Silva (Sitio 
Monteiro) Zona Rural do Município de Cacimbas - PB, foram consideradas habilitadas as empresas 
quais sejam: E L F TEIXEIRA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI - CNPJ: 17.560.794/0001-
40; JMSV ENGENHARIA EIRELI - CNPJ: 30.999.688/0001-26; SILVACON CONSTRUÇÕES E 
SERVIÇOS EIRELI - CNPJ: 31.900.447/0001-40 e ficando inabilitada a seguinte empresa qual seja: 
MARTINS CONSTRUÇÕES EIRELI - CNPJ: 21.645.432/0001-2, não tendo as mesmas atendido 
aos itens exigidos no instrumento convocatório, será concedida o prazo de acordo com o disposto 
do art. 109, inciso I, alínea “a”, caso a empresa desejar interpor recurso, se assim o fizer, caso 
nenhuma empresa não venha interpor recurso ao resultado do certame, fica designado para o dia 
18/10/2019, as 10hs:00ms, a sessão para abertura e julgamento dos envelopes de propostas de 
preços das empresas consideradas habilitadas.    

Cacimbas – PB, 11 de Outubro de 2019.
Andeson Leite Paulino

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDÊNCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PÚBLICOS DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE TERMO ADITIVO
INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO Nº 01 AO CONTRATO DE Nº 00038/2019 PARTES: STTP / 

DI DINAH COMERCIO DE ROUPAS EIRELLI. OBJETO DO ADITIVO: ALTERAÇÃO CONTRATUAL 
DE VALOR, MANTENDO AS DEMAIS CLÁUSULAS INALTERADAS, ORIUNDAS DA PREGÃO 
00009/2018/STTP, COM FULCRO NO ART 65, INCISO I ALÍNEA B, § 1º DA LEI 8666/93. ASSINAM: 
FELIX ARAUO NETO / DI DINAH COMERCIO DE ROUPAS EIRELLI. ASSINATURA: 01/10//2019.
FELIX ARAUJO NETO/Superintendente - STTP

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00006/2019, que objetiva: Con-
tratação de escritório de advocacia para patrocínio e defesa em processo de Natureza tributária e 
previdenciária em especial o encontro de contas previdenciário nas esferas Federal e Estadual, 
de interesse do município de Igaracy - PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
e ADJUDICO o seu objeto a: PAIVA & BARROS SOCIEDADE DE ADVOGADOS – Valor mensal 
R$ 3.200,00.

Igaracy - PB, 14 de Outubro de 2019
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

TERMO DE RATIFICAÇÃO DA INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO N. 09008/2019
PROCESSO N. 2019/107992

Objeto: Contratação do psicólogo Rossandro Klinjey Irineu Barros para ministrar a palestra “A 
importância do professor para a sociedade”, que terá como público os professores do 2° ao 5° ano 
lotados na Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa.

Com base nas informações constantes do Processo nº. 2019/107992, referente à Inexigibilidade 
de Licitação nº. 09008/2019, bem como no Parecer emitido pela douta Assessoria Jurídica, em 
cumprimento aos termos do artigo 25, II, c/c art. 13, VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, 
ACOLHO O RELATÓRIO e RATIFICO a Inexigibilidade nº. 09008/2019, referente à contratação 
do psicólogo Rossandro Klinjey Irineu Barros para ministrar a palestra “A importância do professor 
para a sociedade”, que terá como público os professores do 2° ao 5° ano lotados na Secretaria de 
Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através da empresa IRINEU E LIMA LTDA, inscrita 
sob o CNPJ nº. 14.666.791/0001-06, com o valor global de R$ 30.600,00 (trinta mil e seiscentos 
reais). Em consequência, fica convocada a proponente para assinatura do instrumento de contrato, 
nos termos do art. 64, caput, do citado diploma legal, sob as penalidades da lei. 

Publique-se e Cumpra-se.
Republicado por incorreção.

João Pessoa, 11 de outubro de 2019.
Edilma da Costa Freire

Secretária de Educação e Cultura

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE ABERTURA DE PROPOSTA
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33012/2019

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS ESPECIALIZADOS PARA REQUALIFICAÇAO DA 
AVENIDA EPITACIO PESSOA, EM JOÃO PESSOA. A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através 
da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, comunica aos interessados, que, fica determinado 
que a reunião para abertura dos envelopes contendo as propostas comerciais, dar-se-á no dia 
16/10/2019, às 09:00 horas, no mesmo local indicado no preâmbulo do Edital.

João Pessoa, 14 de outubro de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO 
LICITAÇÃO

AVISO DE PRORROGAÇÃO DE PRAZO - TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2019
A Prefeitura de Livramento/PB, através da sua Presidente da CPL, torna público para conheci-

mentos dos licitantes interessados está prorrogado o prezo por mais 08 (oito) dias úteis, contado 
a partir do primeiro dia útil (Desta Publicação) para apresentação junto a CPL nova documentação 
visando eliminar as causas da inabilitação apontas no julgamento da habitação da Tomada de 
Preços Nº 003/2019. A Presidente da CPL vem informar aos licitantes que para fazer o cálculo o 
exigido no item 10.2.7 letra “b” (A licitante deverá apresenta a relação dos compromissos assumidos 
pelo licitante que importem diminuição da capacidade operativa ou absorção de disponibilidade 
financeira, calculada está em função do patrimônio líquido atualizado e sua capacidade de rotação), 
deverá utilizar a seguinte fórmula DFL = (10 x PL) - VA, onde: DFL = Disponibilidade Financeira 
Líquida; PL = Patrimônio Líquido; VA = Somatório dos saldos contratuais das obras e/ou serviços 
em andamento ou a iniciar, devidamente comprovados mediante balancete analítico.

FOMULA: DEF = (10 X PL) -VA
PL (Patrimônio Líquido) = ________?
VA (somatório dos saldos contratuais das obras e/ou serviços em andamento ou a iniciar VALOR 

A MEDIR) = ______?
Os interessados poderão comparecer na sala da CPL, das 08h:00mn (oito horas) às 12h:00mn 

(doze horas).
Livramento/PB, 14 de outubro de 2019.

Jakeline David de Sousa
Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
LICITAÇÃO

AVISO DE PRORROGAÇÃO DE PRAZO - TOMADA DE PREÇOS Nº 004/2019
A Prefeitura de Livramento/PB, através da sua Presidente da CPL, torna público para conheci-

mentos dos licitantes interessados está prorrogado o prezo por mais 08 (oito) dias úteis, contado 
a partir do primeiro dia útil (Desta Publicação) para apresentação junto a CPL nova documentação 
visando eliminar as causas da inabilitação apontas no julgamento da habitação da Tomada de 
Preços Nº 004/2019. A Presidente da CPL vem informar aos licitantes que para fazer o cálculo o 
exigido no item 10.2.7 letra “b” (A licitante deverá apresenta a relação dos compromissos assumidos 
pelo licitante que importem diminuição da capacidade operativa ou absorção de disponibilidade 
financeira, calculada está em função do patrimônio líquido atualizado e sua capacidade de rotação), 
deverá utilizar a seguinte fórmula DFL = (10 x PL) - VA, onde: DFL = Disponibilidade Financeira 
Líquida; PL = Patrimônio Líquido; VA = Somatório dos saldos contratuais das obras e/ou serviços 
em andamento ou a iniciar, devidamente comprovados mediante balancete analítico.

FOMULA: DEF = (10 X PL) -VA
PL (Patrimônio Líquido) = ________?
VA (somatório dos saldos contratuais das obras e/ou serviços em andamento ou a iniciar VALOR 

A MEDIR) = ______?
Os interessados poderão comparecer na sala da CPL, das 08h:00mn (oito horas) às 12h:00mn 

(doze horas).
Livramento/PB, 14 de outubro de 2019.

Jakeline David de Sousa - Presidente da CPL

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

 RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00002/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preços nº 
AD00002/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMANENTE (CARTEIRAS DE ESTU-
DANTES), DESTINADO A SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DO MUNICIPIO DE MONTE HOREBE PB; 
RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: PALLET NORDESTE EIRELI - R$ 54.000,00.

Monte Horebe - PB, 11 de Outubro de 2019
MARCOS ERON NOGUEIRA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMANENTE (CARTEIRAS DE ESTUDANTES), 

DESTINADO A SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DO MUNICIPIO DE MONTE HOREBE PB. FUN-
DAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preços nº AD00002/2019 - Ata de Registro de Preços nº 
01.0006/2019, decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Eletrônico nº 01.0006/2019, 
realizado pelo MUNICIPIO DE MARANGUAPE CE. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de 
Monte Horebe: 02.00 GABINETES DO PREFEITO 0010000.01 - Recursos Ordinários; 4.4.90.52.01 
EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMAN 08.00 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO 1130000.01 Trans-
ferências do FUNDEB 40% 4.4.90.52.01 EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMAN 1110000.01 
Receitas de Impostos e de Transferência de Imposto - Educação 1120000.01 Transferências do 
FUNDEB 60%. VIGÊNCIA: até 25/06/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Monte Horebe e: CT Nº 00084/2019 - 14.10.19 - PALLET NORDESTE EIRELI - R$ 54.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE
 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO

PROCESSO: Adesão a Registro de Preços nº AD00002/2019. OBJETO: Aquisição de Material 
Permanente (carteiras de Estudantes), Destinado a Secretaria de Educação do Municipio de Monte 
Horebe Pb. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 05 (cinco) dias 
consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente 
de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação 
prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Pallet Nordeste Eireli 
- CNPJ 20.753.393/0001-11. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua Pedro Gondim, 220 - Centro - 
Monte Horebe - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3492-1032.

Monte Horebe - PB, 14 de Outubro de 2019
DELIALDO JOSÉ SILVA DE MARIZ

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

 GESTOR E FISCAL DO CONTRATO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00002/2019
Nos termos da norma vigente e observado o disposto no respectivo processo, que objetiva: 

AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMANENTE (CARTEIRAS DE ESTUDANTES), DESTINADO A 
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DO MUNICIPIO DE MONTE HOREBE PB; DESIGNO os servidores 
Najla Arnoud de Sousa, Secretária, como Gestora; e Espedito Cezário de F. Filho, Fiscal Tecnico, 
para Fiscal, do contrato decorrente da Adesão a Ata de Registro de Preços nº AD00002/2019, 
especialmente para acompanhar e fiscalizar a execução do referido contrato, respectivamente.

Monte Horebe - PB, 11 de Outubro de 2019
MARCOS ERON NOGUEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
AVISO DE REVOGAÇÃO TOMADA DE PREÇOS N° 001/2018

A Prefeita Constitucional, no uso de suas atribuições legais, torna público, com fundamento no 
artigo 49 da Lei Federal nº 8.666/93, a REVOGAÇÃO, por interesse administrativo, o Processo 
Licitatório Tomada de Preços n° 001/2018, cujo objeto da presente licitação e a Contratação de 
empresa do ramo pertinente, para executar serviços na Conclusão de 01 (uma) Unidade Básica De 
Saúde - (UBS), porte I, no Conjunto Amando Xavier Pereira da Cunha, Pilões/PB, em conformidade 
com a PROPOSTA Nº 12044.868000/1140-02 - (Ministério da Saúde), conforme Parecer Jurídico. 
A Prefeitura, atendendo o que dispõe o artigo 109, inciso I, alínea “c”, da Lei Federal n° 8.666/93, 
concede o prazo de 05 (cinco) dias úteis para os interessados inconformados com esta decisão, 
querendo, apresentem recurso.

Pilões - PB, 10 de outubro de 2019.
MARIA DO SOCORRO SANTOS BRILHANTE

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES
CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR A ORDEM DE REINICIO DE SERVIÇO

PROCESSO: Tomada de Preços nº 0001/2016. OBJETO: contratação de empresa do ramo 
pertinente para Construção de 01 (Uma) Unidade Básica de Saúde - (“UBS”), Porte I, na Rua 
Projetada, S/N - Centro - Pilões/PB, regime de execução empreitada por preço unitário, tipo me-
nor preço global, (programa de requalificação de unidades básicas de saúde) - portaria nº 1.160, 
de 17 de maio de 2014 - ministério da saúde, proposta nº 12044868000114002. NOTIFICAÇÃO: 
Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados 
da data desta publicação, comparecer junto ao Setor de Engenharia desta Edilidade, objetivando 
a assinatura do respectiva Ordem de Reinício de Serviço, sob pena de incidência da cominação 
prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: CONSULTORIA E 
CONSTRUCOES SANTA LUZIA LTDA - CNPJ 02.069.012/0001-06. Informações: no horário das 
08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35021102. 

Pilões - PB, 10 de outubro de 2019.
MARIA DO SOCORRO SANTOS BRILHANTE

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS

AVISO DE RESULTADO DO JULGAMENTO DA HABILITACÃO E PROPOSTA 
Tomada de Preços Nº 014/2019

O MUNICÍPIO DE PATOS por intermédio da Comissão Permanente de Licitação, designada pela 
Porta-ria nº 005/2019, torna público, para conhecimento de todos os interessados, e em atendimento 
a Lei 8.666/93, que a empresa habilitada e classificada foi: CLAUDINEIA LEITÃO MARTINS - ME, 
inscrita no CNPJ (MF) n.º 14.313.179/0001-41, apresentando a proposta no valor global de R$ 
285.600,00 (du-zentos e oitenta e cinco mil e seiscentos reais).

INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter informações na sala da CPL, no Centro Ad-
ministrativo Municipal Aderbal Martins de Medeiros, situado à Rua Horácio Nóbrega, S/N, Bairro 
Belo Horizonte – Patos - PB, nos dias úteis, no horário de 8h00 as 12h00 h. Informações pelo 
telefone 0(xx)83-3423-3610

PATOS - PB, 07 de outubro de 2019.
José Leandro Morais

Presidente da CPL/PMP

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS/PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.069/2019
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 199/2019

O Município de Patos, estado da Paraíba, por intermédio da sua Pregoeira, Torna Público, 
para conhecimento dos interessados, que fará realizar licitação na Modalidade Pregão Presencial.

OBJETO: Registro de Preços visando a Possível Contratação de empresa especializada no 
serviço de locação de Máquinas Pesadas para atender as necessidades de diversas Secretárias 
do Município de Patos, conforme especificações e quantidades discriminadas no Termo de Refe-
rência Anexo I do edital.

TIPO: MENOR PREÇO
DATA DA ABERTURA: 04 de novembro de 2019 – HORÁRIO: 09:00 HORAS
LEGISLAÇÃO APLICÁVEL: Lei Federal nº 10.520/02, aplicando-se subsidiariamente, no que 

couberem, as disposições da Lei Federal nº. 8666, de 21 de junho de 1993.
Informações: Centro Administrativo Aderbal Martins – Gerencia de Licitação, situado à Rua 

Horácio Nobrega, S/N, Belo Horizonte, Patos/PB. De segunda a sexta, das 08:00 as 14:00 horas 
ou pelo site www.patos.pb.gov.br, no link Avisos de licitações. Contatos: e-mail: licitacao@patos.
pb.gov.br. Telefone: (83)3423-1563.

Patos-PB, 14 de outubro de 2019.
JOELMA PALMEIRA PEREIRA

PREGOEIRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS - PB
AVISO DE REVOGAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 009/2019
OBJETO:Contratação de empresa para execução de serviços de Construção da Praça Luar de 

Angelita (primeira e segunda etapas), no Bairro do Luar de Angelita no Município de Patos - PB.
A Comissão Permanente de Licitação do Município de Patos, nomeada através da Portaria de 

n° 005/2019, de ordem do Exmo. Senhor Prefeito, torna público para conhecimento de todos os 
interessados, que o processo licitatório em epigrafe foi REVOGADO, nos termos do Art. 49 da Lei 
8666/93; considerando a necessidade de reformulação do Projeto Básico para melhor atender aos 
ditames legais e a supremacia do interesse público.

INFORMAÇÕES: Na sala da CPL, sediada à Av. Horácio Nóbrega, S/N, Bairro Belo Horizonte, 
Patos-PB, em todos os dias úteis, no horário de 8h00 as 12h00.

Patos - PB, 14 de outubro de 2019.
JOSÉ LEANDRO MORAIS

PRESIDENTE DA CPL/PMP

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS n° 019/2019 - O Município de Patos/PB – Prefeitura Municipal, torna 
público que realizará em 30 de outubro de 2019, às 09:00 hs, Contratação de empresa especializada 
para construção de uma Praça Cultural no Luar de Angelita - Etapa 1, Contrato de Repasse CR nº 
1047229-62 e etapa 2 - Contrato de Repasse CR nº 1044997-14.

Estima-se a despesa no valor de R$ 1.037.197,95 (um milhão, trinta e sete mil, cento e noventa 
e sete reais e noventa e cinco centavos). Informações na sala da CPL, no Centro Administrativo 
Municipal Aderbal Martins de Medeiros, situado à Rua Horácio Nóbrega, S/N, Bairro Belo Horizonte 
– Patos - PB, nos dias úteis, no horário de 8h00 as 14h00, pelo E-mail: licitacao@patos.pb.gov.br 
ou pelo telefone (83) 3423-1563

Patos/PB, 14 de outubro de 2019
Jose Leandro Morais

Presidente da CPL/PMP

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS n° 021/2019 - O Município de Patos/PB – Prefeitura Municipal, torna 
público que realizará em 30 de outubro de 2019, às 12:00 hs, Contratação de empresa especia-
lizada para construção do Parque Espinharas, Bairro Novo Horizonte, no município de Patos-PB, 
referente ao CT de nº 1047540-60/2017.

Estima-se a despesa no valor de R$ 1.826.673,03 (um milhão, oitocentos e vinte e seis mil, 
seiscentos e setenta e três reais e três centavos). Informações na sala da CPL, no Centro Admi-
nistrativo Municipal Aderbal Martins de Medeiros, situado à Rua Horácio Nóbrega, S/N, Bairro Belo 
Horizonte – Patos - PB, nos dias úteis, no horário de 8h00 as 14h00, pelo E-mail: licitacao@patos.
pb.gov.br ou pelo telefone (83) 3423-1563

Patos/PB, 14 de outubro de 2019
Jose Leandro Morais

Presidente da CPL/PMP

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PASSAGEM

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2019
TÉCNICA E PREÇO

OBJETO: Contratação de empresa especializada para prestação de serviços objetivando a 
realização de CONCURSO PÚBLICO DE PROVAS E TÍTULOS para provimento de cargos efetivos, 
incluindo todos os procedimentos técnicos e administrativos necessários e exigidos pelo Tribunal de 
Contas. LICITANTES HABILITADOS: ASSOCIACAO DE ENSINO SUPERIOR SANTA TEREZINHA; 
EDUCA - ASSESSORIA EDUCACIONAL LTDA. Torna sem efeito a publicação ocorrida na edição 
de 04/10/2019 no diário do Município, considerando que não houve a publicidade do DOE-PB, no 
qual previa a abertura da proposta técnica para a data de 14/10/2019, devolvendo o prazo para 
apresentação de recurso das empresas. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão 
recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, 
em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes contendo 
a Proposta Técnica será realizada no dia 23/10/2019, às 10:00 horas, no mesmo local da primeira 
reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, 
Rua Raimundo Silva, 302 - Centro - Passagem - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis. Telefone: (83) 34783001. 

Passagem - PB, 14 de Outubro de 2019
ALESSANDRO FERREIRA DA SILVA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
SAAE DE PITIMBU

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL-SRP N. º 001/2019

O SAAE DE PITIMBU torna público que fará realizar, que realizará licitação na modalidade 
PREGAO PRESENCIAL - SRP do tipo menor preço por item, no dia 29 de Outubro de 2019, as 
08:30h, tendo como objetivo: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL FORNECI-
MENTO DE HIDROMETROS PARA ATENDER A DEMANDA DO SAAE , CONFORME CONDIÇÕES, 
QUANTIDADES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE EDITAL E SEUS ANEXOS. A reunião 
ocorrerá na sala da CPL no prédio sede do SAAE de PITIMBU na Rua Luiz Xavier de Araújo, 31 
Centro de Acaú – Pitimbu – PB. Maiores informações através do telefone/ Fone/Fax (83) 3259-1030 
e no e-mail: saae.pmp@oi.com.br no horário de expediente normal de 08h00min as 12h00min 
Horas. O edital estará disponível no site do TCE – PB (www.tce.pb.gov.br) 

PITIMBU, 14 de outubro de 2019 
RODRIGO LEITE LINS 

PREGOEIRO 

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00014/2019
A Prefeitura Municipal de Riachão do Bacamarte, através do Pregoeiro Oficial do Município, 

torna público que realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00014/2019, DO 
TIPO MENOR PREÇO POR LOTE, objetivando o Registro de Preços, para a aquisição de gêneros 
alimentícios, para atender as necessidades do Programa Nacional de Alimentação Escolar, da Creche 
Municipal, do Programa Brasil Alfabetizado e dos programas sociais geridos pela Secretaria de 
Ação Social do Município de Riachão do Bacamarte, no dia 28/10/2019 às 8:45 horas, na Sala de 
Licitações deste Órgão, situada na Rua Senador Cabral 395 – Centro – Riachão do Bacamarte - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3316-1070, até 
o dia 25/10/2019.

 Riachão do Bacamarte (PB), 14 de outubro de 2019.
CLEBERTO DE SOUZA ARAÚJO ANDRADE

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
RETIFICAÇÃO

No Aviso do EXTRATO DE RATIFICAÇÃOdaAdesãoNº 00003/2019, publicado no Jornal a 
União,no dia 05 de Julho de 2019 Pág. 28, na descrição R$ 29.032,20. Leia Se: R$ 29.031,84. 

São João do Tigre - PB, 14 de Outubro de 2019. 
JOSÉ MAUCELIO BARBOSA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
RETIFICAÇÃO

No Aviso do EXTRATO DE RATIFICAÇÃOdaAdesãoNº 00003/2019, publicado no Jornal a 
União,no dia 05 de Julho de 2019 Pág. 28, na descrição R$ 14.516,10. Leia Se: R$ 29.031,84. 

São João do Tigre - PB, 14 de Outubro de 2019. 
JOSÉ MAUCELIO BARBOSA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Nogueira Pinheiro, S/N - Centro - São João Rio do Peixe - PB, às 09:30 horas do dia 28 de 
Outubro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA EM FORNECIMENTO DE MATERIAL ELÉTRICO INCLUINDO OS ITENS FRA-
CASSADOS NO PREGÃO PRESENCIAL 00027/2019 PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO 
MUNICIPIO DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 003/2013. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 996787922. 
E-mail: cplpmsjrp@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São João Rio do Peixe - PB, 14 de Outubro de 2019
THAMYSE MARTINS SOARES

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Nogueira Pinheiro, S/N - Centro - São João Rio do Peixe - PB, às 11:00 horas do dia 28 de Ou-
tubro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO 
DE PESSOA FÍSICA OU JURÍDICA PARA A LOCAÇÃO DE UM VEICULO TIPO PASSEIO COM 
CAPACIDADE PARA 05 (CINCO) PESSOAS, PARA ATENDER AS NECESSIDADE DA SECRE-
TARIA DE SAÚDE DO MUNICIPIO DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE-PB. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 003/2013. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 996787922. E-mail: cplpmsjrp@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São João Rio do Peixe - PB, 14 de Outubro de 2019
THAMYSE MARTINS SOARES

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00008/2019, que objetiva: CON-
TRATAÇAÕ DE EMPRESA JURIDICA ESPECIALIZADA PARA OS SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO 
DE ESCOLA DE EDUCAÇÃO INFANTIL NA SEDE DO MUNICIPIO DE SÃO JOÃO DO RIO DO 
PEIXE-PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: 
INOVA CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS EIRELLI - R$ 1.055.614,53.

São João Rio do Peixe - PB, 14 de Outubro de 2019
JOSÉ AIRTON PIRES DE SOUSA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇAÕ DE EMPRESA JURIDICA ESPECIALIZADA PARA OS SERVIÇOS DE 

CONSTRUÇÃO DE ESCOLA DE EDUCAÇÃO INFANTIL NA SEDE DO MUNICIPIO DE SÃO JOÃO 
DO RIO DO PEIXE-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00008/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de São João Rio do Peixe. VIGÊNCIA: até 14/10/2020. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do Rio do Peixe e: CT Nº 00200/2019 - 14.10.19 
- INOVA CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS EIRELLI - R$ 1.055.614,53.

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 15 de outubro de 2019  27
Publicidade



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 15 de outubro de 2019    28
Publicidade

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2019

OBJETO: Aquisição de Equipamento e Material Permanente para Unidade de Atenção Es-
pecializada em Saúde (SAMU) do Município de Santa Luzia/PB de acordo com a Proposta N° 
10425.754000/1190-10 do Fundo Nacional de Saúde, conforme especificação no edital e seus 
anexos.

TIPO: MENOR PREÇO
DATA DA REUNIÃO: 25/10/2019 – HORÁRIO: 08:00 HORAS
Legislação Aplicável: Lei n°. 10.520/02, Subsidiariamente a Lei n°. 8.666/93.
INFORMAÇÕES: Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Pre-

feitura Municipal, das 08:00 às 14:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/
n° – Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia/PB, 14 de outubro de 2019.
NILSAMARA DE SOUZA AVELINO 

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2019

OBJETO: Aquisição de fardamento para as escolas da rede municipal, creche e fardamentos 
diversos para atender as necessidades das Secretarias do Município de Santa Luzia/PB, conforme 
especificação no edital e seus anexos.

TIPO: MENOR PREÇO
DATA DA REUNIÃO: 25/10/2019 - HORÁRIO: 11:00 HORAS.
Legislação Aplicável: Lei n°. 10.520/02, Subsidiariamente a Lei n°. 8.666/93.
INFORMAÇÕES: Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Pre-

feitura Municipal, das 08:00 às 14:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/
n° – Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia/PB, 14 de outubro de 2019.
NILSAMARA DE SOUZA AVELINO

PREGOEIRA OFICIAL/PMSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 08:00 horas do dia 25 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS 
E EQUIPAMENTOS PARA UMA CLÍNICA DE FISIOTERAPIA, NO MUNICÍPIO DE SOLEDADE 
- PB (INTENS REMANESCENTES DO PREGÃO PRESENCIAL 013/2019). Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10.520/2002. 
Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3383-1725/1094.
E-mail: prefeiturasoledadepb@gmail.com                                                                                   

 Soledade - PB, 15 de Outubro de 2019
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO - Pregoeiro Oficial

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 10:00 horas do dia 25 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS 
E EQUIPAMENTOS PARA O CENTRO CIRÚRGICO NO HOSPITAL MUNICIPAL, NO MUNICÍPIO 
DE SOLEDADE - PB (INTENS REMANESCENTES DO PREGÃO 012/2019). Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10.520/2002. 
Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3383-1725/1094.
E-mail: prefeiturasoledadepb@gmail.com                                                                        

 Soledade - PB, 15 de Outubro de 2019
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO - Pregoeiro Oficial

 
 PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA

AVISO DE LICITAÇÃO
Pregão Presencial SRP nº 068/2019

A Pregoeira torna público, para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 29 de 
outubro de 2019 às 10h00, na sala do Setor de Licitação da Prefeitura de Sousa, situada à Rua 
Coronel José Gomes de Sá, nº 27, 1º andar, Centro, Sousa–PB, procedimento licitatório na moda-
lidade Pregão Presencial SRP. Objeto: Aquisição de medicamentos e insumos farmacêuticos para 
atender as demandas judiciais, no âmbito da Secretaria de Saúde de Sousa-PB, sob o regime de 
registro de preços, discriminados e quantificados nos anexos do edital. Os interessados poderão 
acessar a cópia do edital no Portal da Transparência, através do sítio www.sousa.pb.gov.br, ou 
ainda retirar sua cópia no horário de expediente das 08h00 às 12h00, em todos os dias úteis, no 
endereço supracitado, mediante pagamento de boleto emitido pelo Setor de Tributos do Município.

Sousa, 14 de outubro de 2019.
ALYNE SANTOS DE PAULA

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial Nº 067/2019
A pregoeira, no uso de suas atribuições, torna público para conhecimento dos interessados, que 

fará realizar no dia 28 de outubrode 2019, ás 10:00 horas, na sala de reuniões na PREFEITURA 
MUNICIPAL DE SOUSA, Situada a Rua Coronel José Gomes de Sá, nº. 27, 1º andar - Centro – 
Sousa-PB, procedimento licitatório na modalidade Pregão Presencial, objeto:Contratação de empresa 
especializada na prestação de serviços de elaboração de projetos arquitetônicos complementares, 
básicos e executivos para atender as necessidades da Prefeitura de Sousa/PB e suas demandas.

O editalencontra-se disponível na sala da CPL no horário de expediente das 08:00 ás 12:00 
horas, em todos os dias úteis no endereço supracitado ou pelo portal da transparência em www.
sousa.pb.gov.br.

Sousa, 14 de Outubro de 2019.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 09:00 horas do dia 25 de Outubro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Execução de serviços mecânicos diversos destinados 
a manutenção corretiva dos veículos pertencentes a frota municipal. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02; Decreto Municipal nº 2.051/05 e 
Decreto Municipal nº 2.721/19. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 8146-1430. E-mail: cplsape1@gmail.com. Edital: www.
sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 14 de Outubro de 2019
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SAPÉ

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 11:00 horas do dia 25 de Outubro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de materiais de 
curativos especiais e bolsas de colostomia. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 2.051/2005. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 8146-1430. E-mail: 
cplsape1@gmail.com. Edital: www.sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 14 de Outubro de 2019
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS - PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00047/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Inácio Lira, 363 - Centro - São José de Piranhas - PB, às 08:30 horas do dia 28 de Outubro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço item a item, para a aquisição 
de produtos na área da saúde: Medicamentos em geral, medicamentos fornecidos por Ordem 
Judicial, materiais e equipamentos médico - hospitalar, materiais e equipamentos odontológicos, 
para atender as demandas da Secretaria de Saúde da Prefeitura Municipal de São José de Pira-
nhas - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 008/2009. Informações: no horário das 08:00 às 13:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. E-mail: cplsaojosedepiranhas@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José de Piranhas - PB, 14 de Outubrode 2019.
Helder de Lima Freitas

Pregoeiro Oficial

Responsável: Getulio Gonçalves Dantas
CPF: 034.589.314-06
Título/Valor – CBI – R$ 10.676,27
Protestante: Banco Bradesco Financiamen-
tos S.A.
Apresentante: Ximenes Servicos Administra-
tivos e Cobra
Protocolo: 123398
Responsável: Eduardo de Oliveira Alves
CPF: 055.520.164-32
Título/Valor – DSI – R$ 224,00
Protestante: Vexillum Cursos e Linguas LTDA
Apresentante: Banco Itau
Protocolo: 123371
Responsável: Jardioneide Borges de Oliveira
CPF: 05814649402
Título/Valor – CBI – R$ 2.867,70
Protestante: Aymore Credito Financiamento 

e Investimen
Apresentante: Portal de Documentos 
Protocolo: 123391 Responsável: Rafa-
el Rodrigues de Freitas Barros
CPF: 109.874.454-30
Título/Valor – DMI – R$ 429,10
Protestante: Atacadao de Estivas e Cereais 
Rio do Peixe
Apresentante: Banco Santander
Protocolo: 123342
        Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, 
de 10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 14 de outubro de 2019.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

EDITAL DE CITAÇÃO – O Cartório do 1º Ofício do Registro de Imóveis de Bayeux/PB, FAZ 
SABER a todos queEdmilson Neves Feitosa Filho,brasileiro, solteiro, comerciante, RG 4.505.761–
SSP/PB, CPF 326.455.543-34 e sua mulher, residentes na Rua Alexandrino Santana, 342, São 
Bento, Bayeux/PB, CEP nº 58.305-270, requereu USUCAPIÃO dos Lotes conjugados 01, 02, 03, 
04, 05, 06 e 20, da Quadra 12, do Bairro Comercial Norte, Bayeux/PB,  com área total de 2.800m², 
confrontando-sepela FRENTE,  em 70m, com a Rua Gilvan Noberto;FUNDOS, em 70m, com os 
Lotes 17 e 19 da Q. 12; LADO DIREITO, em 40m com a Rua Vereador Genival Guedes Pivete;e 
LADO ESQUERDO, em 40m com a Rua Francisco Pedro de Andrade.. Ficam,pois, citados os pro-
prietários, os confrontantes, o Município de Bayeux, o Estado da Paraíba, a União e os interessados 
para impugnar o pedido, em 15 dias, senão serão tidos como verdadeiras as alegações. Bayeux, 
11 de outubro de 2019. Neli Santiago Pereira. Oficial do Registro.  

EDITAL DE CITAÇÃO – O Cartório do Registro de Imóveis de Bayeux/PB, FAZ SABER a 
todos que Adalberto Vieira Dias, RG 6.026.334–SSP/PB, CPF 279.117.304-82, residente na Rua 
Monsenhor Almeida, 21 e 23, Sesi, Bayeux/PB, requereu USUCAPIÃO dos Lotes 17, 18, 19, 20 e 
21, da Q. 04, do Lot. São Juvenal, Bayeux, com 1500m², FRENTE para Rua Monsenhor Almeida; 
LADO DIREITO, com casa 09, Rua Bom Jesus; LADO ESQUERDO, com casa 67, Rua Monsenhor 
Almeida; e FUNDOS com casa 357, Rua João da Mata. Ficam citados os confrontantes, o Município 
de Bayeux, o Estado da Paraíba, a União Federal, e os interessados para impugnar o pedido em 
15 dias, senão presumir-se-ão verdadeiros os fatos.  Bayeux, 10/10/2019. Neli Santiago Pereira, 
Oficial do Registro..

EDITAL DE CITAÇÃO- O Cartório do Registro de Imóveis de Bayeux/PB, FAZ SABER a todos 
que FRANCISCO DE ASSIS SALES NUNES, RG 2.139.543–SSP/PB, CPF 029.066.544-26; e  sua 
esposa, residentes na Rua Oscar Maciel Monteiro, 124, Alto da Boa Vista, Bayeux/PB, requereu 
USUCAPIÃO do Lote 24, da Quadra 14, do Loteamento Alto da Boa Vista, matrícula 03, livro 98, 
fls. 08, proprietária Joaquina Gomes de Lima, brasileira, solteira, doméstica, CPF 333.134.744-20, 
com 10m por 36m; sito à Rua Edgar Saeger; LADO DIREITO lote 23; LADO ESQUERDO lote 25; 
e FUNDOS lote 14. Ficam citados Joaquina Gomes de Lima e/ou seus herdeiros, os confrontantes, 
o Município de Bayeux, o Estado da Paraíba, a União Federal, e os interessados para impugnar o 
pedido, em 15  dias, senão presumir-se-ão verdadeiros os fatos. Bayeux, 10/10/2019.Neli Santiago 
Pereira, Oficial do Registro de Imóveis.

SINDICATO DOS EMPREGADOS NO COMÉRCIO 
E SERVIÇOS DE COMBUSTÍVEL E DERIVADOS DE PETRÓLEO

NO COMPARTIMENTO DA BORBOREMA (SINDECPETRO)
Fundado em 11 de janeiro de 2000. e Reconhecido em 10 de Maio de 2004

CNPJ: 03.596.396/00001-70 Código Sindical: 915.005.017.91283-1
Rua Iara Amaral nº 385 Dinamérica CEP 58432-460 - Campina Grande – PB

Fones: (0xx83) 3341-3946 ou (0xx83) 3063-3939
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EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ELEIÇÃO
Pelo presente edital de convocação, faço saber que nos dias 15 e 16 de Novembro de 2019, será 

realizada eleição neste Sindicato, para composição da sua Diretoria, Conselho Fiscal, Delegados 
Representantes junto ao Conselho da Federação, e seus respectivos suplentes, com mandato de 
12/01/2020 a 11/01/2024, ficando aberto o prazo de 10 (dez) dias para o registro de chapas, a 
contar da publicação do Aviso Resumido deste Edital, nos termos do art. 90 do estatuto da entidade. 
O requerimento para registro de chapa, em duas vias, acompanhado de todos os documentos, 
também em duas vias, previstos no art. 95, letras de A a O, do estatuto do sindicato, poderá  ser  
assinado por qualquer dos candidatos integrantes da chapa, a secretaria da entidade, na Rua Iara 
Amaral n.º 385 Dinamérica, Campina Grande – PB, funcionará nos dias úteis,  de segunda a sexta 
feira, no horário das 08h00min às 17h00min, não sendo obtido o quorum estatutário na primeira 
convocação, a eleição, em segunda convocação, será realizada no dia 16 de novembro de 2019 
para o registro de chapas, encontrando-se ali, à disposição dos interessados, pessoas habilitadas  
para prestar quaisquer informações pertinentes ao processo  eleitoral. O prazo para impugnação 
de candidaturas perante a autoridade competente é de 05 (cinco) dias, a contar da publicação das 
chapas registradas. Em caso de empate entre as chapas mais votadas, nova eleição será realizada 
entre as mesmas, 15 (quinze) dias após. A votação, será processada no horário de 08h30min as 
17h00min, através de uma urna fixa, localizada na sede do sindicato, e uma urna itinerante, que 
sairá às 08h30min da sede da entidade e percorrerão todos os locais de trabalho onde haja asso-
ciados do sindicato aptos para o exercício do voto. O presente edital de convocação encontra-se 
afixado na sede da entidade, e os procedimentos eleitorais regulam-se pelo seu estatuto.  Campina 
Grande - PB, 15 de Outubro de 2019. 

Vera Lucia Almeida de Araújo
Presidente em Exercício 
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AVISO RESUMIDO DO EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ELEIÇÃO
Nos dias 15 e 16 de Novembro de 2019, será realizada eleição neste Sindicato, para composição 

de sua Diretoria, Conselho Fiscal e Delegados Representantes junto ao Conselho da Federação 
e seus respectivos suplentes, com mandato de 12/01/2020 a 11/01/2024. O prazo para registro 
de chapas é de 10 (dez) dias, contados da publicação deste aviso. O requerimento de registro 
de chapa, será dirigido ao presidente da entidade, em duas vias, acompanhado dos documentos 
necessários, também em duas vias, e apresentado na secretaria da entidade, em sua sede, na Rua 
Iara Amaral nº 385Dinamérica, Campina Grande – PB, que funcionará, nos dias úteis, de segunda 
a sexta-feira, no horário das 08h00min às 17h00min. Não sendo obtido o quorum estatutário na 
primeira convocação, a eleição, em segunda convocação, será realizada no dia 16 de novembro 
de 2019. Em caso de empate entre as chapas mais votadas, nova eleição será realizada entre as 
mesmas, 15 dias após. A votação será processada no horário de 08h30min as 17h00min, através 
de uma urna fixa, localizada na sede do sindicato, e uma urna itinerante, que sairá às 08h30minh 
da sua sede e percorrerão todos os locais de trabalho onde haja associados do sindicato aptos 
para o exercício do voto e retornara as 17h00min. O edital de convocação da eleição encontra-se 
afixado na sede da entidade, e os procedimentos eleitorais regulam-se pelo seu estatuto. Campina 
Grande - PB, 15 de Outubro de 2019. Vera Lucia Almeida de Araújo Presidente em Exercício.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Convocamos os profissionais da área da química que atuam na educação, consultorias, indús-

trias, distribuidoras e perícias em geral da Paraíba, para a Assembléia Geral a realizar-se no dia 
15 de Outubro de 2019, às 19h00 (dezenove horas) na sala de reuniões do Tambaú Flat – JOÃO 
PESSOA – PB, para, em primeira convocação, com qualquer número de presentes, deliberar sobre a:

a- Criação da Associação dos profissionais da área da química que atuam na educação, con-
sultorias, indústrias, distribuidoras e perícias em geral da paraíba;

b- Aprovação do estatuto;
c- Eleição da diretoria.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, renovação da Licença de InstalaçãoNº 381/19=PROC. 19-0920=AMPLIAÇÃO 
DO SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE AGUA DE JOAO PESSOA=IT:9.080.373,99=NE: 19=L/
ATV:JOÃO PESSOA-PB.Processo: 2019-006831/TEC/LI-7040.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, renovação da Licença de InstalaçãoNº 2938/17=PROC. 17-6959=SISTEMA 
DE ABASTECIMENTO DE AGUA=IT:28.646.549,41=AC:740M²=NE:15=L/ATV: ZONA URBANA, 
MAMAMGUAPE-PB. Processo: 2019-006827/TEC/LI-7038.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, renovação da Licença de InstalaçãoNº23/19=PROC.18-7291=AMPLIAÇÃO 
DO SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITARIO DA CIDADE DE GUARABIRA=IT: 7 
MILHOES=AC:11.123M²=NE:10=L/ATV:GUARABIRA-PB. Processo: 2019-006832/TEC/LI-7041.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, renovação da Licença de Instalação Nº 3053/17=PROC. 17-7917=SISTEMA 
DE ESGOTAMENTO SANITARIO NO BAIRRO PADRE ZÉ=IT:1.618.069,00=AC:80M²=NE: 05=L/
ATV: PADRE ZÉ, JOÃO PESSOA-PB.Processo: 2019-006830/TEC/LI-7039

TREND ENGENHARIA LTDA, CNPJ:18.072.485/0001-94, torna público que requereu a SEMAPA 
– Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aLicençade Instalação paraRe-
sidencial Multifamiliar, situadono Loteamento Prolongamento Ponta de Campina, Quadra G, Lote 
04– Cabedelo/PB.


	1 - Primeiro
	Pag 1
	Pag 2
	Pag 3
	Pag 4

	2 - Paraiba
	Pag 5
	Pag 6
	Pag 7
	Pag 8

	3 - Cultura
	Pag 9
	Pag 10
	Pag 11
	Pag 12

	4 - Politicas
	Pag 13
	Pag 14
	Pag 15
	Pag 16

	5 - Diversidades
	Pag 17
	Pag 18
	Pag 19
	Pag 20

	6 - Esportes
	Pag 21
	Pag 22
	Pag 23
	Pag 24

	7 - Publicidades

